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новости | Падение российской экономики 
продолжается, в ближайшие месяцы  
ситуация будет ухудшаться —2

новости | Штрафы за чрезмерную тонировку 
стекол машин предлагают увеличить  
в два-три раза —5

Потребители 
потеряли страх
Кризиса они уже не боятся,  
но расходы сокращают

К маю россияне пересмотрели 
свои ожидания по поводу ситуа-
ции в экономике, следует из от-
чета рекламной группы АДВ: если 
осенью скорого завершения кри-
зиса ждали только 11% населе-
ния, то сейчас таких уже 35%. 
 Несмотря на это, граждане силь-
нее, чем раньше, сокращают рас-
ходы, в том числе на бытовую 
технику, одежду, обувь и товары 
для дома. Больше половины рас-
считывают в этом году сэконо-
мить и на отдыхе — остаться  
на все лето дома или ограничить-
ся поездками на дачу.

В мае доля потребителей, рассчи-
тывающих на улучшение экономи-
ческой ситуации до конца года, до-
стигла 35%, говорится в исследова-
нии компании Intelligent Research 
for Growth (IRG; входит в рекламный 
холдинг АДВ), опрашивавшей «ак-
тивную часть населения» — мужчин 
и женщин в возрасте 18–55 лет в го-
родах-миллионниках. В ходе преды-
дущего исследования в октябре 2014 
года таких респондентов было толь-
ко 11%. Напротив, доля тех, кто счи-
тает, что ситуация в экономике ухуд-
шится, упала с 40% до 24%. «Первый 
стресс от изменений прошел, потре-
бители начали осваиваться в новых 
реалиях и менее эмоционально вос-
принимать возникшие финансовые 
трудности»,— отмечает гендиректор 
IRG Дарья Баранина.

При этом текущую ситуацию по-
требители оценивают в основном 
негативно: доля тех, кто считает, что 
кризис за последние месяцы усилил-
ся, выросла с 50% до 60%. 63% росси-
ян констатируют «личные финансо-
вые затруднения» — это на 14 про-
центных пунктов больше, чем в ок-
тябре. 89% связывают это с ростом 
цен на продукты и услуги, 39% — 
с сокращением или задержками зар-
платы, 33% — с колебаниями валют-
ных курсов.
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Правительство предва-
рительно определилось 
с суммой, которую оно 
может себе позволить по-
тратить на госинвестиции 
в 2016–2018 годах. Рабо-
тавшая всю весну межве-
домственная комиссия 
по бюджетным расходам 
инвестиционного харак-
тера в итоге урезала за-
прошенные министер-
ствами ассигнования на 
2016 и 2017 годы на треть 
(до 1,78–1,79 трлн руб. 
в год), на 2018-й — на 40% 
(до 1,6 трлн руб.). Необ-
ходимость с невероятны-
ми усилиями втискивать 
госпрограммы в бюджет-
ные рамки власти объяс-
няют жестким бюджетом. 
Но на деле продолжает-
ся тренд всех послед-
них лет: с 2009 по 2015 
год уровень инвестици-
онных расходов бюджета 
к ВВП плавно сокращался 
с 3,1% до 2,1%.

Объем расходов инвести-
ционного характера — один 
из параметров федерального 
бюджета на 2016–2018 годы, 
над версткой которого сейчас 
трудится Белый дом. В отли-
чие от социальных и оборон-
ных расходов, которые по ре-
шению Владимира Путина 
защищены от секвестра, тра-
ты на разнообразные строй-
ки под рассуждения о повы-
шении эффективности, как 
показывает практика, с лег-
костью сжимаются.

Именно этой возможно-
стью воспользовалась меж-
ведомственная комиссия 
по подготовке предложений 
по формированию инвести-
ционных расходов бюдже-
та — ее заседание министр 
экономики Алексей Улю-
каев провел вчера. С пода-

чи трех рабочих групп ко-
миссии (участники — Мин-
экономики, Минфин, кол-
легия ВПК, Минобрнауки) 
заявленные главными рас-
порядителями бюджетных 

средств суммы инвестиций 
были уменьшены для 2016 
года на 33% (с 2,673 трлн руб. 
до 1,788 трлн руб.), для 2017-
го — на 35% (с 2,78 трлн руб. 
до 1,793 трлн руб.), для 2018-
го — на 42% (с 2,767 трлн руб. 
до 1,608 трлн руб.). Поясним, 
эти суммы отражают общий 
размер инвестиций феде-
рального центра — как го-
спрограммы (прежде всего 
ФЦП), так и непрограммные 
направления деятельности, 
но не отражают «квазигосу-
дарственные» инвестиции 

госкомпаний и госкорпора-
ций, а также региональные 
инвестиции. Впрочем, если 
в корпоративном сегменте 
госсектора инвестиции от-
носительно стабильны, по-
скольку поддерживаются та-
рифной политикой государ-
ства и прибылями прошлых 
лет, то региональные инве-
стиции в 2016–2018 годах 
ждет сокращение, схожее 
с тем, что готовится в рам-
ках бюджетного процесса на 
предстоящие три бюджет-
ных года.

Согласно презентации 
Минэкономики, приорите-
ты, которыми пользовалась 
комиссия при проведении 
секвестра,— исполнение 
майских указов, поручений 
президента и правительст-
ва; завершение объектов, ко-
торые могут быть введены 
в эксплуатацию в 2016 году; 
межотраслевые или импор-
тозамещающие проекты. От-
сеченные комиссией заяв-
ки ведомств совсем не про-
падут: частично их вклю-
чат в так называемые листы 

ожидания — на случай улуч-
шения ситуации. К приме-
ру, из «урезанных» комисси-
ей на 2016 год 885 млрд руб. 
запросы на 429 млрд руб. ко-
миссия включила в такой 
лист, на 445 млрд руб.— от-
клонила и всего на 11 млрд 
руб. перераспределила на 
другие объекты.

Сообщивший о результа-
тах деятельности рабочих 
групп замглавы Минэконо-
мики Евгений Елин отме-
тил, что, поскольку в усло-
виях жестких лимитов при-
оритет будет отдан текущим 
расходам, а не инвестициям, 
его ведомство не станет под-
держивать дополнительные 
предложения, если в каче-
стве разногласий они будут 
выноситься на межведомст-
венный уровень. По планам 
Белого дома вслед за заседа-
ниями комиссии и рабочих 
групп (судя по всему, вчераш-
нее совещание было финаль-
ным на этом этапе — по гра-
фику комиссия под руковод-
ством Минэкономики долж-
на была работать в апреле—
мае 2015 года) в первой дека-
де июня (то есть в ближайшие 
дни) новые объемы госинвес-
тиций ведомства будут оспа-
ривать или защищать на со-
вещаниях у профильных ви-
це-премьеров. Затем после-
дует утверждение состояв-
шегося разделения госинве-
стпроектов 2016–2018 годов 
на совещании у первого ви-
це-премьера РФ Игоря Шува-
лова — ближе к середине ию-
ня. Во второй половине июня 
цифры будут вынесены сна-
чала на совещание у премь-
ер-министра Дмитрия Мед-
ведева, а затем на заседание 
 правительства. 
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Прокрустинвест
Белый дом готов резать расходы даже на будущий экономический рост

Министр экономики 
Алексей Улюкаев те-
перь не понаслышке 
знает, какие пробле-
мы стоят за популяр-
ной идеей сокращения 
вклада государства  
в экономический рост   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Лидер фракции «Единая Россия» в Гос-
думе Владимир Васильев вчера под-
держал идею избрания депутатов до-
срочно — в сентябре 2016 года. Перенос 
выборов с декабря для совмещения 
с единым днем голосования в  сентябре, 
по его словам, вопрос технический. 
Но как его юридически реализовать, 
единороссы говорить не спешат. Про-
тив резкого урезания сроков полномо-
чий Госдумы с переносом кампании на 
летний сезон публично еще выступает 
 лидер КПРФ Геннадий Зюганов.

Вчера пресс-служба фракции «Единая Рос-
сия» распространила заявление Владимира 
Васильева о том, что Госдуме шестого созы-
ва будет «оптимально» завершить весеннюю 
сессию 2016 года, уйти на летние каникулы 
(начинаются в середине июля) и в их рамках 
провести кампанию. Для этого, следует из за-
явления, достаточно привести дату голосо-
вания на выборах депутатов Госдумы в соот-
ветствие с законом «Об основных гарантиях 

избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан РФ». В 2012 году в нем 
была установлена «четкая формула единого 
дня голосования во второе воскресенье сен-
тября» для органов власти местного и реги-
онального уровня. «Речь идет, по сути, о тех-
ническом переносе дня голосования с дека-
бря на сентябрь»,— говорится в заявлении 
господина Васильева. Если федеральные вы-
боры пройдут в сентябре, то Госдума седьмо-
го созыва соберется через месяц после избра-
ния — в середине октября, перед началом 
рассмотрения нового проекта бюджета, об-
рисовал планы единоросс.

Вчера «вполне разумным» перенос выбо-
ров на сентябрь вновь назвал в интервью 
ТАСС и спикер Госдумы Сергей Нарышкин. 
«Это не противоречит Конституции, но все 
должно быть оформлено законодательно»,— 
заявил он. Однако юридические подробно-
сти такого переноса еще не раскрыты.
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Коммунистам  
октябрь ближе
Единороссы сочли перенос выборов в Госдуму  
на сентябрь делом техническим

Глава российского МИДа Сергей Лавров 
вчера объяснил, какими критериями ру-
ководствовались власти РФ при состав-
лении черного списка 89 невъездных 
европейцев. Как и в случае с персональ-
ными санкциями со стороны  Евросоюза, 
главным здесь стала ситуация  вокруг 
 Украины. Москва, по словам Сергея Лав-
рова, запретила въезд официальным ли-
цам ЕС, «которые активнейшим образом 
поддерживали госпереворот». В Евро-
союзе этим объяснением не удовлетво-
рились: власти ряда стран ЕС вызвали на 
ковер российских послов, в МИД ЕС рос-
сийский черный список назвали «произ-
вольным и необоснованным». ”Ъ“ разо-
брался, почему 89 европейцам могли 
запретить въезд в РФ. Выяснилось, что 
далеко не все из них имеют отношение  
к Украине.

Война черных списков
Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров 
вчера отреагировал на претензии представи-
телей стран ЕС по поводу списка 89 невъезд-

ных европейцев, обнародованного западны-
ми СМИ в минувшие выходные (см. 

”
Ъ“ от 1 

июня). «Нас обвиняют в том, что мы состави-
ли список лиц, которым закрыт въезд в РФ, 
произвольно, без каких-либо на то основа-
ний, тогда как со стороны ЕС были соблю-
дены все 

”
приличия“, потому что каждый 

россиянин, включенный в запретный спи-
сок ЕС, это 

”
заслужил“,— заметил глава МИД 

РФ.— Даже неловко объяснять абсурдность 
и нелепость подобной логики: это попытка 
подменить международное право собствен-
ными политическими пристрастиями».

По его словам, Москва «ответила взаимно-
стью на односторонний, недружественный 
и ничем не спровоцированный шаг», то есть 
на введение Евросоюзом санкций в отноше-
нии 150 граждан РФ. При этом Сергей Лав-
ров рассказал об основном критерии, кото-
рым в Москве руководствовались при состав-
лении списка невъездных европейцев: как 
и в случае с санкциями со стороны ЕС, глав-
ным здесь стала ситуация вокруг Украины.

мировая политика — с6

И другие нежелательные лица
„Ъ“ разбирался, почему 89 европейцам  
запретили въезд в Россию

новости | Леонид Рошаль попросил  
Владимира Путина защитить  
участковых педиатров от Минздрава —5
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07  Alibaba перешел границу 
Китайский холдинг 
зарегистрировался в России

07  Экспансия 
без господдержки 
«Росатом» заинтересовался 
китайскими инвестициями

07  Банкам предписано 
платить 
Повышенные взносы  
в Фонд страхования вкладов  
не получили отсрочки

08  Льготы не вытянули 
автокредитование 
Гражданам пока  
не до новых машин

08  Банки не стали 
отказывать себе в капитале 
Большинство игроков 
согласились на условия 
госпомощи

09  Элегест пустили по кругу 
Проект не может добиться 
господдержки

10  Новые друзья Apple 
«М.Видео» и re:Store  
будут закупать iPhone напрямую

10  Самые быстрорастущие 
и оборотистые 
„Ъ“ представляет рейтинг 
крупнейших ритейлеров
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Наконец, предельные объемы расходов будут 
доведены Минфином до ответственных испол-
нителей госпрограмм (профильных ведомств). 
Финальное согласование распределения инве-
страсходов между ГРБС и Минэкономики долж-
но завершиться не позднее 4 августа 2015 года.

Даже попасть в «лист ожидания» для инве-
стиционных проектов 2016–2018 годов будет 
достаточно сложно. Так, для того чтобы проект 
был включен в список, госзаказчику нужно бу-
дет подтвердить расчетами, что отказ от реали-
зации проекта серьезно повлияет на решения за-
дач, поставленных правительством, и не вызо-
вет в перспективе рост незавершенного строи-
тельства. Барьер, который поставлен между «ли-
стом ожидания» и бюджетными ассигнования-
ми на 2016–2018 годы, еще выше: фактически, 
после того как межведомственная комиссия со-
гласилась занести проект в лист, получить фи-
нансирование из бюджета позволит только ре-
шение бюджетной комиссии и правительства 
РФ в июне 2015 года. Также исключительно пра-
вительство на своем заседании может менять па-
раметры плановых документов, в рамках кото-
рых потребность ведомства в строительстве ка-
кого-либо объекта может появиться или полу-
чить обоснование.

К заседанию комиссии Минэкономики кон-
статировало и ряд проблем с уже зарезервиро-
ванными в текущем бюджете средствами на ре-
ализацию ФЦП, которые формально не объявле-
ны расходами инвестхарактера, но должны про-
ходить тот же отсев, что и другие инвестицион-
ные расходы. Крупнейшие из них на 2016–2017 
годы — расходы по ФЦП «Жилище» на 118 мл-
рд руб. и две еще не написанные «космические» 

ФЦП до 2025 года — на 208 млрд руб. В том числе 
отвергнуты и разработки ФЦП по строительст-
ву российских космодромов, о которой неодно-
кратно писал 

”
Ъ“: очередной проект документа 

из Роскосмоса от 8 мая, сообщают в Минэконо-
мики, «готовится к возврату на доработку». ФЦП 
по развитию Дальнего Востока на 2018 год пока 
не продлена, поэтому предложения «отдельных 
госзаказчиков» на этот год на 78 млрд руб. реко-
мендуется не рассматривать, как и одну из неут-
вержденных ФЦП Минпромторга. Наконец, по 
шести действующим ФЦП, крупнейшей из кото-
рых является программа Минобороны по увели-
чению контрактной составляющей в вооружен-
ных силах (судя по всему, речь идет о строитель-
стве служебного жилья и казарм), на 2016–2017 
годы требуется дополнительно 79 млрд руб.— 
источники средств неизвестны, скорее всего, 
эти расходы подпадут под сокращение или в луч-
шем случае встанут в «лист ожидания».

Данные Минэкономики говорят, что нынеш-
нее сокращение инвестиций вовсе не времен-
ная антикризисная мера. Уровень бюджетного 
финансирования расходов инвестиционного ха-
рактера за период с 2009-го кризисного года по 
2018 год в отношении к ВВП сократится в 2,1 ра-
за, по расходам на реализацию ФАИП — в три ра-
за. Так, в 2009 году инвестрасходы бюджета соста-
вили 3,1% ВВП, в благополучном 2011-м — 2,8%, в 
не менее стабильном 2013-м — 2,4%, в 2015 году 
они, предположительно, будут равны 2,1% ВВП, в 
2017-м — снизятся до 1,6%, а в 2018-м, когда Рос-
сия, по прогнозам Минэкономики, уже будет на-
ходиться на траектории устойчивого роста,— и 
вовсе до 1,5% ВВП. Если этот рост и случится, то 
объявлять его причиной государственную инве-
стиционную активность будет просто смешно.

Вадим Вислогузов, Дмитрий Бутрин

Прокрустинвест

В январе—апреле 2015 года экономика Рос-
сии в годовом выражении сократилась на 
2,4% из 2,8%, ожидаемых правительством 
по итогам года, оценили в Минэкономики. 
В ведомстве Алексея Улюкаева признали: 
падение ВВП становится все более глубо-
ким, что подтверждают опережающие ин-
дикаторы состояния промышленности в мае 
2015 года. Впрочем, растущая цена нефти 
и уверенно замедляющаяся инфляция крат-
косрочные макроэкономические прогнозы 
пока улучшают.

Оценки текущей динамики ВВП, опубликован-
ные вчера Минэкономики в выпуске макроэконо-
мического мониторинга за январь—апрель 2015 
года, свидетельствуют о резком углублении спа-
да в апреле. Уточнение Росстатом данных о ВВП 
в первом квартале заставило министерство улуч-
шить оценку его спада в марте с 3,4% до 2,7% (па-
дение в январе было на уровне 1,4%, в феврале — 
1,3%). Однако резкое ухудшение основной макро-
статистики в апреле (см. 

”
Ъ“ от 25 мая) привело к 

падению экономики в этом месяце на 4,2% в годо-
вом выражении, оценило Минэкономики. «Дан-
ные за апрель показали продолжение спада эко-
номики, что определяется как реальным углубле-
нием спада, так и относительно более высокой ба-
зой прошлого года»,— пояснило министерство.

Из его расчетов следует, что только за январь—
апрель 2015 года в годовом выражении эконо-
мика сократилась на 2,4% из 2,8% спада, кото-
рые прогнозируются ведомством по итогам все-
го года. Впрочем, вероятность того, что 4,2% спада 
ВВП, обнаруженные в апреле, окажутся завышен-
ными, велика, считает Сергей Улатов из предста-
вительства Всемирного банка в России (ВБ). Дан-
ные по производству ВВП в первом квартале еще 
не публиковались, и, вероятнее всего, пересмотр 
оценок Минэкономики связан с положительной 
динамикой финансового сектора, полагает эко-
номист. По этой же причине и падение экономи-
ки в апреле может оказаться не столь существен-
ным, считают в ВБ — в банке, главным образом 
благодаря улучшению оценки цены нефти и ди-

намики инфляции, теперь ожидают падения эко-
номики России в 2015 году на 2,7% вместо 3,8%. 
Заметим, что в ВБ, в отличие от Минэкономики, 
не видят поквартального роста в 2015 году, и если 
апрельские оценки министерства оправдаются, 
то аналитикам банка придется вновь пересма-
тривать свои прогнозы в сторону ухудшения.

В то же время первые расчеты опережающих 
индикаторов промышленности свидетельству-
ют о довольно заметном ухудшении ее состоя-
ния в мае по сравнению с апрелем. Индекс PMI 
HSBC и Markit остается ниже критической отмет-
ки 50 баллов шестой месяц подряд и сократился 
с 48,9 балла в апреле до 47,6 балла в мае, что ста-
ло минимальным показателем за последние че-
тыре месяца. Авторы исследования фиксируют 
продолжающееся падение объемов производст-
ва на фоне ускоренного снижения числа новых 
заказов, сокращение занятости в условиях сво-
бодных производственных мощностей и сниже-
ние уровня инфляции. В свою очередь, в струк-
туре Индекса промышленного оптимизма ИЭП 
им. Е. Гайдара в мае показатель спроса стал сни-
жаться темпами, которых опросы не регистри-
ровали в этом месяце в 2010–2014 годах. А очист-
ка показателя от сезонности показала, что так 
быстро спрос не снижался с июня 2009 года. При 
этом ожидания промышленников в апреле бы-
ли куда более позитивными, что привело к уве-
личению выпуска продукции на склад.

Среди причин, которые могли дополнитель-
но снизить внутренний спрос, в мае может ока-
заться сокращение госпотребления. По данным 
Минфина, правительство за первую треть года 
потратило уже 36,4% годового бюджета (годом ра-
нее за этот же период — 33,6%) и далее темпы рас-
ходования средств будут снижаться. «Несмотря 
на относительную стабилизацию курса и замед-
ляющиеся темпы сокращения экономики, паде-
ние продолжается. Мы исходим из того, что си-
туация будет ухудшаться в ближайшие месяцы. 
Мы дна еще не достигли»,— сказал вчера предсе-
датель правления Нордеа-банка Игорь Буланцев.

Алексей Шаповалов

Минэкономики ищет второе дно
Итоги мая могут оказаться не лучше апрельских

Как и предполагал ”Ъ“, правительство 
продолжило разбираться с предложе-
ниями Минэкономики по избавлению 
бизнеса от неналоговых платежей в 
ручном режиме. Вчера на совещании у 
Дмитрия Медведева сокращению под-
вергся перечень сборов, по которым 
предполагалась отмена индексации 
таких платежей. Повышение платежей 
банков в фонд страхования вкладов все 
же будет произведено из-за нехват-
ки в нем средств (подробнее см. стр. 7) 
— как подчеркнул вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, «отсроч-
ка уплаты платежей или мораторий на 
их увеличение не должны приводить к 
увеличению рисков в отдельных видах 
производственной деятельности».

Теперь «мораторий» на повышение 
уже действующих неналоговых платежей 
до 1 января 2019 года затронет лишь пла-
ту за провоз по дорогам тяжелых и круп-
ногабаритных грузов, стоимость страхо-
вок для владельцев опасных объектов, 
плату за размещение отходов производст-
ва и потребления, за лицензирование де-
ятельности по обращению с отходами I–IV 
классов опасности — и за негативное воз-
действие на окружающую среду.

По остальному списку предлагаемых к 
отмене или замораживанию платежей ра-
бота не закончена. Так, в последней редак-
ции перечня неналоговых платежей, кото-
рые могут попасть под мораторий до 2019 
года, ко вчерашнему совещанию у Дмит-

рия Медведева появилось два новых пун-
кта — идея отказа от торгового сбора и пе-
реоборудования розничных торговых се-
тей под требования единой информаци-
онной системы алкогольной и спиртосо-
держащей продукции (ЕГАИС). В презента-
ции Минэкономики к совещанию у премь-
ер-министра (есть в распоряжении 

”
Ъ“) до-

полнительная нагрузка на бизнес от под-
ключения ритейлеров к ЕГАИС (плани-
руется ввести с 15 июля 2016 года) оцени-
вается в 34 тыс. руб. на одну кассу, что да-
ет расходы сети из 30 магазинов не менее 
1 млн руб., а общие их затраты по стране 
ведомство оценивает не менее чем в 2 мл-
рд руб. Помимо роста розничных цен из-за 
того, что торговые сети переложат новый 
платеж на покупателей, новое регулирова-
ние приведет к закрытию торговых точек в 
сельской местности и небольших городах 
и снизит долю малого бизнеса в торговле.

Окончательного решения по этим 
предложениям вчера не принято — так, 
уже вечером агентство ТАСС со ссылкой 
на источники в правительстве сообщало, 
что идея отмены торгового сбора еще бу-
дет обсуждаться. Отметим, что теоретиче-
ски решение федерального правительст-
ва по этому вопросу не требуется — сей-
час он разрешен федеральным законом 
городам федерального значения и мо-
жет быть заблокирован на региональном 
уровне. По оценкам Минэкономики, ри-
тейлерам Москвы это сэкономит также 
2 млрд руб. в год.

Нет окончательного решения и по ря-
ду других вопросов — в частности, реше-
но доработать требования о дополнитель-
ной оплате резервированных мощностей 
электрогенерации и требований о введе-
нии сопроводительных ветеринарных до-
кументов (если они будут в электронной 
форме и безвозмездны).

Один пункт из прежней редакции пе-
речня (см. 

”
Ъ“ от 26 мая), напротив, был вы-

черкнут еще до совещания, но по сути при-
нят — речь идет о создании ликвидацион-
ных фондов для ликвидации инфраструк-
туры отработанных месторождений. Зако-
нопроект Минприроды, вводящий такие 
платежи, был отправлен на доработку «с 
учетом возможного его принятия не ранее 
1 января 2019 года». Эта же позиция прави-
тельства вчера была распространена и на 
остальные разрабатываемые законопроек-
ты о неналоговых платежах — их рекомен-
довано дорабатывать так, чтобы они всту-
пали в силу после конца 2018 года.

Вопрос установления моратория в от-
ношении неналоговых платежей первона-
чально был поднят 4 марта на встрече Дмит-
рия Медведева с предпринимателями. По-
сле этого была создана рабочая группа, ко-
торую возглавил замминистра экономики 
Олег Фомичев. «Реестр» платежей к первому 
заседанию группы состоял из 72 пунктов, 
но быстро сокращался — после вчерашне-
го обсуждения их осталось не более 15.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Неналоговые платежи  
сокращаются все хуже
Правительство не готово разом избавить бизнес от нагрузки

Глава Комитета гражданских иници-
атив (КГИ), бывший вице-премьер 
Алексей Кудрин не исключает свое-
го «возвращения во власть», если она 
«будет настроена на реформы», в том 
числе политические. Когда возникнут 
эти условия, господин Кудрин прогно-
зировать не берется. Его возвраще-
ние возможно лишь при смене «поли-
тического курса», уверены эксперты, 
так как все проекты реформ, разра-
ботанные в КГИ, имеют «либеральную 
направленность». О своем видении 
текущей социально-экономической 
ситуации Алексей Кудрин расскажет 
членам Совета федерации завтра в 
рамках часа эксперта.

«Никогда не исключал возвращения 
во власть»,— заявил вчера в интервью 
«Интерфаксу» глава КГИ Алексей Кудрин. 
О «каких-то должностях» он говорить не 
стал, но четко обозначил условия: «Если 
власть будет настроена на реформы, как 
это было в начале нулевых». Нынешняя 
«политическая конфигурация» бывшего 
вице-премьера не устраивает: «Потому я 
не там». Но он готов снова работать в ко-
манде Владимира Путина «при проведе-
нии реформ, в том числе политических».

Программы реформ господин Кудрин 
в интервью не представил. Но с момента 
создания КГИ в апреле 2012 года членами 
комитета и приглашенными экспертами 
разработаны проекты преобразований 
практически во всех сферах: по организа-
ции волонтерского движения, налоговой 
политике, законодательство о выборах и 
политических партиях. Так, в 2013 году 
КГИ выступив против слияния Верховно-
го и Высшего арбитражного судов, выдви-
нул альтернативный вариант судебной ре-
формы. Алексей Кудрин во главе КГИ регу-
лярно выступает в защиту политической 
и экономической конкуренции. В частно-
сти, в апреле, при обсуждении доклада о 
состоянии СМИ в России, он заявил, что 
«за последний год ситуация с независимы-
ми СМИ и давлением на них властью ухуд-
шилась». Тем не менее ни одна прямая ли-
ния на телевидении, которую ежегодно 
проводит Владимир Путин, не обходится 
без вопроса от председателя КГИ.

Проекты комитета в любой из сфер от-
личает «явно либеральная направлен-
ность», заявил 

”
Ъ“ член КГИ политолог 

Александр Кынев. Поэтому вхождение го-
сподина Кудрина во власть «означало бы 
смену политического тренда». Алексей 
Кудрин, судя по интервью, не берется су-
дить, когда у власти возникнет потреб-
ность в реформах: «Не знаю, через три или 
десять лет». А «инстинкт самосохранения» 

у власти сработает, по его словам, «когда 
реально начнутся серьезные проблемы».

«Точка невозврата еще не пройдена»,— 
заявил 

”
Ъ“ член КГИ, президент Институ-

та современного развития Игорь Юргенс. 
Необходимость в реформах либерального 
толка непременно возникнет, считает он. 
А приход во власть Алексея Кудрина укре-
пит позиции либералов, по-прежнему со-
ставляющих костяк финансово-экономи-
ческого блока правительства. «Выбор у Вла-
димира Путина не слишком большой»,— 
заявил 

”
Ъ“ член КГИ Евгений Ясин, ми-

нистр экономики в 1994–1997 годах. Если 
власть нацелена «в будущем жить и выиг-
рывать в тех условиях, которые складыва-

ются в мире», то ей, по мнению эксперта, 
не стоит оберегать «национальный код» — 
вместо этого нужно запускать долгосроч-
ные реформы, в ходе которых «придется 
менять национальный характер».

Каких-либо возможностей для вхожде-
ния во власть через политику Алексей Куд-
рин пока не видит: «Политическая сфера у 
нас неразвита, не вижу там ничего интерес-
ного». Но политическая сфера сохраняет 
интерес к бывшему вице-премьеру. Завтра 
он как экономист выступит в Совете фе-
дерации в рамках часа эксперта — нового 
формата публичного общения, который се-
наторы ввели в практику в этом году. Высту-
пить перед ними уже успели режиссер Анд-
рей Кончаловский, экс-президент Татарста-
на Минтимер Шаймиев, директор институ-
та США и Канады РАН Сергей Рогов.

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин готов поработать 
в команде Владимира Путина
Если власть готова к реформам, «как это было в начале нулевых»

Бывший вице-премьер Алексей  
Кудрин готов вернуться во власть,  
но на собственных условиях  
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Пиар губернаторов   
станет преступлением

Представители четырех фракций в Госдуме Ольга Тимофее-
ва («Единая Россия»), Александр Ющенко (КПРФ), Михаил 
Дегтярев (ЛДПР) и Александр Бурков («Справедливая Рос-
сия») разработали законопроект, согласно которому главам 
регионов будет запрещено расходовать бюджетные средст-
ва «на информирование о деятельности органов государст-
венной власти субъекта РФ». По словам Михаила Дегтярева, 
сейчас документ направлен в правительство и Верховный 
суд. Согласно законопроекту, в Уголовном кодексе должна 
появиться ст. 285.1.1 «Незаконное расходование бюджетных 

и внебюджетных средств на информирование о деятельнос-
ти органов госвласти субъекта РФ». «Все фракции озабоче-
ны этим вопросом, люди жалуются, какую газету не откроешь 
в регионах — там пиар губернатора»,— сказал ”Ъ“ господин 
Дегтярев.

Если сумма расходов на информирование о работе гу-
бернатора составит более 1,5 млн руб., то наказанием по-
служит штраф до 300 тыс. руб. или в размере дохода осу-
жденного за один или два года, принудительные работы на 
срок до двух лет, арест на срок до шести месяцев либо лише-
ние свободы на срок до двух лет. Затраты в сумме более чем 
7,5 млн руб. будут караться штрафами до 500 тыс. руб. или 
лишением свободы сроком до пяти лет.

«ОНФ занимается этой проблемой уже более двух лет, 
и мы видим, что даже прямые поручения президента ряд 
глав субъектов игнорируют»,— отметила госпожа Тимофее-
ва. Движение неоднократно обращало внимание на значи-
тельные траты некоторых глав регионов на освещение сво-
ей деятельности, в частности главы Подмосковья Андрея 
Воробьева и экс-губернатора Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина. Андрей Перцев
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Бывший глава управления вну
тренней политики  президента 
(УВП) Олег Морозов  примет 
 участие в праймериз «Единой 
России» на пост главы Татар
стана. Вчера в региональном от
делении партии сообщили, что 
получили документы о выдвиже
нии господина Морозова, кан
дидатуру которого предложи
ла Торговопромышленная па
лата Набережных Челнов. Сам 
Олег Морозов подтвердил это, 
но о мотивах поступка говорить 
не стал. Источники ”Ъ“ в респу
блике поясняют, что господин 
Морозов договорился с прези
дентом Татарстана Рустамом 
Миннихановым, что после сен
тябрьских выборов президен
та станет его представителем 
в Совете федерации.

Вчера республиканское отде-
ление «Единой России» огласило 
предварительные итоги заявочной 
кампании по проведению предва-
рительного голосования на пост 
главы Татарстана. На него заяви-

лись глава республики Рустам Мин-
ниханов, который выдвигается на 
второй срок, глава министерства 
сельского хозяйства региона Марат 
Ахметов и действующий член Сове-
та федерации от президента Татарс-
тана, экс-мэр Зеленодольска Сергей 
Батин. Вчера стало известно также, 
что на праймериз Торгово-промыш-
ленной палатой Набережных Чел-
нов выдвинут экс-глава УВП Олег 
Морозов.

Напомним, Олег Морозов родил-
ся в Казани, занимал руководящие 
должности в «Единой России» и Гос-
думе, где представлял Татарcтан. C 
2012 года — начальник УВП, кото-
рое курирует первый замглавы ад-
министрации президента Вячеслав 
Володин. Из Кремля господин Мо-
розов ушел в марте 2015 года по се-
мейным обстоятельствам и занялся 
созданием научно-учебного центра 
при МГУ по подготовке управленче-
ских кадров.

Олег Морозов подтвердил 
”

Ъ“, 
что еще 30 мая включен решени-
ем комиссии в число участников 

праймериз. Впрочем, от более под-
робных объяснений мотивов свое-
го выдвижения он воздержался.

Проведение праймериз в Татар-
стане «Единая Россия» делегирова-
ла инициативной группе движения 
«Вместе с президентом», созданно-
го в поддержку Рустама Миннихано-
ва. В марте президент РФ Владимир 
Путин продлил его полномочия до 
осенних выборов, назвав результа-
ты развития республики «одними из 
лучших в стране». Праймериз прово-
дятся по так называемой третьей мо-
дели с участием выборщиков от пар-
тии и общественных организаций 
последовательно на нескольких пу-
бличных площадках (завершатся в 
конце июня).

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к руководству республики, го-
сподин Морозов выдвинулся на 
праймериз, так как ему поступило 
предложение от президента Минни-
ханова представлять его в Совете фе-
дерации. Хотя не во всех регионах 
кандидаты в СФ от исполнительной 
власти обязаны выдвигаться на пар-

тийные праймериз, источник пояс-
нил, что Олег Морозов имеет боль-
шой опыт публичной политики и это 
не составит ему труда. Заместитель 
секретаря отделения партии Римма 
Ратникова заявила 

”
Ъ“, что пока «ра-

но говорить» о том, кто может стать 
сенатором от республики, но вырази-
ла надежду, что «колоссальный госу-
дарственный опыт» Олега Морозова 
поможет ему «проявить себя». «Я об-
радовалась, когда узнала о его уча-
стии»,— подчеркнула она. 

«Олег Морозов всегда был при эли-
те. Сенатором он будет полезен реги-
ональному руководству, будет тол-
кать его интересы»,— считает казан-
ский политолог Владимир Беляев.

Кроме «Единой России» об уча-
стии в выборах президента Татарста-
на пока заявила только КПРФ, кото-
рая планирует выдвинуть лидера ре-
спубликанских коммунистов Хафи-
за Миргалимова. В сентябре в Татарс-
тане проводятся также выборы в гор-
совет Казани.

Кирилл Антонов, Казань; 
Ирина Нагорных

Олег Морозов решил поработать  
в Совете федерации
Бывший чиновник Кремля составит компанию президенту Татарстана на праймериз

Глава думского комитета по кон-
ституционному законодательству 
Владимир Плигин заявил 

”
Ъ“, что ко-

митет «не располагает материалами, 
направленными в комитет по этому 
вопросу».

Норма о пятилетнем сроке прав-
ления есть, например, в региональ-
ном законодательстве примени-
тельно к губернаторам, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Но если 

у главы региона срок полномочий 
истекает в год выборов до или по-
сле единого дня голосования, вы-
боры все равно проводятся во вто-
рое воскресенье сентября. Источ-
ник 

”
Ъ“ в избирательной системе 

подчеркивает, что ответ насчет воз-
можности выборов Госдумы может 
дать Конституционный суд (КС). О 
том, что рассматривается вариант 
обращения в КС с просьбой разъ-

яснить, как сократить полномочия 
Госдумы, 

”
Ъ“ сообщал 29 мая. Гла-

ва КС Валерий Зорькин позже зая-
вил, что ему неизвестно о подготов-
ке такого обращения. «Но если вста-
нет вопрос о проверке на соответст-
вие Конституции, мы всегда готовы 
сделать это»,— сказал он (см. 

”
Ъ“ от 

1 июня). Источник, близкий к адми-
нистрации президента, заявил вче-
ра 

”
Ъ“, что КС можно просить оце-

нить уже прописанную норму, «так 
что процедура в КС в любом случае 
дополнительная, хотя и важная».

По словам Владимира Василь-
ева, в Госдуме все сходятся на том, 
что в случае проведения плановых 
выборов в декабре 2016 года на всю 
осеннюю сессию «будет нарушена 
нормальная работа» Госдумы, по-
скольку действующие депутаты бу-
дут заниматься выборами. Едино-
росс говорит, что «Единая Россия», 
ЛДПР и «Справедливая Россия» го-

товы на выборы во второе воскре-
сенье сентября. Остается найти 
компромисс с КПРФ, чья позиция, 
как следует из заявления, «состоит 
в том, что лучше провести выборы 
также в сентябре, но на две недели 
позже — в четвертое воскресенье». 
Коммунисты, по его словам, хотят 
«получить хоть немного больше фе-
дерального телеэфира в сентябре». 
Но господин Васильев считает, что 
нужно «идти непосредственно к из-
бирателям».

Как заявил 
”
Ъ“ депутат Госдумы 

от КПРФ Александр Ющенко, вче-
ра на секретариате КПРФ ее лидер 
Геннадий Зюганов вновь заявил, 
«что выступает за то, чтобы выборы 
прошли в соответствии с Конститу-
цией и законом». Принятию реше-
ния, как считает Геннадий Зюганов, 
должны предшествовать «совмест-
ные консультации президента и ли-
деров фракций».

«Выборы должны проходить с из-
бирателями (то есть при высокой яв-
ке, которую сложнее обеспечить в 
сентябре.— 

”
Ъ“), а не без избирате-

лей. Единственная возможность (для 
консенсуса.— 

”
Ъ“) — провести в на-

чале или середине октября»,— пояс-
нил Александр Ющенко. «Мы исхо-
дим из того, что агитация начинает-
ся за месяц до выборов и она долж-
на проводиться в то время, когда лю-
ди способны ее воспринимать»,— за-
явил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по ин-

формационно-аналитической ра-
боте и проведению предвыборных 
кампаний Сергей Обухов. Перенос 
выборов, но ближе к декабрю был 
бы не так принципиален, говорит 
он. Тогда, считает депутат, «можно 
вписаться в конституционные рам-
ки» и начать работу новых депутатов 
как раз после завершения работы Ду-
мы прежнего созыва.

Максим Иванов

Коммунистам октябрь ближе

По сведениям ”Ъ“, горсовет 
Петрозаводска может поставить 
оппозиционному мэру Галине 
Ширшиной неудовлетворитель
ную оценку по итогам ее второго 
отчета перед депутатами 3 июня. 
Инициативу уже оформил спикер 
горсовета Геннадий Боднарчук 
(«Единая Россия»). Депутаты так
же заинтересовались положени
ями устава города, которые по
зволяют отправить мэра в от
ставку за неисполнение им сво
их обязанностей. В правитель
стве Карелии ”Ъ“ заявили, что 
ждут от депутатов честной оцен
ки. Это будет «двойка состоянию 
отношений города и республики, 
а не способности мэра к работе», 
считает эксперт.

Как сообщила 
”
Ъ“ Галина Шир-

шина, к ее отчету уже поступила по-
правка с признанием ее работы не-
удовлетворительной, ее соавтором 
является спикер горсовета Геннадий 
Боднарчук (занял этот пост после то-
го, как был арестован экс-спикер 
Олег Фокин, сотрудничавший с мэ-
ром и критиковавший губернатора). 
Господин Боднарчук заявил 

”
Ъ“, что 

реакция горсовета «будет зависеть 
именно от отчета». Напомним, по-
сле избрания мэром госпожа Шир-
шина смогла наладить сотрудниче-
ство с горсоветом, в том числе с де-
путатами от «Единой России». При 
Олеге Фокине депутаты отказались 
ставить мэру двойку, хотя им, по его 
словам, поступали угрозы выпол-
нить требования правительства. В 
этом году, признает мэр, она не мо-
жет опираться на горсовет. Причи-
ной этого стали аресты нелояльных 
губернатору Александру Худилайне-
ну депутатов и уголовные дела про-
тив представителей ее команды. Ра-
нее Петросовет большинством голо-
сов принял обращение к мэру, по-
ставив ей в вину, в частности, пло-
хую уборку улиц (см. 

”
Ъ“ от 27 мар-

та). Мэр назвала его «политиканст-
вом», потому что один из поддержав-
ших его вице-спикер Игорь Шарапов 
возглавляет МУП «Дорожно-эксплуа-
тационное управление», у которого 
«весь контракт по уборке города».

Согласно законодательству, по-
водом для снятия мэра с должно-
сти могут стать два неуда подряд за 

ежегодные отчеты. Однако, как ска-
зала 

”
Ъ“ Галина Ширшина, в горсо-

вете прорабатывается другая воз-
можность отправить ее в отстав-
ку: «Есть в уставе города такая тема, 
что если мэр три месяца не испол-
няет обязанности, то депутаты мо-
гут его отправить в отставку». Со-
гласно ст. 34.1 устава, инициатива 
об отправке мэра в отставку долж-
на быть выдвинута третью депута-
тов или губернатором, за нее долж-
ны проголосовать две трети депу-
татов. «Это все незаконно, насколь-
ко я с юристами обсуждала. Но, я ду-
маю, они настроены достаточно се-
рьезно,— отметила госпожа Шир-
шина.— Более того, начался сбор 
подписей за отставку Ширшиной. Я 
понимаю, откуда ветер дует — нуж-
на срочно контригра, третье число 
близится». Отметим, ранее сбор под-
писей за отставку губернатора нача-
ла региональная оппозиция, в том 

числе «Яблоко». Активисты собрали 
несколько тысяч подписей, пообе-
щав собрать не менее 10 тыс. и на-
править в администрацию прези-
дента. Мэр от политической актив-
ности дистанцировалась.

По словам Геннадия Боднарчука, 
процедура удаления мэра в отставку 
записана в уставе и с законодатель-
ством у нее «никаких противоречий 
нет». Он не стал пояснять, будет ли 
эта процедура запущена сразу после 
отчета мэра. Источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве Карелии заверил 
”
Ъ“, что от 

депутатов ждут честной оценки. По 
его словам, «в Петрозаводске идет 
живое обсуждение решения депу-
татов горсовета Великого Новгорода 
об отстранении мэра от должности». 
Новгородские депутаты отправили 
мэра Юрия Бобрышева в отставку 
также после одного неуда: он его по-
лучил по итогам отчета в прошлом 
году, хотя в этом году его работа бы-
ла признана удовлетворительной. 

Галина Ширшина не собирается 
искать пути борьбы с новым спосо-
бом отправить ее в отставку. «В чем я 
проигрываю команде правительства 
— у меня люди в администрации за-

нимаются работой. А у них, насколь-
ко я понимаю, штат может позво-
лить себе заниматься поиском юри-
дических лазеек. Мои специалисты 
озабочены авариями, ямочным ре-
монтом, подготовкой к отопительно-
му сезону,— сказала она 

”
Ъ“.— Как 

я им скажу сейчас: давайте мы зай-
мемся тем, чтобы Ширшина не уш-
ла в отставку. Я не могу себе этого по-
зволить».

«При вынесении оценки депута-
ты будут руководствоваться указа-
ниями руководства республики, ко-
торое сделало все возможное, чтобы 
не дать Ширшиной и ее администра-
ции работать эффективно,— отмеча-
ет политолог Константин Калачев.— 
Это двойка состоянию отношений 
города и республики, а не способ-
ности мэра к работе». По его словам, 
«некоторые проблемы в Петрозавод-
ске создаются искусственно именно 
ради этой двойки». «Это будет пирро-
ва победа. Реакция населения будет 
неоднозначной — кто-то укрепит-
ся в своем неприятии Худилайнена, 
кто-то решит: чума на оба ваших до-
ма»,— говорит он.

Таисия Бекбулатова

У мэра Петрозаводска  
вырисовывается неуд за год
Но есть шанс и на немедленную отставку

По словам Галины Ширшиной, 
устав Петрозаводска 
позволяет отправить мэра 
в отставку и с одним неудом   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

с1

Врио губернатора Тамбовской 
области Александр Никитин дал 
понять, что «Единая Россия» на 
губернаторских выборах (прой
дут в сентябре) поможет с прохо
ждением муниципального филь
тра представителям парламент
ских партий. Он пояснил, что их 
участие в выборах — «вопрос ком
промиссов». Представители 
ЛДПР и КПРФ назвали врио гу
бернатора «достойным» оппо
нентом и выразили уверенность, 
что выборы он «пройдет». По дан
ным ”Ъ“, господин Никитин сме
нит сенатора от исполнительной 
власти — к члену Совету федера
ции (СФ) Евгению Тарло «накопи
лись вопросы» у единороссов.

Встречу Александра Никитина с 
местными чиновниками, партийца-
ми и бизнесом, которая прошла вче-
ра, открыл экс-губернатор, замгла-
вы Минстроя РФ Олег Бетин. Он оха-
рактеризовал господина Никитина 
как «достойного человека» и попро-
сил «поддержать его в предстоящей 
организационно-выборной кампа-
нии». Депутаты Госдумы вне зависи-
мости от партийной принадлежно-
сти также хвалили врио главы: еди-
норосс Виктор Кидяев назвал его 
«экономистом от Бога», а коммунист 
Тамара Плетнева подчеркнула, что 
он «человек местный и талантли-
вый». Депутат уверена, что выборы 
Александр Никитин «пройдет». Де-
путат Госдумы от ЛДПР Роман Худя-
ков счел господина Никитина «дос-
тойным оппонентом» кандидату от 
его партии.

Врио главы сказал 
”
Ъ“, что учас-

тие выдвиженцев от парламентских 
партий в губернаторских выборах — 
«вопрос компромиссов». «Думаю, мы 
их достигнем. Единороссы имеют 
организационный ресурс, у осталь-
ных он, безусловно, ограничен, в 
том числе и для прохождения му-
ниципального фильтра»,— пояснил 
он. Активности непарламентских 
партий в губернаторской кампании 
Александр Никитин, наоборот, не 
ждет. Муниципальный фильтр в Там-
бовской области — 7% (221 подпись). 
У КПРФ 63 муниципальных депута-
та, у остальных партий еще меньше.

Первыми главами, которые взя-
лись обеспечить своих конкурентов 
для выдвижения на выборах подпи-
сями депутатов-единороссов, в 2013 
году стали мэр Москвы Сергей Со-
бянин и глава Подмосковья Андрей 
Воробьев. При этом муниципалы от 
партии власти поддерживали кан-
дидатов и от непарламентских пар-
тий — в столице Алексея Навально-
го (был выдвинут РПР—ПАРНАС) и 
председателя «Яблока» Сергея Мит-
рохина, в Мособласти — депутата 
Госдумы Геннадия Гудкова (был выд-
винут «Яблоком») и председателя 
«Патриотов России» Надежду Корне-

еву. В прошлом году секретарь пре-
зидиума генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов объявил, что партия 
поделится подписями муниципалов 
со «Справедливой Россией» в Астра-
ханской области и с КПРФ в Волгог-
радской области. Собеседник в руко-
водстве единороссов тогда пояснил 

”
Ъ“, что этот шаг должен стать сиг-

налом и для других губернаторов. В 
итоге в большинстве регионов (все-
го кампаний в 2014 году было 30) 
фильтр преодолели кандидаты от 
всех парламентских партий.

На встрече с Александром Ники-
тиным глава облизбиркома Андрей 
Офицеров упомянул о «богатых вы-
борных традициях», которые разви-
вались благодаря господину Бетину. 
Не забудутся они, по его мнению, и 
при господине Никитине. «У вас есть 
армия из 10 тыс. организаторов вы-
боров»,— сообщил он врио главы. На 
выборах в Госдуму 2011 года 18% там-
бовских избирателей проголосова-
ли вне участков, а партия власти по-
лучила 66,8% голосов при среднем 
результате по стране 49,3%. При этом 
источники в окружении господина 
Никитина пообещали 

”
Ъ“ «самую чи-

стую кампанию в истории области», 
так как их кандидат, «безусловно, 
удачный и проходной».

Член СФ Евгений Тарло пообе-
щал Александру Никитину поддер-
жку в кампании, однако собесед-
ник в региональном правительстве 
раскритиковал сенатора. «Он вхо-
дит в президиум регионального по-
литсовета 

”
Единой России“. За по-

следнее время прошло 48 заседа-
ний, Тарло не был ни на одном из 
них. Именно отделение будет выд-
вигать губернаторскую тройку се-
наторов, и Тарло с таким багажом 
там будет вряд ли»,— сказал он. Со-
беседник 

”
Ъ“ пообещал, что новым 

членом СФ от региона станет «мест-
ный человек».

Всеволод Инютин, Воронеж

Александр Никитин 
поможет конкурентам
Врио главы Тамбовской области  
перенимает предвыборный опыт  
Сергея Собянина

Александру Никитину 
достались в наследство 
«богатые выборные традиции»   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА



новости

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР объ-
явило о завершении предварительно-
го следствия фигурантам громкого уго-
ловного дела о создании преступного 
сообщества в ГУЭБиПК МВД, после че-
го они приступили к ознакомлению 
с материалами следствия. При этом 
экс-главе антикоррупционного ве-
домства Денису Сугробову отказали 
в дополнительном допросе. Тогда ге-
нерал-лейтенант в отставке подроб-
но опроверг выводы следствия в ходе 
опроса, проведенного его адвокатом. 
В частности, он утверждает, что поли-
цейское организованное преступное 
сообщество (ОПС) не могло быть со-
здано ради получения премий, наград, 
внеочередных званий и продвижения 
по службе хотя бы потому, что обвиня-
емые в его организации генералы не 
имели возможности обеспечить всем 
этим рядовых участников.

Двести страниц  
обвинения за 25 минут
Окончательное обвинение в организации 
преступного сообщества, 19 эпизодах пре-
вышения должностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий и прово-
кации взятки (ч. 3 ст. 210, п. «в» ч. 3 ст. 286 
и ч. 3 ст. 33, ст. 304 УК РФ) следователь ГСУ 
СКР Сергей Новиков предъявил генералу 
Сугробову еще 20 апреля в СИЗО «Лефор-
тово». Сама процедура, по подсчетам обви-
няемого, заняла 25 минут. При этом сущ-
ность инкриминируемых деяний, по вер-
сии защиты, следователь генералу не разъ-
яснил, а только предложил ознакомиться 
с текстом обвинения, который занимал бо-
лее 200 страниц, что генерал за столь корот-
кое время физически сделать не успел. За-
тем следователь попытался допросить Де-
ниса Сугробова, но тот отвечать на вопро-
сы отказался, сославшись на то, что ему не-
известно содержание окончательного об-
винения. Через некоторое время, изучив 
материалы следствия, генерал и его защи-
та ходатайствовали перед Сергеем Новико-
вым о повторном допросе, с тем чтобы из-
ложить свои возражения на инкриминиру-
емые деяния. Однако следствие в допросе 
Денису Сугробову отказало, объяснив это, 
в частности, тем, что с момента предъявле-
ния первого обвинения — в мае прошлого 
года — ему неоднократно предоставлялась 
возможность высказать свою позицию по 
делу, но он избегал этого, ссылаясь на от-
сутствие своего адвоката Георгия Антоно-
ва, которого отстранили от защиты.

Тогда, как сообщили 
”
Ъ“ защитники Де-

ниса Сугробова, они подготовили свои воз-
ражения на предъявленное обвинение 
в форме адвокатского опроса, который по-
требовали приобщить к материалам дела 
13 мая, когда ГСУ СКР было объявлено об 
окончании предварительного следствия.

Как следует из опроса, оказавшегося 
в распоряжении 

”
Ъ“, виновным себя гене-

рал Сугробов ни по одной из статей, инкри-
минируемых ему следствием, не признал, 
назвав итоговый документ ГСУ СКР «проти-
воречащим логике и здравому смыслу».

ОПС под премии,  
звания и награды
По версии следствия, ОПС во главе с генера-
лом Сугробовым и его покойным замести-
телем Борисом Колесниковым было орга-
низовано в ГУЭБиПК еще в 2011 году. «С ию-
ля 2011 года по май 2013 года в городе Мо-
скве, точная дата и место не установлены», 
Денис Сугробов и Борис Колесников «вовле-
кли» в деятельность ОПС начальника управ-
ления «Б» ГУЭБиПК Салавата Муллаярова, за-
местителей начальников того же управле-
ния Ивана Косоурова и Алексея Боднара, за-
местителей начальников отделов Виталия 
Чередниченко и Евгения Шерманова, опера-
тивников Сергея Борисовского, Максима На-
зарова, Андрея Назарова и Сергея Пономаре-

ва, а также «иных сотрудников» антикорруп-
ционного ведомства. Алексей Боднар и Мак-
сим Назаров, признавшие свою вину, напом-
ним, были приговорены в особом порядке 
к пяти с половиной и пяти годам заключе-
ния соответственно.

Как считает следствие, с помощью аген-
тов и друзей-коммерсантов, провоцируя 
чиновников и предпринимателей на со-
вершение преступлений, участники ОПС 
раскрывали эти преступления, получая за 
это продвижение по службе, внеочеред-
ные звания, награды и премии. Так, напри-
мер, в материалах дела указано, что за вре-
мя руководства ОПС Денис Сугробов полу-
чил звание генерал-лейтенанта полиции, 
почетную грамоту правительства, несколь-
ко ведомственных медалей и премии на об-
щую сумму 1,3 млн руб. Борис Колесников 
из начальника управления «Б» был произ-
веден в заместители руководителя главка 
и стал генерал-майором полиции, а кроме 
того, получил благодарность правительст-
ва, 1,1 млн руб. премий и стал почетным со-
трудником МВД. А например, Иван Косоу-
ров дослужился из простых оперативников 
до заместителя начальника управления «Б», 
получив 1,1 млн руб. премиальных, а его 
фото было вывешено на доску почета ГУЭ-
БиПК. Всего, кстати, в результате на преми-
альные выплаты предполагаемым участни-
кам ОПС пришлось 11,255 млн руб.

Кроме того, указано в окончательном об-
винении, члены ОПС рассчитывали «полу-
чить материальную выгоду в виде прав на 

имущество других лиц», денежные средст-
ва, а также «выгоды для подконтрольных ор-
ганизаторам и участникам преступного со-
общества юридических лиц и предприни-
мателей».

По данным 
”
Ъ“, в обвинительном заклю-

чении оказался лишь один эпизод на этот 
счет — о принуждении бизнесмена из Гер-
мании Владимира Райзвиха к заключению 
сделки с дружественным оперативникам 
ООО «СБП-Медика» на поставку медтехни-
ки в Россию. Продажи якобы провалились, 
и иностранный бизнесмен понес убытки, 
оцениваемые в $300 тыс. Правда, сами участ-
ники ОПС с этого ничего не получили. К та-
кому же выводу пришло и следствие, указав 
в обвинении генералу Сугробову, что опера-
тивники действовали «из корыстной заинте-
ресованности с целью получения прибыли 
от контролируемой ими предприниматель-
ской деятельности в будущем».

За реализации  
с превышением полномочий 
премии не выдавались
В свою очередь, Денис Сугробов в адвокат-
ском опросе обратил внимание на то, что 
следствие называет преступным сообщест-
вом все ГУЭБиПК, сообщая, что оно дейст-
вовало исключительно «с целью соверше-
ния тяжких преступлений против государ-
ственной власти, интересов государствен-
ной службы и правосудия». Опровергая вы-
вод следствия, генерал привел статистику, 
согласно которой в 2011 году, когда ОПС, по 
версии следствия, совершило первые три 
преступления, предусмотренные ст. 286 УК 
РФ, в отношении бывшего сити-менеджера 
Смоленска Константина Лазарева и его под-
чиненных, сотрудниками экономической 

безопасности было раскрыто почти 18 тыс. 
преступлений. В 2012 году, когда ОПС по-
чему-то бездействовало, оперативники рас-
крыли уже 21 тыс. преступлений. А на 2013 
год, когда сообщество действовало наиболее 
активно, приходится 22 тыс. раскрытий.

«Исходя из логики следствия, являясь со-
здателем и руководителем преступного со-
общества, я должен был являться и основ-
ным выгодоприобретателем от результатов 
его преступной деятельности. Однако дан-
ная версия не выдерживает никакой крити-
ки, поскольку опровергается фактическими 
данными»,— утверждает генерал Сугробов. 
По его словам, указанная следствием «воз-
можность дальнейшего продвижения по 
службе и карьерного роста» относится к не-
му в наименьшей степени. Дело в том, что, 
после того как Денис Сугробов возглавил 
в 2011 году ГУЭБиПК, новых должностей 
ему никто не предлагал, а он сам занять их 
не стремился. Да и рассчитывать на повыше-
ние генералу Сугробову не приходилось, так 
как он не был включен в кадровый резерв 
администрации президента.

В опросе Денис Сугробов подробно объяс-
нил, как и за что получал премии. Согласно 
ответу из департамента госслужбы и кадров 
МВД России, в 2011 году начальник ГУЭБиПК 
получил только ежеквартальные премии 
в размере 0,75% своего оклада, а также еди-
новременное вознаграждение по итогам ра-
боты за год в размере четырех окладов — так 
называемую тринадцатую зарплату. «В 2012 
и 2013 годах я действительно получал разо-
вые премии,— отметил генерал,— однако 
большинство из них было получено именно 
в 2012 году». Премии же от МВД России, по 
его словам, не имели никакого отношения 
к выявлению и раскрытию конкретных пре-
ступлений, а выдавались руководителю ГУ-
ЭБиПК одновременно с начальниками дру-
гих главков МВД. «Даже приказ всегда был 
один на всех, и размер премий был одинако-
вым»,— отметил обвиняемый.

Отдельно он сообщил, что за весь пери-
од руководства ГУЭБиПК не издал ни одного 
приказа о поощрении сотрудников, так как, 
в отличие от руководителей территориаль-
ных подразделений МВД, не имел на это пра-
ва. По словам Дениса Сугробова, все расчеты 
и выплаты сотрудникам и руководителям 
ГУЭБиПК осуществлялись финансово-эко-
номическим департаментом (ФЭД) МВД Рос-
сии. Правда, примерно в середине 2013 го-
да по инициативе Бориса Колесникова руко-
водством МВД было принято решение о по-
ощрении более значительными премиями 
отличившихся сотрудников. Впрочем, вы-
платы осуществлялись ФЭДом из сэконом-
ленных средств на основании решения ра-
бочей группы ГУЭБиПК. Однако, отметил об-
виняемый, сотрудники главка, включенные 
следствием в состав ОПС, за реализации, ко-
торые, как считает СКР, были проведены 
с превышением должностных полномочий, 
не награждались.

Ни званий, ни наград
Версию следствия о том, что обвиняемые 
совершали должностные преступления ра-
ди «присвоения внеочередных специаль-
ных званий», генерал также отрицает. «Я мо-
гу однозначно утверждать, что ни один со-
трудник ГУЭБиПК МВД России за весь пери-
од моего руководства подразделением не по-
лучил ни одного внеочередного звания. Бо-
лее того, они не могли даже ставить перед 
собой такую цель, так как она в принципе 
недостижима, потому что противоречит за-
кону и сложившейся практике»,— отметил 
он, сделав вывод, что в данном случае «след-
ствие просто придумывает цели и мотивы 
совершения преступлений, как и сами пре-
ступления».

Звание генерал-майора полиции Дени-
су Сугробову было присвоено указом прези-
дента при его назначении главой ГУЭБиПК 
в июне 2011 года. Генерал-лейтенантом Суг-
робов стал в начале 2013 года, при этом соот-

ветствующие документы, указано в опросе, 
были направлены в администрацию прези-
дента РФ в конце 2012 года, когда ОПС не со-
вершало преступлений.

В ГУЭБиПК генерал Сугробов не получил 
ни одной госнаграды. Почетную грамоту 
правительства РФ, как следует из докумен-
тов, ему дали за подготовку саммита АТЭС во 
Владивостоке в 2012 году, а ведомственных 
медалей «За заслуги в управленческой дея-
тельности» и «За боевое содружество» он был 
удостоен по результатам оперативно-служеб-
ной деятельности ГУЭБиПК в 2011–2012 го-
дах и за командировки на Северный Кавказ 
соответственно.

Разбирая предъявленные ему обвине-
ния в совершении преступлений, предусмо-
тренных ст. 286 УК РФ, Денис Сугробов ука-
зал, что он уверен в правильности действий 
своих подчиненных. Правда, сам он прове-
дение операций, которые следствие называ-
ет преступными, не контролировал, да и за-
частую узнавал об их результатах уже после 
проведения. Лично же с большинством уча-
ствовавших в так называемых оперативных 
экспериментах сотрудников он не был зна-
ком, а потому «вступить в преступный сго-
вор» с ними не мог.

Генерал оценил 
профессионализм ФСБ
Давая пояснения своему адвокату по главно-
му эпизоду дела, связанному с провокацией 
взятки сотруднику УСБ ФСБ Игорю Демину, 
Денис Сугробов отметил, что ее инициато-
ром выступали не оперативники ГУЭБиПК, 
а Павел Глоба, которого генерал назвал «аген-
том-внедренцем».

«Именно Павел Глоба сообщил Пирожко-
ву (агент ГУЭБиПК Сергей Пирожков.— 

”
Ъ“), 

а затем и сотрудникам ГУЭБиПК, что Игорь 
Демин занимается организацией покрови-
тельства сомнительному бизнесу за день-
ги»,— сообщил подследственный генерал, 
утверждая, что именно господин Глоба пред-
ложил свои услуги для «пресечения незакон-
ной деятельности» офицера Демина.

В обвинении, предъявленном Денису 
Сугробову, указано, что Павел Глоба «в дейст-
вительности не намеревался содействовать 
совершению провокационных действий 
в отношении Демина», поэтому сообщил 
в 9-е управление ФСБ России «о признаках 
подготавливаемого сотрудниками ГУЭБиПК 
МВД России противоправного деяния», по-
сле чего все дальнейшие действия агентом 
совершались в рамках «оперативного экспе-
римента», проводимого спецслужбой. Экс-
перимент, напомним, закончился задержа-
ниями оперативников ГУЭБиПК, в отноше-
нии которых ГСУ СКР впоследствии возбуди-
ло уголовное дело об организации ОПС или 
участии в нем.

«Не могу не оценить профессионализма 
сотрудников УСБ ФСБ России, которые спла-
нировали, организовали и руководили дан-
ным оперативным внедрением и очень уме-
ло смогли донести до сотрудников ГУЭБиПК 
дезинформацию, а также точно просчитали 
реакцию на нее»,— заявил в опросе генерал.

При этом Денис Сугробов утверждает, что 
до скандальной операции Павел Глоба воз-
главлял службу безопасности Сергея Маги-
на — одного из крупнейших «обнальщиков» 
страны, деятельность которого раскрыли со-
трудники ГУЭБиПК. Источники 

”
Ъ“ в окру-

жении Сергея Магина сообщили, что Павел 
Глоба действительно работал с «обнальщи-
ком», известным в финансовых кругах как 
Сережа Два Процента, помогая ему решать 
определенные проблемы, но его «безопасни-
ком» не был.

По данным 
”
Ъ“, сейчас обвиняемые по 

делу ОПС в ГУЭБиПК приступили к озна-
комлению с материалами следствия, кото-
рые составляют 305 томов. Ожидается, что 
к концу лета дело уже поступит на утвер-
ждение обвинительного заключения в Ген-
прокуратуру.

Николай Сергеев

Организованное премиальное сообщество
Генерал Сугробов дал показания о своей деятельности в ГУЭБиПК адвокату, а не следствию
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Как стало известно ”Ъ“, Хамов-
нический райсуд Москвы ограни-
чил до конца июня срок ознаком-
ления с материалами следствия 
фигурантам одного из самых 
громких уголовных дел послед-
них лет — о хищениях средств 
Минобороны через ОАО «Славян-
ка». Расследование было завер-
шено еще в 2013 году, но обви-
няемые и их защита до сих пор 
не изучили 400 томов дела. Цент-
ральная фигура расследования — 
бывший гендиректор «Славянки» 
Александр Елькин — категори-
чески отрицает свою вину, на-
стаивая на том, что он «реально 
работал, а его объявили корруп-
ционером».

Как сообщил 
”
Ъ“ один из защит-

ников Александра Елькина Роман 
Курбатов, в конце прошлой недели 
Хамовнический райсуд, удовлетво-
рив ходатайства главного военно-
го следственного управления (ГВСУ) 
СКР, ограничил в сроках ознакомле-
ния обвиняемых по делу «Славянки» 
и их адвокатов до 27 июня. О завер-
шении предварительного следствия 
ГВСУ объявило еще в конце 2013 го-
да, и с тех пор фигуранты дела изуча-

ли 396 томов уголовного дела. При 
этом как сторона защиты, так и след-
ствие жалуются друг на друга на во-
локиту. Военные следователи утвер-
ждают, что обвиняемые и их адвока-
ты слишком медленно знакомятся 
с материалами, а защитники настаи-
вают на том, что им просто не предо-
ставляли документы.

«Изначально в 2013 году нам ста-
ли выдавать по 10–15 томов в неде-
лю для ознакомления»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Курбатов. Однако по-

том, по его словам, ситуация изме-
нилась, и стали выдавать только по 
два-три тома, причем запрещая де-
лать фотокопии документов, что су-
щественно затягивало процесс. На 
данный момент защита фактически 
закончила чтение — осталось толь-
ко около двух-трех томов, где описы-
ваются вещественные доказательст-
ва. Таким образом, по прикидкам ад-
вокатов, в ближайшие дни они под-
пишут протокол об окончании с оз-
накомлением в рамках ст. 217 УПК 
РФ, после чего уголовное дело уй-
дет в прокуратуру для утверждения 
обвинительного заключения. Судя 
по всему, через один-два месяца это 
громкое дело уже будет назначено 

для рассмотрения по существу в од-
ном из судов Москвы. Правда, пока 
неясно, будет ли оно изучаться в гра-
жданском суде или военном.

«Мой подзащитный по-прежнему 
находится в СИЗО 

”
Матросская Ти-

шина“ и не признает своей вины — 
человек реально работал, а из него 
сделали коррупционера»,— пояс-
нил адвокат экс-руководителя «Сла-
вянки» господин Курбатов. По его 
словам, Александр Елькин «вел нор-
мальную коммерческо-хозяйствен-
ную деятельность, и теперь ему про-
сто обидно». Он особо отметил, что 
в прошлом Александр Елькин — лет-
чик ВВС в звании полковника, кото-
рый, как офицер, не намерен идти 
на какие-либо сделки.

Александр Елькин в оконча-
тельной редакции обвиняется ГВ-
СУ СКР в коммерческом подкупе, 
покушении на коммерческий под-
куп, мошенничестве в особо круп-
ном размере и легализации средств, 
полученных преступным путем 
(ч. 4 ст. 204, ч. 4 ст. 159 и ст. 174.1 УК 
РФ). В созданную им группу, по вер-
сии следствия, которая была основа-
на на материалах ГУЭБиПК МВД и во-
енной контрразведки, входили так-

же гендиректор и главный бухгалтер 
ЗАО БиС Андрей Луганский и Юлия 
Ротанова (позже отпущенная из СИ-
ЗО из-за онкологического заболева-
ния), бывший глава департамента 
текущего ремонта «Славянки» Кон-
стантин Лапшин, экс-начальник хо-
зяйственного управления Минобо-
роны Николай Рябых и еще несколь-
ко человек.

Обвиняемые, как полагает СКР, 
похитили в общей сложности око-
ло 85 млн руб. и свыше 130 млн 
руб. получили в качестве откатов 
от своих партнеров. Следует от-
метить, что изъять у них при обы-
сках удалось гораздо больше — од-
ной только наличности в разных 
валютах у предполагаемых расхи-
тителей оказалось на сумму поряд-
ка 750 млн руб. Кроме того, судами 
у обвиняемых арестованы кварти-
ры, коттеджи и автомобили.

Как считает следствие, при быв-
шем министре обороны Анатолии 
Сердюкове «Славянка» получила мо-
нопольное право на хозяйственное 
обслуживание вооруженных сил. 
Воспользовавшись своими связя-
ми в руководстве ведомства, глава 
«Славянки» Елькин перевел значи-

тельную часть заказов на свою част-
ную фирму БиС. От Минобороны он, 
как полагает СКР, получал деньги за 
реально не выполненные работы, 
а кроме того, принуждал своих ком-
мерческих партнеров платить ему за 
право поучаствовать в военно-хозяй-
ственном бизнесе в качестве субпо-
дрядчика.

Впрочем, защита считает, что 
предъявленные следствием обви-
нения несостоятельны. Отдельно 
адвокаты отмечают, что примерно 
300 томов уголовного дела составля-
ют лишь договоры и накладные, ко-
торые повторяются из тома в том по 
пять-шесть раз.

«Мы не исключаем, что ограниче-
ние в сроках ознакомления — не что 
иное, как попытка следствия опять 
затянуть дело»,— заявил Роман Кур-
банов. По его мнению, следователи 
просто не успевают в установлен-
ные сроки дописать даже обвини-
тельное заключение по делу, кото-
рое, по прикидкам, будет составлять 
до десяти объемных томов. При этом 
само уголовное дело стороне защи-
ты кажется весьма сомнительным. 
По вмененному в вину Александру 
Елькину преступному эпизоду с мо-

шенничеством при ремонте зда-
ний Минобороны военное ведомст-
во не только не стало потерпевшей 
стороной, но и еще и выплатило 
БиС 20 млн руб., проиграв иск в гра-
жданском процессе. Что же касается 
субподрядчиков, у которых Елькин 
и его предполагаемые подельники 
якобы вымогали деньги, то, по мне-
нию защиты, они сами изначально 
могли оказаться среди обвиняемых 
в мошенничестве. Но ГВСУ возбуди-
ло новое дело по ст. 204 УК РФ, а в со-
ответствии с ней лица, подлежащие 
привлечению к уголовной ответст-
венности, от нее освобождаются, 
если они сами сообщили о коммер-
ческом подкупе. Обвинение же в от-
мывании денег защита считает про-
сто «сопутствующим».

При этом защита отмечает, что 
за время работы в «Славянке» Алек-
сандр Елькин приобрел только од-
ну квартиру, а все остальное имуще-
ство, арестованное для погашения 
ущерба по уголовному делу — маши-
ны, квартиры, дома и пр., было ку-
плено в предыдущий период его ра-
боты, когда ежегодный доход учре-
дителя БиС доходил до 300 млн руб.

Владимир Баринов

400 томов «Славянки» приговорили к завершению
Экс-руководство крупнейшего предприятия по хозобслуживанию вооруженных сил вскоре предстанет перед судом

Генерал Сугробов объяснил,  
почему в ГУЭБиПК не могло быть 
оргпреступ ного сообщества   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л О С Ь  Д Е Л О  О П С  В  Г У Э Б И П К  М В Д

14 февраля 2014 года сотрудники СКР и ФСБ провели обыски у сотрудников главного управления экономи-
ческой безопасности и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД по возбужденному СКР делу о «превышении 
должностных полномочий», «провокации взятки» и «организации преступного сообщества». По версии следствия, 
полицейские пытались спровоцировать на получение взятки сотрудника управления собственной безопасности 
ФСБ Игоря Демина, через посредников предлагая ему $10 тыс. ежемесячно за крышевание бизнеса. Тогда же 
были задержаны агенты и сотрудники управления, в том числе Алексей Боднар и Иван Косоуров.
21 февраля Владимир Путин освободил от должности начальника ГУЭБиПК Дениса Сугробова. 26 февраля 
были арестованы замначальника ГУЭБиПК генерал-майор Борис Колесников и Салават Муллаяров, возглавляв-
ший управление «Б» (борьба с хищениями в бюджетной сфере).
11 мая Басманный суд Москвы санкционировал арест Дениса Сугробова, которого следствие назвало органи-
затором преступлений. Позже суд отказался освободить его под залог в 103 млн руб. В течение полугода в деле 
появилось около 20 эпизодов превышения должностных полномочий.
10 июня СКР прекратил дело против экс-директора департамента Счетной палаты Александра Михайлика, 
который на основании оперативного эксперимента ГУЭБиПК был задержан в 2013 году за получение взятки.
16 июня после допроса в здании СКР выбросился с шестого этажа Борис Колесников. После проведенной 
проверки следствие признало его самоубийство некриминальным.
10 ноября потерпевший по делу ГУЭБиПК бывший сити-менеджер Смоленска Константин Лазарев отсудил 
у Минфина 25 млн руб. в качестве компенсации за незаконное уголовное преследование. Общая сумма граждан-
ских исков от потерпевших оценивалась в 200 млн руб.
3 декабря 2014 года и 27 апреля 2015 года Мосгорсуд приговорил бывшего оперативника ГУЭБиПК Мак-
сима Назарова и замначальника управления «Б» Алексея Боднара к пяти и пяти с половиной годам соответствен-
но. Оба признали свою вину и заключили соглашения с Генпрокуратурой.
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новости

В Санкт-Петербурге задержаны 
бывшие председатель совета ди-
ректоров ООО «Банк ”Фининвест“» 
Валентин Ландграф и председа-
тель правления того же банка Ната-
лья Громова, которых полиция подо-
зревает в хищении почти 1 млрд руб. 
Для этого, по версии следствия, по-
дозреваемые организовали прода-
жу активов банка, в том числе обли-
гаций Минфина и офисного здания 
банка, а сами выдавали заведомо 
невозвратные кредиты.

В конце декабря 2014 года в полицию 
с заявлением о хищении ценных бумаг, 
принадлежавших «Фининвесту», обра-
тился его конкурсный управляющий от 
АСВ. Представитель временной админи-
страции усмотрел в действиях прежне-
го руководства банка признаки преступ-
ления, предусмотренного ст. 160 УК (рас-
трата). После проверки главное следст-
венное управление (ГСУ) ГУ МВД России 
по Санкт-Петербургу и Ленобласти в мар-
те этого года возбудило уголовное дело. 
Правда, по факту мошенничества в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК). Еще 
одного заявление временной админис-
трации банка, касавшееся хищения не-
движимости, было рассмотрено следст-
вием в апреле: тогда следователи возбу-
дили еще одно уголовное дело по ст. 159 
УК. Все дела были объединены в одно 
производство, а срок расследования про-
длен до 2 июля.

Днем 1 июня следователи и оператив-
ники провели обыски в офисе «Финин-
веста», а также у ряда бывших топ-ме-
неджеров банка. Как сообщили в реги-
ональном ГУ МВД России, по их резуль-
татам были задержаны экс-председатель 
совета директоров банка Валентин Ланд-
граф и бывший председатель правления 
банка Наталья Громова, которые впо-
следствии были допрошены по уголов-
ному делу о выводе активов банка. По 
версии следствия, летом 2013 года банк 
выдал невозвратный кредит в размере 
487 млн руб. В октябре 2013 года «Финин-
вест» заключил с коммерческой структу-
рой договор о продаже 156 тыс. облига-
ций Минфина, стоимость которых след-
ствие оценило свыше 162 млн руб. Од-
нако покупатель не перечислил деньги 
банку за ценные бумаги. Еще один эпи-
зод произошел, как считают в ГСУ, факти-
чески накануне отзыва лицензии в июле 
2014 года. Банк заключил договор о про-
даже офисного здания, которое, по пред-
варительным данным, находится на Ва-
сильевском острове, физическому лицу. 

Но затем, как заявляют в полиции, «бы-
ло сымитировано внесение денежных 
средств в кассу банка в размере 307 млн 
руб. для сокрытия безвозмездности сдел-
ки». После этого покупатель зарегистри-
ровал право собственности на данное 
здание. В общей сложности, как подсчи-
тало следствие, прежним менеджмен-
том «Фининвеста» был нанесен ущерб в 
размере около 1 млрд руб.

Связаться с представителями господ 
Ландграфа и Громовой 

”
Ъ“ не удалось. 

По неофициальным данным, следствие 
планирует обратиться в суд с ходатай-
ством об аресте подозреваемых. Впро-
чем, в ГУ МВД России эту информацию 
не комментируют.

При этом не исключено, что количе-
ство эпизодов в уголовном деле может 
увеличиться. Сейчас конкурсным управ-
ляющим проводится проверка обстоя-
тельств банкротства «Фининвеста».

Лицензия у банка «Фининвест» была 
отозвана Центробанком в июне 2014 го-
да, и в августе решением арбитражного 
суда Санкт-Петербурга и Ленобласти кре-
дитная организация была признана бан-
кротом. По данным АСВ, право на возме-
щение своих вкладов получили около 
25 тыс. человек, на общую сумму 10,7 мл-
рд руб. Участники рынка связывают 
банк с группой компанией «Город», про-
тив которой в мае этого года было воз-
буждено уголовное дело по факту хище-
ния средств дольщиков. По данным базы 
«Коммерсантъ Картотека», владельцами 
ООО «Банк Фининвест» являются компа-
нии ООО «Фининвест» и ООО «Капитал». 
Собственниками ООО «Фининвест» вы-
ступают ООО «Капитал» и ЗАО «Финин-
вест Капитал». Гендиректором и собст-
венником последнего ЗАО выступает 
Максим Ванчугов. В свою очередь, ООО 
«ГК 

”
Город“» принадлежит ЗАО «Перспек-

тива» и Руслану Ванчугову. Он же являет-
ся гендиректором и собственником ЗАО 
«Перспектива». Господа Ванчуговы явля-
ются братьями Романа Ванчугова, кото-
рый является депутатом Госдумы и воз-
главляет региональное отделение пар-
тии «Справедливая Россия» в Ленинград-
ской области.

Причастность к «Фининвесту» в группе 
компаний «Город» отрицают. Экс-генди-
ректор ООО «ГК 

”
Город“» Дмитрий Брыз-

галин заявлял 
”
Ъ“, что компания никак не 

связана с банком и ее счета были открыты 
в других кредитных организациях.

Дмитрий Маракулин,  
Кристина Наумова,  
Санкт-Петербург

Активы «Фининвеста» 
вышли в фиктивные сделки
Задержано руководство разорившегося банка

Вчера, в День защиты детей, президент 
России Владимир Путин приехал в НИИ не-
отложной детской хирургии и травматоло-
гии, которым руководит Леонид Рошаль, 
и убедился, что раненому мальчику из Дон-
басса, судьбой которого он интересовался 
и раньше, как сказал доктор Рошаль, «сде-
лали ножки».

НИИ детской хирургии находится на Боль-
шой Полянке, 22, то есть на месте, которое не 
может не интересовать прежде всего инвесто-
ров в столичную недвижимость. И об этом по-
том рассказывали Владимиру Путину.

Но сначала ему показывали. Начали с каби-
нета УЗИ. Доктор доложила, что все пациенты 
института проходят через этот кабинет. Леонид 
Рошаль подтвердил и неожиданно пристально 
спросил у Владимира Путина:

— У вас как здоровье-то вообще?
Похоже, он готов был прямо сейчас поме-

стить Владимира Путина в этот кабинет, пото-
му что здоровых-то, как известно, не бывает. И 
когда человек так спрашивает, ясно: он что-то 
видит и знает.

Президент даже отпрянул немного от нео-
жиданности:

— Слава богу, хорошо! Все нормально.
Леонид Рошаль вроде бы успокоенно кивнул.
В конференц-зале Владимиру Путину показа-

ли фильм про становление института. В фильме 
фигурировал тоже в основном Леонид Рошаль — 
на 23 года моложе, на 15 лет моложе… в 1992 го-
ду он рассказывал, что идет страшная борьба «за 
здание, которое непосредственно соприкасает-
ся с детской больницей». Было очевидно, что на 
эту борьбу уходят силы и лучшие институтские 
умы. Здание, как можно было понять, принадле-
жало НПО «Астрофизика», а претендовало на не-
го, кроме НИИ детской хирургии и травматоло-
гии, некое АО «Гермес». Годы были, как известно, 
неспокойные, и шансы у врачей были, строго го-
воря, условные, потому что организации с назва-
нием «Гермес» в таких случаях идут до конца, да-
же если в результате оказываются в НИИ хирур-
гии в положении безнадежных пациентов.

Но Леонид Рошаль и тогда выиграл: 26 судов 
за 15 лет.

И когда я видел, как под победный марш (ка-
жется, это было «Божье лето») бульдозеры ров-
няют землю под фундамент нового корпуса 
НИИ, слезы гордости за отечественную педиа-
трию наворачивались на мои глаза.

Звучал гимн Института детской хирургии и 
травматологии:

Белые халаты надеваем,
Как жилеты на передовой,
Каждый день мы детям жизнь спасаем,
Выполняя долг достойный свой.
Я видел, что и врачи, сидящие в конфе-

ренц-зале за спиной Владимира Путина, с тру-
дом держат себя в руках. И согласитесь, было 
отчего.

Главврач Александр Брянцев доложил, что 
последние несколько лет количество осложне-
ний снизилось в три раза.

— Вопросов нет? — спросил Леонид Рошаль 
у Владимира Путина.

— Нет,— ответил тот, настороженно погля-
дев на доктора.

Владимир Путин привык, видимо, что обыч-
но это он задает этот вопрос.

Через несколько минут президент пришел 
в холл на третьем этаже, где его ждали наконец 
уже дети.

— Я с Луганска,— пояснил один, когда Вла-
димир Путин проходил мимо.

Или это мальчик мимо проходил, я не понял.
Еще один мальчик, сидевший в коляске, 

был знаком президенту. У мальчика нет ступ-
ней ног и руки, их оторвало разорвавшейся 
бомбой, обожжено лицо. И все-таки это был 
уже совсем не тот умирающий ребенок, кото-
рого несколько месяцев назад привезли из До-
нецка. Этот ребенок будет жить.

— Там ему ноги-то хотели ампутировать,— 
быстро говорила его мать, понимая, что ее 
вот-вот перебьют в этой суматохе.— Но тут его 
спасли.

— Сделали ножки,— подтвердил Леонид Ро-
шаль, и я понимал, что их действительно де-

лали.— Работаем с глазками. Мы же не окули-
сты, но занимаемся, привлекаем людей… Шко-
лу ему нашли, квартиру… Следственный коми-
тет нашел.

— Спасибо ему! — воскликнула мама 
мальчика.

Владимир Путин кивнул.
— Скажешь что-нибудь? — обратился глав-

врач к мальчику.
— Нет! — сказал тот.
Соседний мальчик оказался гораздо раз-

говорчивей. Выяснилось, что у него была тя-
желая черепно-мозговая травма: попал под 
поезд.

— Возвращался после тренировки по дзю-
до,— пояснил он и замолчал, ожидая реакции.

— Что же ты такой невнимательный? — не 
подвел его Владимир Путин.— Дзюдоист же.

Мальчик заскучал.
— Раньше нашей бедой были скутеры и 

мопеды,— сказал Леонид Рошаль.— А сейчас 
пошла зацепа. Знаете, что такое?

— Конечно,— кивнул Владимир Путин с та-
ким видом, будто это помешательство и его не 
обошло стороной.

Следующим пунктом в расписании стояло 
чаепитие. Собрался тот же руководящий со-
став и министры здравоохранения: России и 
Москвы.

— Первое,— произнес Леонид Рошаль, об-
ращаясь к Владимиру Путину.— Педиатрией 
в России вы можете гордиться. Она — лучшая 
в мире. Я вам серьезно говорю! Когда в 1990-х 
смертность в России подскочила до неимовер-
ных вершин, единственная, кто держалась,— 
педиатрия. Экономический кризис ведь был. 
А когда денежек дали — снизилась.

Он исподлобья посмотрел в сторону началь-
ников здравоохранения:

— Кто-то и сейчас старается уничтожить пе-
диатрию… Отнести их обязанности к врачам 
общей практики хотят… Вот против это мы, да? 
— прямо спросил он Владимира Путина.

Тот замялся:

— Министерство этими вопросами занима-
ется… А что, есть такая идея?

— Нет! — поспешно воскликнула министр 
здравоохранения Вероника Скворцова.— Мы 
педиатрией гордимся.

— Всегда кто-то старается что-нибудь унич-
тожить…— пробормотал Леонид Рошаль.

— На 25% снизилась с 2013 года младен-
ческая смертность! — продолжала Вероника 
Скворцова.

— Врач общей практики — тот же терапевт, 
но более широкой специализации,— вступил 
министр здравоохранения Москвы Алексей 
Хрипун.

На лице Леонида Рошаля заиграла нехоро-
шая улыбка. Он даже как-то удовлетворенно 
кивнул: ну вот, мол, я же говорил, начинается!

— Но делать из участковых педиатров вра-
чей общей практики не планируем,— закон-
чил Алексей Хрипун.

— Ну спасибо! — Леонид Рошаль и правда 
был сильно рад: это было сказано при Влади-
мире Путине.

— У нас есть населенные пункты, где вооб-
ще нет врачей! — неожиданно прокомменти-
ровал президент.

Тон был очень уверенный. Владимир Путин 
знал, о чем говорил. Но все-таки это нельзя бы-
ло считать безоговорочной победой властей.

— Вы сделали гениальную вещь! — восклик-
нул Леонид Рошаль.— Доплатили участковым 
врачам: с 6 тыс. руб. плюс 10 тыс… Спасли…

Он замялся. Но Владимир Путин помог ему 
закончить:

— Первичное звено.
В конце концов Владимиру Путину было луч-

ше других известно, что именно он спас. И когда.
— Первичное звено! — согласился Леонид 

Рошаль и рассказал, как в свое время после рас-
пределения тоже бегал по участку с чемоданом 
и стетоскопом.— Да, ходил с трубкой! А теперь 
иногда говорю: «Дайте мне трубку!» А они гово-
рят: «Да откуда у нас?!»

Доктор Рошаль сказал, что ни секунды не жа-
леет об этом.

Президент Путин кивнул. Он ведь тоже ни о 
чем не жалеет.

Андрей Колесников

Карающая педиатрия
Леонид Рошаль не даст шанса Минздраву  
избавиться от участковых детских врачей

Столичные власти подвели итоги 
опроса москвичей, посвященного 
проблемам городских поликлиник. 
58 тыс. участников опроса пожало-
вались на многочасовые очереди и 
недоступность врачей, а заодно выд-
винули 27 тыс. предложений по улуч-
шению работы поликлиник. В мэрии 
обещают реализовать идеи отдель-
ных кабинетов для выдачи справок, 
SMS-оповещений о записи к врачам 
и отправки результатов анализов па-
циентам по электронной почте. При 
этом эксперты считают, что главная 
проблема московских поликлиник — 
в нехватке самих врачей, а не предо-
ставляемых услуг.

Итоги голосования в проекте «Мос-
ковская поликлиника» подводили с по-
мощью разработанного мэрией прило-
жения для смартфонов «Активный гра-
жданин». В марте 2015 года на сайте мэ-
рии crowd.mos.ru зарегистрировалось 
58 тыс. человек, которые поначалу прев-
ратили «Московскую поликлинику» в 
гигантскую жалобную книгу. Горожа-
не сообщали о многочасовых очередях, 
хамстве сотрудников, медкартах, поте-
рянных в регистратуре, а также о невоз-
можности попасть к профильным докто-
рам раньше чем через неделю-полторы 
(см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Кроме жалоб моск-

вичи оставили 27 тыс. предложений по 
улучшению работы лечебных учрежде-
ний, из которых эксперты отфильтрова-
ли 489 идей, которые и вынесли на фи-
нальное голосование.

Как выяснилось, больше всего моск-
вичи хотят видеть в поликлиниках от-
дельные «кабинеты здоровых пациен-
тов» для выдачи справок, электронные 
амбулаторные карты и табло для отсле-
живания очередей. Кроме того, респон-
денты (в опросе приняли участие до 
285 тыс. человек) хотят получать SMS-
уведомления о записи к врачу и резуль-
таты медицинских анализов по элек-
тронной почте. Москвичи поддержали 
также идею о возможности переноса и 
отмены записи к докторам с помощью 
смартфонов и сайтов мэрии. Вопросы 
удобства записи на прием больше дру-
гих интересовали мужчин. Но две трети 
голосовавших составили женщины, рас-
сказала пресс-секретарь «Активного гра-
жданина» Екатерина Повх.

Примечательно, что в ходе обсужде-
ния в «Московской поликлинике» гра-
ждане активно предлагали штрафовать 
друг друга за неявку к врачу по предва-
рительной записи (по статистике, речь 
идет о 30% пациентов). Однако в мэрии 
заверяли, что штрафы вводить все же не 
будут. Первый заместитель главы депар-
тамента здравоохранения Москвы Алек-
сей Погонин ранее заверял, что все ини-
циативы по итогам голосования будут 
внедрены. Вчера в департаменте сооб-
щили, что 115 предложений горожан ре-
ализуют уже в этом году, а еще 235 идей 
— до 2018 года.

Глава Лиги защитников пациентов 
Александр Саверский считает цент-
ральной проблемой столичных поли-
клиник не дефицит сервиса, а нехват-
ку самих врачей. «Полтора года назад не 
хватало 25% терапевтов, сейчас их чи-
сло не прибавилось. В ряде поликли-
ник записаться к специалистам мож-
но только через того же терапевта, поэ-
тому и возникают жалобы на недоступ-
ность медпомощи. Все эти 

”
кружева“ с 

опросами граждан проблему кадров не 
решают»,— говорит господин Савер-
ский. Отметим, что ранее москвичи по-
жаловались главе Минздрава Веронике 
Скворцовой на навязываемые платные 
медуслуги и невозможность месяцами 
попасть к нужным врачам (см. 

”
Ъ“ от 28 

мая). После чего министр дала поруче-
ние Росздравнадзору проверить рабо-
ту столичного департамента здравоох-
ранения, результаты проверки должны 
появиться в июне.

На поликлиники столичные власти 
делают большую ставку в проводимой 
реформе системы здравоохранения. С 
октября 2014 года власти объединяют 
несколько клиник с крупными больни-
цами, а освободившиеся здания переда-
ют на баланс мэрии. В ходе реформы бы-
ло уволено 8,3 тыс. медработников, не-
обходимость оптимизации объяснялась 
избытком врачей на душу населения и 
желанием внедрить в укрупненных кли-
никах новые стандарты диагностики и 
лечения пациентов. Ответом были про-
тестные акции медработников, погасить 
их удалось в том числе путем дополни-
тельных компенсационных выплат уво-
ленным в размере 2,69 млрд руб.

Александр Воронов

Пациентам обещают все,  
что ни просят
Москвичи проголосовали  
за нововведения в поликлиниках

Владимир Путин и Леонид Рошаль  
знают, что отечественная педиатрия  
лучшая в мире  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Представители «Единой России» наме-
рены ужесточить наказание за управле-
ние машиной с чрезмерно тонированными 
стеклами. В конце прошлого года ГИБДД 
перестала снимать номера за это нару-
шение, а 500-рублевый штраф нарушите-
лей не сдерживает: депутаты хотят уве-
личить санкцию до 1–1,5 тыс. руб. ГИБДД 
тем временем нашла более жесткий спо-
соб борьбы с нарушителями правил тони-
ровки: в ряде регионов им грозит админи-
стративный арест.

С предложением ужесточить санкцию за то-
нировку выступил первый зампред комите-
та Госдумы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков («Единая Россия»). Напомним, действу-
ющие правила запрещают эксплуатацию ма-
шины, если передние стекла (лобовое или бо-
ковые) пропускают меньше 70% света: это счи-
тается небезопасным для вождения. С 2010 по 
2014 год за нарушение действовал штраф в раз-
мере 500 руб., однако основным сдерживаю-
щим фактором для граждан была не эта санк-
ция, а обеспечительная мера, принимаемая до 
момента устранения нарушения,— снятие но-
меров, пояснил 

”
Ъ“ господин Лысаков. Под уг-

розой остаться без госзнака некоторые водите-
ли сдирали тонировку прямо на месте.

Однако в конце 2014 года инспекторы ли-
шились права снимать номера (обеспечитель-

ная мера была отменена в связи со вступлени-
ем в силу новой редакции КоАП). «Мы не ста-
ли тогда поднимать штраф, надеялись на со-
знательность людей,— рассказал 

”
Ъ“ Вяче-

слав Лысаков.— Сознательность, к сожале-
нию, проявлена не была, и сейчас достаточно 
большое число автомобилистов наглухо тони-
руют стекла. Существующий штраф никого не 
пугает». Опросив представителей нескольких 
компаний, занимающихся нанесением плен-
ки на стекла, 

”
Ъ“ выяснил, что спрос на услугу 

в 2015 году действительно вырос. По мнению 
господина Лысакова, санкцию нужно поднять 
до 1–1,5 тыс. руб.

По словам депутата, законопроект может 
быть внесен в Госдуму уже в осеннюю сессию. 
Этими же поправками, возможно, будет вве-
дено наказание за «любые манипуляции» с 
использованием мобильного телефона за ру-
лем. Сегодня действует штраф 1,5 тыс. руб. 
за разговор по телефону без использования 
hands-free, но многие водители набирают за 
рулем SMS и просматривают соцсети. «Вопрос 
требует юридической и технической прора-
ботки»,— уточнил Вячеслав Лысаков. По его 
словам, ГИБДД уже рассматривает вариант 
применения автоматических камер для вы-
явления водителей, пользующихся телефона-
ми за рулем, по фото (сейчас такая практика 
запрещена). 

Госавтоинспекция тем временем нашла дру-
гой способ для борьбы с незаконной тонировкой. 
В Тверской, Белгородской, Сахалинской, Красно-
дарской, Свердловской областях и Владивостоке 
инспекторы поступают следующим образом. Со-
трудники ГИБДД выписывают нарушителю тре-
бование снять пленку в течение определенного 
срока. Если при следующей остановке выясня-
ется, что тонировка осталась, водителя через суд 
привлекают к ответственности по ст. 19.3 КоАП 
«Неповиновение сотруднику полиции», предус-
матривающей административный арест до 15 су-
ток. Впрочем, господин Лысаков назвал эту схе-
му «сомнительной»: «Зачем идти окольными пу-
тями, когда можно поднять штраф».

«Водителей, которые любят тонированные 
стекла, даже большим штрафом не остано-
вишь,— считает президент Московской кол-
легии правовой защиты автовладельцев Вик-
тор Травин.— А вот снятие номеров было эф-
фективной мерой». Против ужесточения санк-
ций выступают и некоторые депутаты. «В Став-
ропольском, Краснодарском краях, Крыму 
очень яркое солнце, и тонирование позволя-
ет создать в салоне более комфортные условия, 
что косвенно улучшает и безопасность движе-
ния,— уверен зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов.— Надо оставить гражданам возмож-
ность пользоваться тонировкой».

Иван Буранов

Отношения ГИБДД и водителей станут прозрачнее
Штрафы за чрезмерную тонировку могут вырасти в два-три раза
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«Ответные санкции касались дея-
телей, которые активнейшим обра-
зом поддерживали госпереворот на 
Украине, в результате которого рус-
ские на Украине стали подвергаться 
гонениям и дискриминации»,— по-
яснил российский министр.

В Евросоюзе этой мотивировкой 
не удовлетворились: власти Чехии 
и Эстонии вызвали российских по-
слов «для объяснения». Раскритико-
вали российский черный список и 
в МИД ЕС. «У нас нет информации о 
правовой основе, критериях и про-
цедуре этого решения. Мы считаем 
эту меру совершенно произвольной 
и необоснованной, особенно в связи 
с отсутствием каких-либо дополни-
тельных разъяснений и прозрачно-
сти»,— посетовала представитель ве-
домства Майя Коциянчич.

Заведующая отделом европей-
ских политических исследований 
ИМЭМО РАН Надежда Арбатова по-
яснила 

”
Ъ“, что «каким бы ни было 

содержание российского санкцион-
ного списка, в Евросоюзе оно было 
бы воспринято отрицательно». По 
ее словам, главный посыл ответных 
мер Москвы — показать Брюсселю, 
что Россия не готова оставаться в по-
ложении «наказанного ученика».

По списку рассчитайся
”
Ъ“ попытался разобраться, кому и 

почему запретили въезд в Россию. 
По данным источника 

”
Ъ“ в МИД РФ, 

предложения по включению тех или 
иных лиц в список прислали россий-
ские посольства в странах ЕС. Часть 
имен туда вписали в Москве. Самую 
большую группу в списке из 89 фигу-
рантов составляют нынешние и быв-
шие члены Европарламента (28 че-
ловек). Они представляют пять фрак-
ций — все, за исключением «Европы 
за свободу и демократию» (объединя-
ет евроскептиков и националистов) и 
«Европейских объединенных левых / 
Лево-зеленых Севера» (коммунисты и 
социалисты).

Большинство (12 человек) пред-
ставляет или раньше представля-
ло Европейскую народную партию 
(ЕНП) — крупнейшую на данный мо-
мент фракцию Европарламента, наи-
более критично настроенную по от-
ношению к России. В ЕНП регуляр-
но готовят самые жесткие проекты 
резолюций, касающихся Москвы: о 
ситуации на востоке Украины, о пе-
реходе Крыма под юрисдикцию Рос-
сии, о правах человека в РФ. Напри-
мер, один из фигурантов черного спи-
ска от ЕНП, эстонец Тунне Келам ра-
нее заверял 

”
Ъ“, что вместе с соратни-

ками по фракции будет добиваться 
от РФ возврата Крыма Украине столь-
ко, сколько понадобится: США, по его 
словам, более 50 лет оказывали на Мо-
скву «юридическое и моральное дав-
ление» за присоединение к СССР в 
1940 году балтийских государств, и «в 
итоге эта тактика оказалась оправдан-
ной» (см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Еще один член ЕНП, швед Гуннар 
Хёкмарк, едва ли не большую часть 
своих сообщений в Twitter посвящает 
России и связанным с нею темам. «На 
Украине никогда не было переворо-
та, а было демократическое решение 
парламента избавиться от коррумпи-
рованного лидера (Виктора Янукови-
ча.— 

”
Ъ“)»,— написал он вчера. Депу-

тат публиковал фотографии неких во-
енных, которых называл воюющими 
на востоке Украины представителя-
ми вооруженных сил РФ, давал ссыл-
ку на репортаж о работе так называе-
мой «фабрики троллей» под Санкт-Пе-
тербургом (занимается публикацией 
провластных комментариев в интер-
нете). После обнародования черно-
го списка Москвы господин Хёкмарк 
сделал перепост сообщения своего 
коллеги по Европарламенту латыша 
Артиса Пабрикса, написавшего у себя 
на странице: «Из-за попадания в чер-
ный список я не смогу провести лет-
ний отпуск в Сибири — в районе кон-
цлагерей наших родителей».

Большинство европарламентари-
ев от попадания в список не расстро-
илось. Латышка Инесе Вайдере заве-
рила агентство LЕТА, что никто из фи-

гурантов списка все равно не соби-
рался ехать в Москву, а также пожа-
лела россиян, которые из-за введен-
ного недавно Россельхознадзором за-
прета лишатся латвийских шпрот. А 
шведка Анна Мария Корацца Бильдт 
вообще призналась, что «горда по-
паданием в список», пояснив: «Если 
Кремль принимает меня и моих кол-
лег всерьез, то это значит, что мы хо-
рошо делаем свою работу». «В Крем-
ле, похоже, поняли, кто у нас в се-
мье хозяин»,— иронично отметил 
ее супруг, экс-премьер Швеции Карл 
Бильдт, один из самых ярых крити-
ков Москвы, по какой-то причине не 
попавший в черный список.

Сожаление высказал лишь экс-де-
путат Европарламента Марек Сивец 
(Польша). «Запретили въезд тем, кто 
активно участвовал в решении укра-
инского вопроса,— заявил он.— Но 
мы никогда не были радикалами: не 
было доктринальной риторики, дей-
ствий, голосований против России. 
Речь шла о поддержке позитивных 
тенденций на Украине». Впрочем, ра-
нее господин Сивец все-таки высту-
пал с заявлениями, которые этот те-
зис опровергают: например, обви-
нял Москву в получении выгоды от 
«теневой экономики» в странах быв-
шего СССР — «феномена, при кото-
ром все разрешено до тех пор, пока 
не затрагивает интересы кремлев-
ских правителей».

Отметим, что в свое время схо-
жим образом на черные списки 
США и ЕС реагировали многие рос-
сийские депутаты и сенаторы: они 
утверждали, что все равно не соби-
рались ехать на Запад и гордятся 
тем, что попали под санкции.

Еще 26 фигурантов списка отно-
сятся к группе национальных поли-
тиков стран ЕС — от обычных депу-
татов (включая немца Карла Георга 
Велльмана, которого не пустили в РФ 
на прошлой неделе) до действующих 
и бывших спикеров национальных 
парламентов или членов правитель-
ства. Один из наиболее известных 
фигурантов списка — бывший ли-
дер британских Либеральных демо-
кратов и вице-премьер Ник Клегг — 
явно был наказан за требование ото-
брать у России право на проведение 
чемпионата мира по футболу 2018 го-
да. Еще один британский депутат — 
Роберт Уолтер — выступил с инициа-
тивой о лишении делегации РФ пра-
ва голоса в ПАСЕ.

Среди национальных политиков 
— двое бывших первых лиц госу-
дарства (экс-президент Литвы Вита-
утас Ландсбергис и экс-премьер Лит-
вы Андрюс Кубилюс), а также быв-
шие главы внешнеполитических и 
оборонных ведомств. В список вклю-
чены Лене Эсперсен и Пер Стиг Мел-
лер (оба ранее возглавляли МИД Да-
нии), экс-министр обороны Эстонии 
Урмас Рейнсалу, экс-министр оборо-
ны Великобритании Эндрю Роботан, 
экс-министр иностранных дел Чехии 
Карел Шварценберг. «Когда я увидел 
другие имена в списке, я понял, что я 
в приличной компании,— заявил го-
сподин Шварценберг.— Восприни-
маю это как награду».

В список включена и экс-министр 
спорта и культуры Швеции Лена 
Адельсон-Лильерут: в прошлом году 
она приехала в Сочи вместе со швед-
скими спортсменами, но демонстра-
тивно бойкотировала торжествен-
ную церемонию открытия Игр из-за 
претензий к Москве по защите окру-
жающей среды, коррупции и наруше-
ниям прав человека при подготовке к 
Олимпиаде.

Еще одна категория фигурантов 
списка — «силовики» (15 человек). 
Большинство из них (восемь чело-
век) — поляки. Например, военный 
представитель Польши в НАТО Анд-
жей Фалковский, который в октябре 
2014 года высказывал претензии «к 
так называемым российским мирот-
ворцам, которые 

”
творят мир“ на ра-

нее захваченных территориях». «Мы, 
конечно, не хотим превращать Ев-
ропу в неприступную крепость, но 
предпринять своевременные дейст-
вия нам просто необходимо»,— пре-
дупреждал генерал. Еще один фигу-
рант списка — командующий Сою-

зом обороны Эстонии Меэлис Кий-
ли — отличился жестким заявлени-
ем, что если некие вооруженные лю-
ди «без погон и опознавательных зна-
ков» появятся в Эстонии, то немед-
ленно будут «арестованы и преданы 
суду или уничтожены».

Многие «силовики» из санкцион-
ного списка Москвы — люди непу-
бличные (например, глава британ-
ской контрразведки MI5 Эндрю Пар-
кер) и не выступали с громкими за-
явлениями о России. Вместе с тем у 
Москвы нашлись к ним претензии. 
Например, глава департамента гос-
безопасности Литвы Гедиминас Гри-
на был причастен к высылке из стра-
ны в апреле 2014 года генконсула РФ 
в Клайпеде Владимира Малыгина — 
ведомство господина Грины объяви-
ло, что российский дипломат собирал 
информацию о политической ситуа-
ции в стране и о проекте строительст-
ва терминала сжиженного газа.

В черный список попали даже те, 
кто занимает взвешенную позицию. 
Яркий пример — заместитель коман-
дующего вооруженными силами Эс-
тонии выпускник Рязанского высше-
го воздушно-десантного командного 
училища Артур Тиганик. Ранее он на-
зывал разговоры о возможном напа-
дении РФ на Эстонию «спекуляция-
ми, под которыми нет реальных фак-
тов» и подчеркивал, что не видит в 
действиях Москвы в сфере обороны 
ничего пугающего.

Нашлись у Москвы претензии и к 
главе Службы имущественных взы-
сканий Швеции Еве Лидстрем Адлер: 
возглавляемое ею ведомство в прош-
лом году продало с аукциона в рамках 
исполнения судебного решения зда-
ние российского торгпредства в Сток-
гольме (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября 2014 го-

да). Принудительной продажи недви-
жимости (жилой дом площадью по-
чти 3 тыс. кв. м) добился немецкий 
бизнесмен Франц Зедельмайер — в 
связи с отказом РФ выплатить прису-
жденные ему в 1998 году $2,35 млн (с 
учетом процентов — более $5 млн) в 
качестве компенсации за «разрушен-
ный бизнес и изъятое имущество» в 
Санкт-Петербурге (особняк, в кото-
ром сейчас находится гостевая рези-
денция президента РФ).

Служба имущественных взы-
сканий во главе с госпожой Лид-
стрем Адлер продала здание на тор-
гах за €1,32 млн Power and Resource 
Science Energy AB. Обжаловать объяв-
ление торгов РФ не удалось: Верхов-
ный суд Швеции выяснил, что торг-
предство еще в 1976 году уведомило 
МИД Швеции о переезде в новое зда-
ние, а в доме проживали 60 лиц, не 
обладающих дипломатическим им-
мунитетом, в том числе десять швед-
ских граждан, и оно использовалось 
в коммерческих целях. В ходе про-
цесса власти РФ поспешили заселить 
дипломатами 15 квартир, однако аук-
цион все же состоялся. При этом по-
тенциальные покупатели и победи-
тели аукциона в здание допущены не 
были: ведомство госпожи Лидстрем 
Адлер изначально заявляло, что не 
будет этому содействовать. Сейчас 
Россия обжалует итоги торгов в апел-
ляционном суде Стокгольма, наста-
ивая на иммунитете проданной не-
движимости.

Ева Лидстрем Адлер уже понесла 
потери от попадания в российский 
черный список: при этом она не со-
биралась с визитом в Россию, а лишь 
вместе с двумя сотрудниками летела 
домой из деловой поездки в Армению 
с ночевкой в Москве. По данным газе-
ты Aftonbladet, в ночь с 27 на 28 апре-
ля чиновница была задержана в аэро-
порту Шереметьево. Ее задержали на 
один день без объяснения причин, 
при этом двое ее коллег смогли про-
должить полет. Этот факт подтверди-
ли пресс-секретарь Службы взыска-
ний Кент Линдаль и представители 
пресс-службы шведского МИДа, где 
через несколько дней после инци-
дента заявили, что «не получили от 
Москвы никаких объяснений».

Галина Дудина,  
Павел Тарасенко,  
Елена Черненко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

И другие нежелательные лицаПатриотический антракт
Один республиканец не дал Сенату США  
вовремя продлить закон о правах спецслужб

При голосовании в Сенате США 
по продлению Патриотического  
акта, предоставляющего спец-
службам широкие полномочия в 
слежке за гражданами для предо-
твращения терактов, произошел 
неожиданный сбой. Сенатор-ре-
спубликанец Рэнд Пол заблоки-
ровал его принятие с помощью 
процедурного механизма. Впро-
чем, демарш господина Пола не 
сможет сорвать принятие закона: 
в продлении Патриотического ак-
та заинтересованы как президент 
Барак Обама, так и большинство 
его республиканских оппонентов. 
Повторная попытка утвердить за-
конопроект будет предпринята 
уже в ближайшие дни.

Как ожидается, повторное голосо-
вание по продлению Патриотическо-
го акта (Patriotic Act) пройдет в Сенате 
уже на этой неделе — спустя несколь-
ко дней после того, как в минувшее 
воскресенье верхняя палата Конгрес-
са так и не смогла продлить его дей-
ствие, истекшее 1 июня. Воспользо-
вавшись процедурными лазейками, 
ярый противник закона сенатор-ре-
спубликанец Рэнд Пол пошел напе-
рекор воле однопартийцев и добил-
ся переноса голосования. В отличие 
от господина Пола, рассчитывающе-
го принять участие в президентских 
выборах 2016 года, лидер сенатско-
го большинства Митч Макконнелл 
и еще один видный республиканец, 
глава Комитета по разведке Ричард 
Бёрр, выступали за продление Патри-
отического акта до 2020 года. 

В администрации президента Оба-
мы обвинили Сенат в «безответствен-
ных действиях». «В ситуации, имею-
щей критически важное значение 
для национальной безопасности, от-
дельные сенаторы должны отбросить 
свои политические интересы и дейст-
вовать незамедлительно»,— говорит-
ся в заявлении Белого дома.

Напомним, что Патриотический 
акт был принят в 2001 году, вскоре по-
сле терактов 11 сентября, и стал дети-
щем предшественника Барака Оба-
мы, президента Джорджа Буша-млад-
шего. Впоследствии в закон был вне-
сен ряд поправок, однако это не охла-
дило страсти: закон затрагивал весь-
ма чувствительную область взаимо-
действия между спецслужбами и гра-
жданским обществом.

«Действия Рэнда Пола могут пока-
заться нелогичными, учитывая, что 

этот закон принимала республикан-
ская администрация Джорджа Буша. 
Однако необходимо учесть взгляды 
и репутацию этого политика. В лаге-
ре республиканцев Рэнд Пол имеет 
репутацию белой вороны и дисси-
дента — это политик радикальных 
либертарианских взглядов, высту-
пающий против любого государст-
венного вмешательства не только 
в общественной жизни, но и в эко-
номике»,— разъяснил 

”
Ъ“ директор 

Фонда изучения США имени Франк-
лина Рузвельта МГУ Юрий Рогулев. 
По мнению эксперта, поскольку при 
повторном голосовании для продле-
ния Патриотического акта потребу-
ется простое большинство, сенатор 
Пол уже не сможет помешать его 
принятию.

Отвечая на вопрос, в какой степе-
ни Патриотический акт может отве-
чать интересам национальной без-
опасности США, господин Рогулев 
назвал его «избыточным». «Для пре-
зидента Буша, объявившего войну 
терроризму и начавшего операцию 
в Афганистане, принятие акта было 
сродни введению военного положе-
ния. Однако за прошедшие годы ста-
ло очевидно, что акт затрудняет функ-
ционирование гражданского обще-
ства. Спецслужбы обладают такими 
полномочиями, что под их контр-
олем находится даже иммиграци-
онная служба, чего раньше в Амери-
ке не было»,— напоминает эксперт. 
При этом, по его мнению, Патриоти-

ческий акт не дает гарантию от новых 
нападений. «Несмотря на все их пол-
номочия, спецслужбы не смогли пре-
дотвратить теракты на Бостонском 
марафоне, хотя возможность оста-
новить братьев Царнаевых у них бы-
ла»,— считает Юрий Рогулев.

Среди российских политиков пер-
выми на планы продления Патриоти-
ческого акта отреагировали депутаты 
Госдумы. В числе наиболее рьяных за-
щитников американской демокра-
тии от президента Обамы оказались 
Франц Клинцевич и Леонид Слуц-
кий. «Все, как обычно. Как десять, 
двадцать, пятьдесят лет назад. Та же 
политика двойных стандартов. Ког-
да речь заходит о собственной наци-
ональной безопасности, за океаном 
напрочь забывают о демократии»,— 
заявил господин Клинцевич, доба-
вив, что «соринку разглядеть в чужом 
глазу они большие мастера». В анало-
гичном ключе высказался глава дум-
ского комитета по делам СНГ Леонид 
Слуцкий. «Традиционное двуличие 
США: защита гражданских свобод с 
помощью массовой слежки»,— напи-
сал господин Слуцкий в своем микро-
блоге в Twitter.

Сергей Строкань

официальное  
мнение

Берлин отправил миссию в Газу

Глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер во главе немецкой деле-
гации побывал с визитом в секторе Газа. Господин Штайнмайер стал 
далеко не первым западным политиком, посетившим за последнее 
время управляемую радикальным движением «Хамас» палестинскую 
территорию. Ранее в этом году в секторе побывали его коллеги из Ир-
ландии, Норвегии, Испании, верховный комиссар ЕС по иностранным 
делам Федерика Могерини, а также Тони Блэр, который до недавних 
пор был спецпредставителем квартета по ближневосточному урегули-
рованию. Визиты прошли на фоне признания государства Палестина 
европейскими странами (на данный момент это сделали Швеция, Ва-
тикан, а также обе палаты парламента Франции) и намеченного на те-
кущий месяц голосования Европарламента по этому вопросу.

Франк-Вальтер Штайнмайер посетил одну из школ Газы, а так-
же провел встречу с заместителем главы правительства националь-

ного единства Зиядом Абу Амром. Как и его европейские коллеги, 
господин Штайнмайер не стал встречаться с представителями «Ха-
маса», входящими в это правительство. Хотя в прошлом году евро-
пейский Общий суд (высшая судебная инстанция ЕС) постановил 
исключить радикальное палестинское движение из списка террори-
стических организаций; в других структурах Евросоюза его считать 
таковым продолжают. В частности, о намерении обжаловать реше-
ние суда заявили ранее в Еврокомиссии.

В ходе встречи с главой правительства Израиля Биньямином 
Нетаньяху господин Штайнмайер заявил о необходимости урегули-
рования конфликта на основе принципа «два государства для двух 
народов». Израильский премьер ответил, что главным условием 
формирования палестинского государства считает отказ палестин-
цев от террора, а также признание Государства Израиль и его «ев-
рейского характера». 

Во время мартовской предвыборной кампании господин Нета-
ньяху сделал скандальное обещание не допустить создания госу-
дарства Палестина, вызвав возмущение ЕС и США. Впоследствии 
он отказался от своих слов, однако дал понять, что палестино-изра-
ильским переговорам будет почти невозможно прийти к консенсу-
су. Об этом, в частности, говорит решение Биньямина Нетаньяху 
назначить главным переговорщиком с палестинцами ярого против-
ника палестинской государственности, экс-главу МИД Израиля 
Сильвана Шалома. Мария Ефимова

с1

Заблокировав продление  
Патриотического акта, Рэнд 
Пол показал, что считает чрез-
мерным вмешательство госу-
дарства в жизнь американско-
го общества  ФОТО AP

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  П А Т Р И О Т И Ч Е С К И Й  А К Т

26 октября 2001 года в ответ на теракты 11 сентября президент США Джордж Буш подписал 
акт «О сплочении и укреплении Америки путем обеспечения надлежащими 
средствами, требуемыми для пресечения и воспрепятствования терроризму». 
342-страничный документ, более известный как Патриотический акт, значительно расширил 
полномочия силовых структур. Спецслужбы, в частности, получили право прослушивать 
телефонные переговоры граждан без санкции суда, читать электронную переписку 
и следить за покупками в интернете, тайно выдавать ордера на обыск.

Подозреваемых в терроризме смогли задерживать без предоставления адвоката и со-
держать их под стражей без предъявления обвинения. ФБР получило право от-
слеживать религиозные и политические пристрастия граждан, в частности изучая 
их библиотечные формуляры. Документ снял барьеры, которые мешали взаимодей-
ствию силовых структур, в том числе военной разведки, ФБР и полиции; прокурорам 
разрешили передавать спецслужбам информацию о ходе расследований и наоборот.

В конце 2005 года у части положений, включая возможность прослушивать телефоны, исте-
кал срок действия, однако программа продлевалась, последний раз — в мае 2011 
года президентом Бараком Обамой на четыре года. Сенаторы неоднократно предпринимали 
попытки отменить акт либо часть его положений. В марте 2007 года из-за скандала с минис-
тром юстиции США Альберто Гонсалесом, обвиненным в увольнении нелояльных президенту 
Джорджу Бушу прокуроров, Конгресс лишил Белый дом неограниченного права 
снимать и назначать прокуроров, которое также предоставил Патриотический акт.

Евгений Федуненко
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20569,87 (+6,72)
РТС 953,88 (–14,93)
FTSE 100 6953,58 (–30,85)

DAX 30 11436,05 (+22,23)
DJIA* 18075,77 (+65,09)
NASDAQ Composite* 5091,95 (+21,93)

*На 21:14.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.15
Австралийский доллар 40,4241
Английский фунт 80,6581
Белорусский рубль** 35,3320
Датская крона* 77,3417

Доллар США 52,8213
Евро 57,7020
Индийская рупия*** 83,0328
Казахский тенге*** 28,4047

Канадский доллар 42,3248
Китайский юань* 85,2011
Норвежская крона* 67,2343
СДР 73,4480

Сингапурский доллар 39,0950
Новая турецкая лира 19,7220
Украинская гривна* 25,0933
Шведская крона* 61,5841

Швейцарский франк 55,8424
Японская иена*** 42,5635
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 2 июня 2015 №95   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в нарушение ритуалов наблюдает 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

В энергетике, как и в любой другой 
отрасли, есть свои регулярные риту-
алы, когда участники заученно ис-
полняют роли, которые, возможно, 
им самим уже порядком надоели. 
В начале июня один такой ритуал 
вершится на собрании акционеров 
«Иркутскэнерго»: «Интер РАО» со сво-
ими 40% акций компании привычно 
требует высоких дивидендов, а «Ев-
росибэнерго», владеющее контроль-
ным пакетом, машинально голосу-
ет за минимальные выплаты. Эта 
постановка не сходила со сцены не-
сколько сезонов, и в этом году ни-
кто режиссерских находок не ждал. 
Но что-то пошло не так...

Когда совет директоров «Иркут-
скэнерго» в апреле ни с того ни с се-
го рекомендовал акционерам напра-
вить на дивиденды всю чистую при-
быль — 10   млрд руб., в голову зрите-
лям могли прийти самые странные 
фантазии. То ли засбоил надежный 
механизм вывода средств из «Ир-
кутскэнерго» через займы и скупку 
непрофиля, то ли акционеры ком-
пании умудрились договориться... 
В какой-то момент показалось, что 
даже в «Интер РАО» готовы верить 
в сказку — когда член правления 
холдинга Ильнар Мирсияпов за не-
сколько дней до собрания подыграл 
новому сценарию, позволив себе 
надежду на то, что «тренд на увеличе-
ние дивидендных платежей коллег 
и далее будет развиваться». Но ока-
залось, что решение совета дирек-
торов — это лишь вставной номер, 
а финал переписывать не стали. Ди-
виденды примерно те же — где-то 
четверть от прибыли.

Но неясно, зачем нужна была вся 
интрига — ведь не для развлечения 
журналистов?! Если бы акционеры, 
к примеру, решили мирно сосуще-
ствовать, имело бы смысл не только 
пообещать, но и заплатить. Ну или 
сразу не обещать ничего: в конце 
концов нет ничего страшного в ри-
туальном конфликте.

Но «Евросибэнерго» вполне мо-
жет и вообще покончить со всеми 
ритуалами, если они так уж надо-
ели. Холдинг только что объявил, 
что намерен стать операционной 
компанией, перехватив финансо-
вые потоки дочерних структур. Вот 
только с дальнейшей консолидаци-
ей сложно — 40% акций «Иркутскэ-
нерго» все же у «Интер РАО», кото-
рое хочет за них невероятных ныне 
48,6   млрд руб. или даже больше. Но и 
если не торговаться, вопрос решаем: 
даже без учета этого года нераспреде-
ленная прибыль прошлых лет у «Ир-
кутскэнерго» — 48,44   млрд руб.

вчера

МОСГОРСУД

в рамках антипиратского закона 
временно ограничил доступ 
к пиратским копиям книг Гая 
Орловского о «Ричарде Длин-
ные Руки» на rutracker.org и к 
трем альбомам певца Ромы 
Кенги на ololo.fm. Решения при-
няты по заявлению издательства 
«Эксмо» и Universal Music соответ-
ственно. Теперь у правообладате-
лей есть 15 дней, чтобы подготовить 
иск о полной блокировке пиратского 
контента, в противном случае обес-
печительные меры перестанут дей-
ствовать. «РИА Новости»

ФАС

рассмотрит дело против 
Google по жалобе «Яндекса» 
еще по одной статье — злоупо-
требление доминирующим по-
ложением, предполагающей 
кроме предписания об устра-
нении нарушения еще и обо-
ротные штрафы. Рассмотре-
ние дела вновь перенесено — еще 
примерно на месяц, точная дата 
не определена. Согласно заявлению 
«Яндекса», Google, владеющий опе-
рационной системой (ОС) Android, 
может использовать свое положение 
для продвижения не связанных с ОС 
сервисов. «РИА Новости»

МОСКОВСКИЙ  
КРЕДИТНЫЙ БАНК

согласовал план  мероприятий 
для включения акций  банка 
в раздел «Первый уровень» списка 
ценных бумаг, допущенных к тор-
гам на Московской бирже, гово-
рится в сообщении банка. Включе-
ние в первый уровень подразуме-
вает обязанность в будущем раз-
местить 10% акций эмитента в сво-
бодном обращении. Также набсо-
вет МКБ утвердил решение о доп-
выпуске обыкновенных акций банка 
на 10,946   млрд руб. Уставный капи-
тал банка в настоящее время состав-
ляет 15,74   млрд руб., таким образом, 
в случае размещения всего допвы-
пуска уставный капитал может уве-
личиться почти на 70%. Банк не ком-
ментирует, в пользу кого могут быть 
размещены эти бумаги. Однако, как 
ранее сообщал ”Ъ“, покупателями 
могут выступить негосударственные 
пенсионные фонды. «Интерфакс», 
отдел финансов

FORD SOLLERS,

СП Ford и российского «Соллерс», 
с 1 июля возглавит Марк Овен-
ден, руководивший британ-
ским подразделением Ford 
Motor, сообщили вчера в компа-
нии. Господин Овенден уже работал 
в России — с 2008 года он был ви-
це-президентом Ford по маркетин-
гу, продажам и обслуживанию в РФ, 
а затем в 2010–2011 годах возглав-
лял все российское подразделение. 
Нынешний глава Ford Sollers Тед Кан-
нис с августа станет исполнитель-
ным директором по взаимодейст-
вию с инвесторами в штаб-квартире 
Ford в США. Яна Циноева

ПАНАЙОТИС  
ЛАФАЗАНИС,

министр энергетики Греции, сооб-
щил, что участок «Турецкого 
потока» на территории страны 
будет строить национальная 
госкомпания, которая «обла-
дает опытом для быстрого 
и результативного строитель-
ства». Как он уточнил телеканалу 
«Россия 24», вопрос с финансирова-
нием уже решен, а стоимость трубы 
в Греции составит $2   млрд. Накану-
не господин Лафазанис встречался 
с представителями российских ми-
нистерств и главой «Газпрома» Алек-
сеем Миллером. В прошлую пятницу 
«Газпром» сообщил, что готов участ-
вовать в финансировании строи-
тельства греческого участка «Турец-
кого потока». Подписать меморан-
дум о политической поддержке стро-
ительства газопровода господин Ла-
фазанис планирует в рамках Петер-
бургского экономического форума 
в июне. Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Как стало известно 
”
Ъ“, 

китайская Alibaba Group, 
которая недавно прове-
ла крупнейшее в истории 
IPO, зарегистрировала 
представительство в Рос-
сии. Принадлежащий 
Alibaba онлайн-ритейлер 
AliExpress является са-
мым популярным в Рос-
сии интернет-магазином 
с 15,6 млн покупателей 
в месяц, что в несколь-
ко раз превышает число 
покупателей из России 
у eBay и Amazon.

ООО «Алибаба.ком (РУ)» 
было зарегистрировано 15 
мая (копия выписки из ЕГ-
РЮЛ есть у 

”
Ъ“). Директор по 

развитию бизнеса AliExpress 
в России и СНГ Марк Завад-
ский подтвердил 

”
Ъ“ реги-

страцию компании. Он уточ-
нил, что назначен гендирек-
тором «Алибаба.ком (РУ)», при 
этом он по-прежнему остает-
ся директором по развитию 
бизнеса AliExpress в России 
и СНГ. «Alibaba Group основа-
ла новую компанию в России 
с целью дальнейшего расши-
рения нашего бизнеса и под-
держки партнеров, а также 
для облегчения взаимодейст-
вия с государственными орга-
нами России»,— сообщил го-
сподин Завадский.

Alibaba Group основана 
в 1999 году и специализиру-
ется на интернет-торговле, а 
также создании площадок и 
технологий для e-commerce. 
В группу входит розничный 
портал Taobao (более 6 млн 
онлайн-продавцов), онлайн-
площадка Tmall.com (пред-
ставляет крупные бренды и 
ритейлеры), платежная сис-
тема Alipay, онлайн-ритейлер 

AliExpress, ориентирован-
ный на зарубежных покупа-
телей, Alibaba.com (торговая 
площадка для организаций) и 
др. По данным компании, ко-
личество активных покупате-
лей, пользующихся сервиса-
ми Alibaba Group, по итогам 
финансового года, закончив-
шегося 31 марта 2015 года, со-
ставило 350 млн человек. Вы-
ручка Alibaba Group за этот 
период составила $12,2 млрд, 
чистая прибыль — $3,9 мл-
рд. Однако только 9% выруч-
ки группы приходится на ме-
ждународные продажи.

• Осенью 2014 года Alibaba 
Group провела крупнейшее 
в истории IPO, компания 
привлекла совокупно почти 
$25   млрд. Капитализация 
Alibaba Group на 1 июня со-
ставляла $222,9   млрд. Среди 
акционеров Alibaba Group — 
структуры предпринимате-

ля Алишера Усманова. В но-
ябре он рассказал телекана-
лу CNBC, что доходность его 
инвестиций в Alibaba пре-
высила 500%. Размер его до-
ли и объем средств, вложен-
ных в Alibaba, неизвестны, 
однако в ходе IPO акции он 
не  продавал.
В России наибольшей по-

пулярностью среди сервисов 
Alibaba Group пользуется ин-
тернет-магазин AliExpress. По 
итогам 2014 года AliExpress 
был крупнейшим в России 
международным интернет-
магазином, свидетельствова-
ли данные Ассоциации ком-
паний интернет-торговли. 
Среднемесячное количест-
во российских интернет-по-
купателей магазина во вто-
ром полугодии 2014 года со-
ставляло 15,6 млн человек, 
тогда как у онлайн-аукцио-
на eBay было 3,7 млн покупа-

телей, а у американского ин-
тернет-ритейлера Amazon — 
1,4 млн. Россия занимает вто-
рое место в общей аудитории 
AliExpress, обеспечивая 9,9% 
его трафика, свидетельствуют 
данные SimilarWeb.

За пределами Китая у 
Alibaba Group, по сути, все-
го два масштабных проекта 
— AliExpress и Alibaba.com, 
отмечает сооснователь Data 
Insight Борис Овчинников. 
«Для AliExpress Россия уже 
давно является одним из клю-
чевых рынков (наряду с США 
и Бразилией), а вот популяр-
ность b2b-платформы Alibaba 
в России пока не очень вели-
ка, в том числе из-за сложно-
сти трансграничных закупок 
и продаж для небольших ком-
паний. Логично предполо-
жить, что регистрация пред-
ставительства группы в Рос-
сии — это в том числе шаг по 

продвижению Alibaba.com на 
российскую b2b-аудиторию 
(как на оптовых покупате-
лей, так и на производителей 
и продавцов)»,— говорит го-
сподин Овчинников. По под-
счетам генерального дирек-
тора агентства «Infoline-Ана-
литика» Михаила Бурмист-
рова, по итогам 2014 года обо-
рот независимых продавцов 
через маркетплейсы Alibaba 
в России составил 110 млрд 
руб., а выручка самой Alibaba 
в России — 5,5 млрд руб. Он 
отмечает, что в связи с появ-
лением представительства 
можно ожидать повышения 
эффективности работы суще-
ствующих сервисов Alibaba в 
России и более эффективных 
маркетинговых решений 
компаний, а рост ее выручки 
в России по итогам 2015 года 
может составить 30%.

Мария Коломыченко

«Росатом», собирающийся к 2020 
году в полтора раза — до $150 млрд 
— увеличить портфель своих зака-
зов, впервые заявил о возможном 
привлечении зарубежного финан-
сирования: в качестве инвесторов 
рассматриваются китайские бан-
ки и энергокомпании. До сих пор 
одним из козырей госкорпорации 
на мировом рынке сооружения 
АЭС была финансовая поддержка 
государства, но теперь возможно-
сти госфинансирования сужают-
ся, тогда как сам «Росатом» про-
должает борьбу за новые рынки.

Китайские банки и энергокомпа-
нии готовы участвовать — «в том чи-

сле и финансово» — в новых проек-
тах «Росатома», рассказал вчера пер-
вый заместитель гендиректора, глав-
ный финансовый директор госкорпо-
рации Николай Соломон. Конкретных 
проектов, которыми интересуются ки-
тайцы, он не назвал. Наиболее извест-
ным проектом «Росатома» с Китаем яв-
ляется Тяньваньская АЭС, где госкор-
порация построила два блока, стро-
ит еще два и ведет переговоры о воз-
ведении седьмого и восьмого блоков, 
но здесь российская сторона высту-
пала как подрядчик. «Росатом» готов 
строить новые блоки АЭС на матери-
ковой территории Китая, заявил вчера 
заместитель главы госкорпорации Ки-

рилл Комаров. Кроме того, в прошлом 
году в «Росатоме» говорили, что обсу-
ждают с китайской CNNC New Energy 
СП по строительству плавучих АЭС, 
реакторов на быстрых нейтронах, 
а также возможные проекты в треть-
их странах.

Предложение «Росатома» традици-
онно выглядит привлекательным для 
заказчиков АЭС, потому что сопрово-
ждается льготными условиями финан-
сирования строительства, зачастую 
обеспеченными государством, рассу-
ждает Владимир Скляр из «Ренессанс 
Капитала».
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Экспансия без господдержки
«Росатом» заинтересовался китайскими инвестициями

Предложение Минэконо-
мики заморозить до 2019 
года новый порядок 
 повышенных отчисле-
ний в фонд страхования 
для банков, завышаю-
щих ставки по вкладам, 
не устояло на правитель-
ственном уровне. По ито-
гам вчерашнего совеща-
ния у премьера Дмитрия 
Медведева было реше-
но, что система диффе-
ренцированных взно-
сов в Фонд страхования 
вкладов все-таки зарабо-
тает с 1 июля.

Вчера состоялось сове-
щание у премьер-министра 
Дмитрия Медведева по по-
воду замораживания нена-
логовых платежей, предло-
женных Минэкономики в 
качестве антикризисной по-
мощи государства (см. под-
робнее материал на стр. 2). 
Главное предложение для 
финансового сектора — от-
срочка введения дифферен-

цированных отчислений 
для банков в Фонд страхова-
ния вкладов (ФСВ) — не на-
шло поддержки у кабине-
та. По словам министра эко-
номического развития РФ 
Алексея Улюкаева, было ре-
шено, что взносы для некото-
рых банков—участников си-
стемы страхования вкладов 
в ФСВ все-таки будут увели-
чены с 1 июля.

• Сейчас все банки платят 
отчисления в ФСВ по единой 
ставке 0,1% от среднеквар-
тального объема средств 
населения. С 1 июля 2015 
 года при превышении ста-
вок по вкладам базового 
уровня на 2–3 п. п. банк бу-
дет платить дополнитель-
ную (+20% к базовой), а бо-
лее чем на 3 п. п. — повышен-
ную (+150% к базовой) став-
ку отчислений в ФСВ. С 1 ян-
варя 2016 года для определе-
ния размера взноса в ФСВ до-
бавится критерий финансо-
вой устойчивости банка.

Минэкономики включи-
ло повышенные взносы в 
ФСВ в перечень неналоговых 
платежей, на которые пред-
лагается ввести мораторий 
в связи с кризисом (см. 

”
Ъ“ 

от 26 мая). В Минфине, ЦБ и 
АСВ выступали против «бан-
ковского» моратория. Поче-
му предложение Минэконо-
мики не нашло поддержки у 
премьер-министра, господин 
Улюкаев комментировать не 
стал. Утвержденный на сове-
щании у Дмитрия Медведева 
документ еще должен быть 
подписан президентом.

В презентации Минэко-
номики, представленной на 
совещании у премьера (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), дается 

совокупная оценка оказыва-
емой банкам помощи. Объем 
дополнительных и дополни-
тельно повышенных взносов 
банков до 2019 года оценива-
ется министерством в 112 мл-
рд руб. в год. Впрочем, по мне-
нию исполнительного дирек-

тора Сбербанка Михаила Ма-
товникова, эта цифра вызы-
вает вопросы, поскольку рас-
чет зависит от доли вкладов, 
по которым будут платиться 
повышенные отчисления, 
и от того, как она изменится 
с введением дифференциа-
ции. «Даже если таких вкла-
дов будет 1 трлн руб., во что 
верится с трудом, в год АСВ 
получит всего 10 млрд руб. 
дополнительно повышен-
ных взносов. То есть макси-
мальный объем полученных 
АСВ средств за три с полови-
ной года составит всего 35 мл-
рд руб.»,— подсчитывает он.

По мнению президента 
Ассоциации региональных 
банков «Россия» Анатолия 
Аксакова, с введением по-
вышенных отчислений дей-
ствительно можно было по-
временить, поскольку в те-
кущих экономических реа-
лиях основная нагрузка ля-
жет именно на региональ-
ные банки, которым, по су-

ти, кроме вкладов, средства 
взять больше негде.

Спустя несколько часов 
после совещания пресс-служ-
ба Минэкономики опреде-
лилась со своей позицией по 
этому вопросу. «И Минфин, и 
Минэкономики не поддержи-
вают введения моратория на 
дополнительные взносы бан-
ков в ФСВ, поскольку они не 
являются дополнительным 
платежом, ведь их будут пла-
тить только банки, которые 
сознательно ведут рискован-
ную политику по привлече-
нию вкладов»,— заявили там.

Елена Ковалева

Банкам предписано платить
Повышенные взносы в Фонд страхования вкладов не получили отсрочки
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Alibaba перешел границу
Китайский холдинг зарегистрировался в России
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 2 июня 2015 №95   l   Коммерсантъ
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● 1,188$ млрд ● 775,9

Запущенная 1 апреля госпро
грамма льготного автокредито
вания смогла лишь замедлить 
падение этого рынка. Доля ма
шин, покупаемых в кредит, вы
росла примерно вдвое, но объем 
выдаваемых автокредитов упал 
более чем на 10%, а продажи но
вых автомобилей в России в це
лом почти на 40%.

Согласно данным аналитического 
агентства Frank Research Group на 1 
мая, объем рынка автокредитования 
(портфель ссуд на приобретение авто-
мобилей) сократился за четыре меся-
ца с начала года на 10,9%, до 831 млрд 
руб. Впрочем, если в первом квартале 
портфель автокредитов ежемесячно 
терял около 27 млрд руб., то в апреле 
сокращение составило лишь 19 млрд 
руб., то есть на 30% меньше, чем в пре-
дыдущие месяцы.

Участники рынка сходятся во мне-
нии, что причина замедления сокра-
щения портфеля заключается в запу-
ске госпрограммы льготного автокре-
дитования. «Объем продаж (год к году) 
сократился в апреле на 42%, отчасти из-
за того что многие автопроизводители 
в ожидании кризиса не завезли доста-
точно машин в страну. Кроме того, по-

требительский спрос невысок: у кого 
были деньги, уже купили, у кого они 
есть на покупку, ждут лучших вре-
мен,— говорит глава департамента 
розничных продаж Юникредит-банка 
Иван Матвеев.— А вот с кредитами все 
наоборот: благодаря госпрограмме и 
спецпрограммам автопроизводителей 
уровень проникновения кредитов в 
общие продажи начинает расти». По 
словам старшего вице-президента 
ВТБ 24 Алексея Токарева, замедление 
сокращения совокупного портфеля ав-
токредитов, зафиксированное в апре-
ле,— однозначно результат запуска го-
спрограммы. «На начало года уровень 
кредитных продаж в среднем по рынку 
был 9%, по итогам апреля (первый ме-
сяц действия программы) вырос до 
26%, к концу года мы ожидаем 35-про-
центного уровня кредитных в общих 
продажах автомобилей»,— говорит он.

• Госпрограмма автокредитования 
стартовала 1 апреля. В рамках нее 
планировалось выдать 200 тыс. кре-
дитов до конца года. Согласно дан-
ным Минпромторга, за первый ме-
сяц по ней в кредит было продано 
19 тыс. автомобилей и было одобре-
но еще 57,3 тыс. заявок на кредиты. 
Программа распространяется на ав-

томобили, собранные в России, стои-
мостью до 1 млн руб., минимальный 
первоначальный взнос по ней — 20% 
от стоимости машины, ставка ог-
раничена ключевой ставкой плюс 
10 процентных пунктов (22,5%), 
 государство субсидирует банкам 
2/3 ключевой ставки, таким обра-
зом, для конечного потребителя 
она не может превышать 14,17%.
По данным Минпромторга, за пол-

тора месяца работы программы реа-
лизовано уже 38,5 тыс. автомобилей, 
то есть за половину мая выдано боль-
ше, чем за весь апрель. И все же участ-
ники банковского рынка пока не ждут 
позитивной динамики в автокредито-
вании. «В целом говорить о восстанов-
лении рынка преждевременно. Мы 
наблюдаем снизившийся аппетит 
банков к автокредитованию, вызван-
ный ростом уровня рисков, повыше-
нием издержек, а также снижением 
уровня доходности из-за стратегиче-
ских ошибок в построении бизнес-мо-
дели»,— говорит директор управле-
ния розничных продаж Сетелем-бан-
ка Дмитрий Мольков. По его мнению, 
говорить, что в этих условиях банки 
будут стремиться восстановить объем 
бизнеса, не приходится.

«Рынок автокредитования привя-
зан к общим продажам автомобилей, 
а они падают,— говорит Алексей То-
карев.— Благодаря программе доля 
кредитов в общих продажах автомо-
билей по итогам года составит 28%, та-
кой же она была и в 2014 году, но объ-
ем рынка сократился». По данным Ас-
социации европейского бизнеса, про-
дажи в первые четыре месяца года 
упали почти на 38%, до 516,1 тыс. ма-
шин (см. 

”
Ъ“ от 28 мая). «Если в прош-

лом году было продано 2,49 млн но-
вых легковых автомобилей, то в этом 
году мы ожидаем, что продажи соста-
вят 1,6–1,7 млн и при сохранении до-
ли кредитных продаж на уровне 
прошлого года совокупный объем 
портфелей автокредитов уменьшится 
на 16%. Без поддержки в виде госпро-
граммы сокращение могло бы быть 
около 24–25%»,— отмечает Алексей 
Токарев. По словам Ивана Матвеева, 
ожидать восстановления роста пор-
тфеля в текущем году вряд ли возмож-
но. «От прошлого кризиса рынок отхо-
дил пять лет, тут все очень инерцион-
но из-за привязки к производствен-
ным планам автопроизводителей»,— 
поясняет он.

Ксения Дементьева

Льготы не вытянули автокредитование
Гражданам пока не до новых машин

Доходность инвестиций пенси
онных накоплений, полученная 
негосударственными пенсион
ными фондами (НПФ) по итогам 
первого квартала, составила 
в среднем 7,29% годовых. Это 
меньше, чем заработал ВЭБ, 
 частные управляющие компа
нии, и ниже инфляции. Лучший 
результат показали фонды, вос
пользовавшиеся восстановлени
ем долгового рынка после про
вала конца прошлого года.

Средняя доходность инвестирова-
ния пенсионными накоплениями 
клиентов НПФ составила в первом 
квартале 7,29% годовых, свидетельст-
вуют данные Банка России. Это хуже, 
чем у ВЭБа (10,82% годовых) и частных 
управляющих, работающих по дого-
вору с Пенсионным фондом России 
(они в среднем получили доходность 
15,29% годовых). Инфляция, по оцен-
ке Росстата, на конец первого квартала 
составляла 16,9% годовых.

Впрочем, есть фонды, получившие 
результаты существенно выше сред-
него. Так, самую высокую доходность 
в первом квартале получил НПФ «Им-
перия» — 23,89%. По словам гендирек-
тора фонда Александра Морозова, в 
прошлом году фонд получил «неболь-
шой минус» (минус 1,05% годовых) из-
за падения рынков в декабре. «Но с на-
чала этого года ситуация стабилизиро-
валась. Значительно повлиял на ре-
зультат рост облигаций — как государ-
ственных, так и корпоративных. Кро-
ме того, мы избавились от акций»,— 
поясняет господин Морозов. Второй и 
третий результаты — у НПФ «Сберега-
тельный» (23%) и НПФ «Образование и 
наука» (21,65%). Как сообщил предста-
витель НПФ «Образование и наука», 
высокая доходность по средствам пен-
сионных накоплений в первом квар-
тале обусловлена значительным ро-
стом находящихся в портфеле фонда 
госбумаг и бумаг субъектов Россий-
ской Федерации. «За январь—март 
рост их стоимости без учета купонно-
го дохода составил более 27%»,— уточ-
нил представитель НПФ «Образова-
ние и наука». В НПФ «Сберегательный» 
на запрос не ответили.

Отрицательный результат у 12 
фондов. Из них худшие — у НПФ АО 
«Мосэнерго» (минус 18,14%), НПФ «Ка-

питан» (минус 17,19%) и НПФ «Пер-
вый русский пенсионный фонд» (ми-
нус 12,96%). Гендиректор управляю-
щей компании «Инвестиционный 
стандарт» (инвестирует накопления 
НПФ АО «Мосэнерго» и НПФ «Капи-
тан») Глеб Грунин объясняет: часть 
средств была вложена в акции элек-
троэнергетического сектора, кото-
рые показали минимум стоимости 
как раз в конце квартала. В НПФ «Пер-
вый русский пенсионный фонд» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Три крупнейших НПФ по объему 
накоплений — «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
«Благосостояние ОПС» и НПФ Сбер-
банка — продемонстрировали раз-
ные результаты работы. Так, у НПФ 
«Благосостояние ОПС» получен инвес-
тиционный убыток — минус 12,1% го-
довых. «В первом квартале новый соб-
ственник (инвесткомпания O1 Group 
Бориса Минца.— 

”
Ъ“) внедрил инвес-

тиционную стратегию, в рамках кото-
рой было принято решение оптими-
зировать портфель. В условиях непро-
стой экономической ситуации это 
привело к фиксации убытка по неко-
торым инструментам. Были сокраще-
ны позиции по ряду государственных, 
субфедеральных и корпоративных об-
лигаций, бумаг с ипотечным покры-
тием и по другим инструментам»,— 
утверждает представитель НПФ «Бла-
госостояние ОПС». НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» и НПФ Сбербанка заработали 
9,23% и 9,77% годовых соответственно. 
По словам гендиректора НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Сергея Эрлика, резуль-
тат обусловлен значительной долей 
вложений в депозиты — «около 50%». 
Гендиректор НПФ Сбербанка Галина 
Морозова связала итоги квартала с 
восстановлением рынков.

Хорошие квартальные результаты 
фондов, чья инвестиционная страте-
гия привязана к динамике рынка об-
лигаций, обусловлены ростом после 
провала конца прошлого года. «Те, кто 
держал большую долю облигаций, по-
лучили с низкой базы высокие резуль-
таты. Но следующий квартал будет 
спокойнее, и доходности более риско-
вых и более консервативных инвесто-
ров могут сравняться»,— полагает ген-
директор управляющей компании 
«Капиталъ» Вадим Сосков.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды 
отыграли провал
Доходность НПФ восстановилась  
вместе с рынком

Банк России планирует публико
вать подробные отчеты о расхо
дах временных администраций, 
назначаемых ЦБ в банки после 
отзыва лицензий. Такое повы
шение информационной откры
тости регулятора может успоко
ить вкладчиков предбанкрот
ных банков, но не способно по
влиять на процессы возврата 
средств, считают юристы. 

Изменения порядка информиро-
вания граждан о работе временной ад-
министрации, назначаемой Банком 
России в банки, лишившиеся лицен-
зии, обсуждались на очередном засе-
дании общественного совета Агентст-
ва по страхованию вкладов (АСВ). В 
нем участвовали представители Банка 
России, Совета федерации, Минфина, 
АСВ, Роспотребнадзора, Росфинмони-
торинга, представители сообществ 
вкладчиков и общественных органи-
заций. Согласно официальному сооб-
щению АСВ, с докладом на тему пла-
нируемых изменений выступили 
представители Банка России. По сло-
вам члена общественного совета, чле-
на комитета кредиторов банка «Смо-
ленский» Елены Карелиной, «по ито-
гам обсуждения было решено сфор-
мировать конкретный список из до-
полнительных параметров, которые 
должен будет публиковать ЦБ по ито-
гам деятельности временной админи-
страции, а также определить площад-
ки, на которых они будут размещаться 
(официальный сайт ЦБ, 

”
Вестник Бан-

ка России“ и прочее)».
Претензии к информационной от-

крытости временной администрации 
ЦБ появились у участников общест-
венного совета в прошлом году (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября 2014 года). Впрочем, 

конкретных предложений по повы-
шению информационной открытости 
регулятора тогда высказано не было.

«В качестве дополнительных мер 
по повышению транспарентности де-
ятельности временных администра-
ций Банком России рассматривается 
вопрос о раскрытии общественности 
информации о расходовании денеж-
ных средств на содержание кредит-
ной организации за весь период дея-
тельности в ней временной админис-
трации (сметы расходов). В разрабаты-
ваемой форме отчета планируется пу-
бликовать данные об основных ста-
тьях расходов кредитной организа-
ции после отзыва у нее лицензии (за-
работная плата, арендные и комму-
нальные платежи, охрана и т. п.)»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в Банке России, уточ-

нив, что нововведение не предполага-
ет законодательных изменений.

По мнению партнера юридиче-
ской фирмы Lidings Андрея Зеленина, 
публикация сведений обо всех затра-
тах временной администрации, во-
первых, позволит сопоставить траты 
временной администрации ЦБ с тра-
тами, проводимыми бывшими собст-
венниками банка, а во-вторых — по-
зволит общественности контролиро-
вать расходы самой временной адми-
нистрации и оценивать их эффектив-
ность. «Публикация сведений о расхо-
дах временной администрации мо-
жет успокоить некоторых вкладчи-
ков, сомневающихся в прозрачности 
ее деятельности»,— соглашается парт-
нер компании «Яковлев и партнеры» 
Игорь Дубов. Впрочем, так как времен-
ная администрация фактически зани-
мается исследованием финансового 
состояния банка, исполнением всех 
его обязательств и сокращением рас-
ходов, а не оспариванием сомнитель-
ных сделок, с практической точки зре-
ния предлагаемые к публикации све-
дения заметной пользы вкладчикам 
не принесут, считает он.

Валерия Францева

ЦБ раскроет  
временные расходы
Администрации банков без лицензий 
публично отчитаются о тратах

По итогам мая на внутреннем 
долговом рынке было разме
щено облигаций более чем 
на 260 млрд руб., год назад этот 
показатель составил 123 млрд 
руб. Основная причина активи
зации эмитентов и инвесторов 
— приход новых пенсионных на
коплений в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ).

Вопреки сезонному фактору, май 
может стать одним из лучших меся-
цев для первичного рынка рублевых 
облигаций в этом году. За фактиче-
ски две полноценные рабочие неде-
ли были размещены облигации на 
262,5 млрд руб. В апреле эмитенты 
смогли привлечь на 40 млрд руб. 
меньше. В прошлом году в мае были 
размещены облигации на 123 млрд 
руб., свидетельствуют данные агент-
ства Cbonds. При этом в апреле 2015 
года почти половину всех средств 
привлек Минфин, тогда как в мае 
преобладали корпоративные выпу-
ски, их разместили на 172 млрд руб., 
ОФЗ же удалось разместить лишь на 
84,5 млрд руб.

Как отмечает управляющий ди-
ректор «Сбербанк КИБ» Александр 
Кудрин, в мае было много не только 
технических, но и рыночных разме-

щений. Например, эксперты выделя-
ют размещение облигаций банка 
ING. 28 мая он закрыл книгу заявок 
по размещению пятилетнего выпу-
ска на 10 млрд руб. с офертой через 

1,5 года. Спрос в четыре раза превы-
сил предложение. Накануне закры-
тия книги заявок банк удвоил объем 
размещения в связи с высоким спро-
сом. Ориентир ставки купона был 
снижен дважды, в результате вместо 
12,75% ставка составила 12% годовых. 

Кроме того, впервые в этом году но-
вый выпуск облигаций разместил ре-
гион — Якутия разместила с перепод-
пиской выпуск объемом 5,5 млрд руб. 
по ставке 12,43% годовых.

«Главной причиной оживления 
стал приход дополнительных пенси-
онных денег»,— считает господин 
Кудрин. 550 млрд руб. средств пенси-
онных накоплений, находившихся 
полтора года в Пенсионном фонде Рос-
сии и ВЭБе, поступило в НПФ в конце 
апреля—мае после решения о размо-
розке этих средств.

В то же время Минфин вынужден 
сбавить обороты. «Спрос на ОФЗ с фик-
сированной доходностью упал, так 
как, вероятно, доходности этих бумаг 
достигли своего дна — 10,5–10,9%. 
Этот уровень подразумевает сниже-
ние ключевой ставки ЦБ до 10–9,5%, 
вряд ли кто-то ждет от регулятора боль-
шего в этом году»,— говорит Алек-
сандр Кудрин. 5 мая ЦБ снизил ключе-
вую ставку с 14% до 12,5% годовых. 
«Прогноз по инфляции на конец года 
— 11–12%, это значит, что ставка будет 
снижена до 11–11,5%»,— считает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак.

Ожидания по ставке, подтвержден-
ные цифрами доходностей облига-

ций, должны стать сигналом для кор-
поративных заемщиков. «Как только 
станет понятно, что ЦБ больше не бу-
дет снижать ключевую ставку и доход-
ности не продолжат движение вниз, 
корпоративные заемщики активизи-
руются с новыми размещениями»,— 
считает господин Ермак. Правда, 
опрошенные эксперты уверены: что-
бы оживление облигационного рын-
ка продолжилось летом, необходимо, 
чтобы новые пенсионные деньги на 
нем остались, а не ушли на депозиты 
или не были массово инвестированы 
в рекомендованные активы — инфра-
структурные облигации или акции 
банков (см. 

”
Ъ“ от 15, 28 и 29 мая).

Внешний рынок остается закры-
тым для российских заемщиков, и 
никто в мае не решился его тестиро-
вать. Крупнейшие эмитенты находят 
возможности занять в валюте в Рос-
сии. Газпромбанк заявил о намере-
нии разместить на Московской бир-
же облигации, номинированные в 
юанях. Кроме того, ВЭБ впервые заре-
гистрировал программу мультива-
лютных облигаций, номинирован-
ных в долларах, евро и рублях, для по-
следующего размещения также на 
Московской бирже.

Любовь Царева

Пенсионные деньги пошли в долг
Первичный рынок облигаций в мае вырос вдвое

Вчера завершился прием заявок 
от банков на участие в програм
ме докапитализации за счет 
ОФЗ, стартовавший в феврале. 
На заморозку фонда оплаты тру
да и рост кредитования на 1% 
в месяц согласились 25 банков 
из 27, несмотря на ранее звучав
шие оценки этих условий досту
па к господдержке как слишком 
жесткие. Банки сейчас испыты
вают беспрецедентные трудно
сти с поиском источников ка
питала, объясняют эксперты 
сговорчивость банкиров.

Вчера завершился прием заявок, 
который проводило Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) среди бан-
ков, одобренных по программе дока-
питализации через ОФЗ. На эту про-
грамму в конце прошлого года был 
выделен 1 трлн руб., из которых 
830 млрд руб. было зарезервировано 
на 27 банков. По итогам приема зая-
вок о желании участвовать в програм-
ме заявили 25 банков из одобренного 
списка. Только два банка не стали по-
давать заявки — это «Глобэкс» (одобрен 
лимит 8,8 млрд руб.) и «Уралсиб» 
(12,3 млрд руб.). «Мы считаем, что усло-

вия участия в этой программе трудно-
выполнимы»,— объяснил глава банка 
«Глобэкс» Виталий Вавилин. В «Уралси-
бе» отказались от комментариев.

• В рамках программы докапитали-
зации за счет ОФЗ банки берут на се-
бя обязательства увеличивать кре-
дитный портфель минимум на 1% 
в месяц в определенных отраслях эко-
номики и в ипотеке, не увеличивать 
фонд оплаты труда выше уровня 
1 января 2015 года, не выплачивать 
дивиденды, а также докапитализи-
ровать банк на сумму не менее 50% 
от размера господдержки.
Тот факт, что заявки на участие по-

дадут почти все, оказался несколько 
неожиданным. В ряде банков (напри-
мер, в Альфа-банке и Связь-банке) ра-
нее публично заявляли о нежелании 
участвовать в программе из-за жест-
ких требований. Другие банки — 
«Возрождение», Промсвязьбанк, 
МДМ-банк — подали заявки букваль-
но в последние дни. Все потенциаль-
ные участники так или иначе говори-
ли о трудности выполнения двух ус-
ловий — наращивания кредитования 
и ограничения фонда оплаты труда 
(см. 

”
Ъ“ от 28 мая).

Дефицит капитала — ключевое 
слабое место банковской системы в 
этот кризис, объясняют сговорчи-
вость банкиров эксперты. «Сейчас 
возможности привлечь капитал по 
адекватной цене, по сути, не имеет 
никто,— указывает руководитель 
практики инвестиционного консуль-
тирования ФБК Роман Кенигсберг.— 
А качество кредитного портфеля у 
банков продолжает ухудшаться, и до-

формирование резервов оказывает 
хотя и опосредованное, но серьезное 
давление на капитал». 

У банков «Глобэкс» и «Уралсиб» ситу-
ация особая, отмечают эксперты. С од-
ной стороны, у обоих высокий показа-
тель cost to income (одной из составля-
ющей которого являются расходы на 
зарплату) — по данным рейтинговых 
агентств, у «Глобэкса» он составляет по 
итогам 2014 года 70%, а у «Уралсиба» — 
98%, притом что в среднем у банков он 
находится в диапазоне 45–55%. Кроме 
того, оба банка не нацелены на рост 
кредитования в ближайшей перспек-
тиве. «Согласно отчетности по МСФО 
за 2014 год, в доходах 

”
Глобэкса“ суще-

ственную долю составляют операции 
в небанковском сегменте, в частности, 
1,6 млрд руб. он заработал на продаже 
квартир»,— указывает аналитик 
агентства S&P Ирина Велиева. «“Урал-
сиб“ в последние годы был нацелен на 
снижение корпоративного кредитно-
го портфеля,— отмечает аналитик 
Fitch ratings Роман Корнев.— Кроме 
того, весной в банке была завершена 
проверка ЦБ, и, возможно, по ее ито-
гам не все вопросы еще урегулирова-
ны». Перед выделением ОФЗ на дока-
питализацию ЦБ может потребовать 
от владельцев банка решить все фи-
нансовые проблемы. В настоящий мо-
мент из 25 заявок одобрено только де-
сять — Совкомбанку, «Петрокоммер-
цу», «ФК 

”
Открытие“», Абсолют-банку, 

Новикомбанку, «России», МКБ, Альфа-
банку, банку «Санкт-Петербург» и «АК 
Барсу». Первым трем уже выделены 
ОФЗ в капитал.

Юлия Локшина

Банки не стали отказывать себе в капитале
Большинство игроков согласились на условия госпомощи

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Доля публичного долга рос
сийских компаний в общем  
объеме заимствований растет.  
Когда приходит кризис,  
компании хотят получать деньги 
из любых источников
— Александр Афанасьев,
председатель правления  
Московской биржи, 29 мая
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”
Ъ“ удалось выяснить причины, 

 из-за которых Тувинская энергети-
ческая промышленная корпорация 
(ТЭПК) Руслана Байсарова уже год не 
может получить средства из Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ). 
ТЭПК попала в замкнутый круг: день-
ги ФНБ предоставляются только при 
наличии кредитов госбанков, но они, 
по данным 

”
Ъ“, не соглашаются креди-

товать проект без госгарантий и окон-
чательного решения о выделении де-
нег фонда. Это грозит срывом сроков 
освоения Элегестского месторождения 
угля в Туве, но эксперты считают, что 
спешить пока некуда: цены на уголь 
восстановятся через три-четыре года.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией, ТЭПК Руслана Байсарова, пла-
нирующая вложить 217 млрд руб. в разра-
ботку Элегестского месторождения (запасы 
— свыше 1 млрд тонн коксующегося угля), 
строительство железной дороги Кызыл—
Курагино и угольного порта в Ванино, по-
пала в бюрократическую ловушку. Компа-
ния пока не может получить ни 86,86 млрд 
руб. из ФНБ, обещанные еще в мае 2014 го-
да, ни кредиты госбанков. В паспорте про-
екта подчеркивается, что средства ФНБ мо-
гут быть выделены только после того, как 
ТЭПК представит кредитный договор с гос-
банками и обеспечит финансирование из 
своих средств. Банки должны дать 76 мл-
рд руб. (35% от стоимости проекта), средст-
ва ТЭПК — 54 млрд руб. (25%). «Но ситуация 
подвисла»,— признают источники 

”
Ъ“, близ-

кие к правительству и госбанкам. «Пока не 
будет четкого решения по выделению денег 
из ФНБ или госгарантиям, ни один банк не 
станет кредитовать ТЭПК»,— уверяет источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к одному из потенциаль-

ных кредиторов.
В мае 2014 года правительство приня-

ло решение о предоставлении на проект из 
ФНБ на 20 лет по ставке инфляция плюс 1% с 
отсрочкой погашения тела долга и процен-
тов на шесть лет. На эти деньги один из гос-
банков должен выкупить инфраструктур-
ные облигации ТЭПК. Тогда же компания 
подписала меморандум о финансировании 

проекта с ВЭБом, Сбербанком и ВТБ. Замгла-
вы Минэкономики Николай Подгузов в ию-
не 2014 года говорил, что ТЭПК может рас-
считывать на получение первых траншей 
«уже в сентябре». Источник 

”
Ъ“, близкий к 

правительству, утверждает, что глава ВТБ Ан-
дрей Костин посоветовал «не спешить» с вы-
делением средств ТЭПК (в банке это не ком-
ментируют). В ТЭПК 

”
Ъ“ сообщили, что «про-

цесс получения средств продолжается». В ВЭ-
Бе заявили, что заявка «рассматривается».

Ситуацию могли сдвинуть с мертвой точ-
ки госгарантии: по словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, в марте ВТБ уведомил другие 

госбанки, что готов сам финансировать про-
ект под госгарантии, но и с их получением 
подвижек нет. Еще в январе господин Под-
гузов подтверждал, что ТЭПК обратилась за 
госгарантиями в Минэкономики. Поскольку 
размер госгарантий превышает 5 млрд руб., 
решение по ним принимает антикризис-
ная комиссия во главе с первым вице-пре-
мьером Игорем Шуваловым. В Минэконо-
мики сказали, что решения правительства 
еще нет, представитель господина Шувалова 
от комментариев отказался. По данным 

”
Ъ“, 

в ближайшее время заседаний комиссии не 
планируется. Один из источников 

”
Ъ“ наста-

ивает, что «проблем у проекта нет и Руслан 
Байсаров как собственник компании всех 
устраивает».

В итоге ТЭПК может не уложиться с реали-
зацией проекта в заявленный срок до 2018 
года. В паспорте проекта указано, что стро-
ительство порта и ветки Кызыл—Курагино 
должно начаться еще в третьем-четвертом 
кварталах 2014 года; строительство первой 
очереди обогатительной фабрики намечено 
на третий квартал 2015 года. В ТЭПК уверяют, 
что успеют запустить объекты в срок. Но Ни-
колай Сосновский из UBS считает, что ком-
пании некуда торопиться: доходы и капита-
лизация угольных компаний резко упали с 
2011–2012 годов — сейчас за $2 млрд можно 
купить американские компании, на которые 
приходится около 60% добычи в США. Он счи-
тает, что цены на уголь могут восстановиться 
лишь через три-четыре года, когда с рынка 
уйдут неэффективные производители.

Анатолий Джумайло

Элегест пустили по кругу
Проект не может добиться господдержки

Кризис и высокие кредитные став-
ки заставляют железнодорожных 
операторов искать новые способы 
привлечения финансирования. Как 
стало известно 

”
Ъ“, участники рын-

ка рассматривают возможность вы-
пуска рублевых облигаций, но хотят 
заручиться гарантией, что бумаги 
попадут в ломбардный список ЦБ. 
Операторы попросили Минтранс 
пролоббировать их интересы в ЦБ. 
Аналитики отмечают, что после  
введения санкций критерии вклю-
чения в ломбардный список ста-
ли  менее жесткими, но не уверены, 
что операторам удастся включить 
в него свои бонды без международ-
ного рейтинга или госгарантий.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось пись-

мо НП «Совет операторов железнодорож-
ного транспорта» (СОЖТ, объединяет 32 
компании, контролирующие 70% грузо-
вых вагонов) от 28 мая к первому замми-
нистра транспорта Олегу Белозерову. НП 
жалуется на сложности с привлечени-
ем средств из-за высоких кредитных ста-
вок. Вариантом решения проблемы, счи-
тают в СОЖТ, могли бы стать рублевые 
облигации, но спрос инвесторов огра-
ничен, и НП просит Минтранс способст-
вовать включению бумаг в ломбардный 
список ЦБ. В НП от комментариев отказа-
лись, в Минтрансе заявили, что письмо 
к ним не поступало. Источник 

”
Ъ“ в ком-

пании, бумаги которой включены в спи-
сок, напоминает, что сначала надо выпу-
стить бонды: «С выпуска до решения ЦБ 
проходит 20–30 дней, смысла обращать-
ся в банк заранее нет».

Другой источник 
”
Ъ“ на рынке пояс-

нил, что обращение операторов — выну-
жденная мера на фоне падения погруз-
ки, низкой доходности вагонов (400 руб. 
в сутки за полувагон) и трудностями с об-
служиванием кредитов. Он отметил, что 
от Минтранса требуется подтверждение 
того, что члены СОЖТ — надежные за-
емщики. Другой собеседник 

”
Ъ“ инфор-

мирован, что обращение НП писалось 
по инициативе «Запсиб-Транссервиса» 
(ЗСТС), который в мае разместил трех-
летние облигации на 5 млрд руб.

В «Запсиб-Транссервисе» отметили 
лишь, что сами не обращались в ЦБ о 
включении бондов в ломбардный спи-
сок. Выручка ЗСТС по РСБУ в первом 
квартале составила 1,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 125 тыс. руб. (за аналогич-
ный период 2013 года — 11,1 млн руб.), 
общий долг — 21,5 млрд руб. По данным 

”
Ъ“, интерес к ломбардному списку мо-

жет быть и у Первой грузовой компании 
(ПГК) Владимира Лисина, которая опу-
бликовала проспект эмиссии в 2013 го-
ду, но бонды так и не выпустила. Вчера 
в ПГК заявили, что поддерживают обра-
щение СОЖТ. Пока в ломбардный спи-
сок входят облигации только двух опе-
раторов — «Трансконтейнера» и Новой 
перевозочной компании.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики удив-

лены, что операторы не действуют на-
прямую. С 2014 года и по мере введения 
санкций ЦБ снизил критерии включе-
ния бумаг в ломбардный список, гово-
рит Алексей Егоров из Промсвязьбанка, 
чтобы открыть банкам доступ к россий-
ским активам, когда валютные кредиты 
стали недоступны. Наличие бумаг в спи-
ске делает их более привлекательными, 
поскольку банки могут заложить их в 
ЦБ, замечает он. Но глава аналитическо-
го управления банка «Зенит» Кирилл Сы-
чев уточнил, что для включения в спи-
сок нужно иметь международный рей-
тинг или госгарантии, поэтому операто-
рам будет сложно в него попасть. Анали-
тики предполагают, что СОЖТ хочет по-
пасть под положение ЦБ 312-П о предо-
ставлении банкам кредитов, обеспечен-
ных активами. «Для этого не нужны об-
лигации, а требования не столь жестки, 
как для ломбардного списка, достаточ-
но договоренности с конкретным бан-
ком»,— уточняет господин Сычев.

Юлия Галлямова

Вагоны докатились 
до ломбарда
Операторы ищут спрос на свои облигации

Он не исключил, что внешнее финансирование 
могло потребоваться «Росатому» из-за интенсив-
ного роста портфеля заказов. По итогам 2013 года 
этот портфель составлял $74 млрд, в конце 2014 го-
да — уже $101,4 млрд, а к 2020 году он должен до-
стичь $150 млрд, цитирует «Интерфакс» материалы 
корпорации. При этом последние зарубежные кон-
тракты часто предусматривают либо российские 
госкредиты, либо участие госкорпорации в капи-
тале проекта. Но проекты долгосрочные (от подпи-
сания первых соглашений до сдачи АЭС в эксплуа-
тацию может пройти до 10 лет, срок окупаемости — 
более 20 лет), и «Росатом» практически не прибега-
ет к рыночному финансированию. Так, строитель-
ство АЭС «Ханхикиви-1» в Финляндии обеспечено 
средствами Фонда национального благосостояния, 
правительство утвердило выделение эквивалента 
€2,4 млрд, но не более 150 млрд руб., а «Росатом» 
получил 34% в проектной компании Fennovoima. 
В Иордании российская сторона также может полу-
чить до 49%, о возможном участии в проекте заяв-
лял ранее глава Российского фонда прямых инвес-
тиций Кирилл Дмитриев.

В России стройки АЭС обеспечиваются за счет 
собственных средств «Росатома» и бюджетных вли-
ваний по отраслевым программам. Но в последнее 
время получать господдержку труднее, и Минэконо-
мики уже допускало секвестр бюджетного финанси-
рования в атомной энергетике, а также отказ или пе-
ренос по срокам отдельных проектов. Несмотря на 
это, у «Росатома» нет ни одного приостановленно-
го проекта, но суммы распределены на длительный 
срок, заявил Кирилл Комаров.

В условиях закрытия внешних рынков капитала 
и роста дефицита госбюджета возможности госфи-
нансирования строек «Росатома» сократились, рас-
суждает Владимир Скляр. В этой ситуации привлече-
ние китайских инвесторов выглядит вполне естест-
венным: китайские банки способны финансировать 
инфраструктурное строительство на длительный 
срок, говорит он. Окупаемость проектов АЭС понят-
на для банков, если, например, обеспечена долгос-
рочным тарифом на электроэнергию, отмечает ана-
литик. Вопрос в том, будут ли ставки китайских бан-
ков сопоставимы с условиями льготного российско-
го финансирования для заказчиков АЭС, заключает 
господин Скляр.

Анастасия Фомичева

Экспансия 
без господдержки
с7
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деловые новости

Самым быстрорастущим ритей-
лером по выручке в 2014 году, 
 согласно ежегодному рейтин-
гу Infoline, стала сеть магази-
нов «Верный» основателя 
 «Пя терочки» Андрея Рогачева. 
Стремительнее всех в рейтинге 
поднялась сеть алкогольных 
 магазинов «Красное & белое».

Как следует из рейтинга Infoline 
топ-100 крупнейших ритейлеров (в 
подсчетах не учитывался НДС), пре-
доставленного 

”
Ъ“, самые высокие 

темпы роста выручки в прошлом году 
продемонстрировала существующая 
с 2012 года продуктовая сеть «Вер-
ный» основателя «Пятерочки» Андрея 
Рогачева (итоговое 66-е место). По дан-
ным Infoline, в прошлом году сеть-но-
вичок рейтинга увеличила оборот на 
141%, до 16,9 млрд руб. Гендиректор 
сети Олег Высоцкий пояснил, что в 
прошлом году «Верный» появился в 
Казани и всего открыл около 200 но-
вых магазинов. «Кроме этого мы от-
крыли распредцентр в Москве, что 
позволило улучшить снабжение ма-
газинов в ЦФО и положительно по-
влияло на продажи»,— добавил го-
сподин Высоцкий.

Самый стремительный рост по 
итогам года показала специализиру-
ющаяся на продаже алкоголя челя-
бинская сеть «Красное & белое» — 
она поднялась на 18 пунктов, заняв 
25-ю строчку при росте выручки на 
104,3%, до 47 млрд руб. На 17 пунктов 
выросли и заняли 62-е место находя-
щиеся в процессе слияния аптечные 
сети «36,6» и A.v.e. (бренды A.v.e., 
«Горздрав», «Стар и млад») — суммар-
но их продажи увеличились на 
54,5%, до 18,5 млрд руб. Компания 
Holodilnik.ru (онлайн-продавец бы-
товой техники) поднялась на 15 по-
зиций, до 84-го места (рост выручки 
на 33,3%, до 13,6 млрд руб.).

Чуть менее заметно продвину-
лась H&M, поднявшись на 12 пун-
ктов, до 80-го места: продажи ритей-
лера выросли на 32%, до 14,2 млрд 
руб. Также на 12 пунктов поднялась 
Inventive Retail Group (бренды re:-
Store, Nokia, Sony Centre, Lego, Sam-
sung и др.), заняв 51-е место с увели-
чившейся на 46% выручкой, до 
22,2 млрд руб. Гендиректор Inventive 
Тихон Стыков объясняет рост компа-
нии выходом в новые сегменты: 
спортивные товары, детская одежда, 
ювелирные изделия.

Интернет-магазин по продаже 
одежды Wildberries поднялся на 
10 пунктов, до 60-го места — рост вы-
ручки составил 40%, до 18,8 млрд 
руб. Другой онлайн-ритейлер «Юл-
март» поднялся на 8 пунктов, до 22-
го места, увеличив выручку на 50,1%, 
до 50,5 млрд руб. «Завершилась 
трансформация 

”
Юлмарта“ из интер-

нет-магазина компьютеров, электро-
ники и бытовой техники в универ-

сального онлайн-ритейлера»,— от-
мечают в пресс-службе компании. 
Ритейлер в прошлом году расширил 
зону присутствия и охват логистиче-
ской сети, вплотную подойдя к Ура-
лу, что позволило увеличить число 
зарегистрированных клиентов до 
13,2 млн, добавляют в компании.

Самое стремительное движение 
вниз рейтинга показал конкурент 
«Юлмарта» Ozon: он опустился на 
20 пунктов, оказавшись на 98-й 
строчке (продажи компании снизи-

лись на 3,1%, до 11,8 млрд руб.). В 
Ozon, впрочем, с цифрами Infoline 
не согласны. «Наши данные по чи-
стым продажам в 2013 году состави-
ли 9,35 млрд, а не 12,2 млрд руб., а в 
2014-м — 11 млрд руб.»,— сообщили 
в Ozon. Исходя из данных компании 
ее продажи в прошлом году выро-
сли на 17,65%.

Другими аутсайдерами рейтинга 
стали одежный интернет-ритейлер 
Otto, потерявший 13 пунктов (54-е ме-
сто, снижение выручки на 9,8%, до 
21 млрд руб.) и объединившиеся ап-
теки «Радуга» и «Первая помощь» (81-е 
место, рост выручки на 2,8%, до 14 мл-
рд руб.). На 11 пунктов опустился 

финский продавец одежды Stock-
mann, активно закрывавший свои 
магазины в прошлом году (87-е место, 
рост выручки 2%, до 13,1 млрд руб.).

По итогам 2014 года в сотню круп-
нейших российских ритейлеров с 
учетом «Верного» попало семь новых 
игроков. Среди них сеть «жестких 
дискаунтеров» «Светофор» (ГК «Торг-
сервис) из Красноярска, которая от-
крыла 80 магазинов и увеличила вы-
ручку на 93,2%, до 17 млрд руб. Это 
позволило ей сразу занять 65-ю 
строчку рейтинга. В числе новичков 
на 79-м месте появилась мобильная 
розница «Вымпелкома», сумевшая в 
прошлом году нарастить выручку на 
97,2%, до 14,2 млрд руб. Представи-
тель компании Анна Айбашева по-
чти двукратный рост продаж объяс-
нила активным расширением ассор-
тимента: «Продажи планшетов выро-
сли в четыре раза, продажи аксессуа-
ров увеличились на 77%».

Также в топ-100 впервые вошла 
обувная сеть бывшего владельца 
«Эльдорадо» Игоря Яковлева Kari (82-
я строчка, выручка — 14 млрд руб., 
прирост — 63,7%) и входящий в хол-
динг Retail Brands Collection Сергея 
Ломакина и Артема Хачатряна одеж-
ный ритейлер Modis (85-е место, вы-
ручка — 13,5 млрд руб., прирост — 
35%). Последними двумя дебютанта-
ми стали сеть детских товаров «Кора-
блик» (90-я строчка, оборот — 
12,6 млрд руб., прирост — 31%) и за-
мыкающая рейтинг продуктовая 
сеть «Бахетле» (выручка — 11,8 млрд 
руб., прирост — 20,3%). Покинули 
топ-100 ритейлер «Белый ветер циф-
ровой» (в процессе банкротства), 
платформа «Ютинет.ру», сети «Алые 
паруса», «Елисеевский» и др.

Анастасия Дуленкова,  
Мария Коломыченко

Самые быстрорастущие 
и оборотистые
”
Ъ“ представляет рейтинг крупнейших ритейлеров

Розничные сети «М.Видео» 
и  re:Store начали закупать смарт-
фоны Apple напрямую у произ-
водителя. Ритейлеры, таким 
образом, на фоне снижения 
рынка мобильных телефонов 
до уровня кризисного 2009 года 
надеются увеличить продажи 
iPhone. Для оптовых дистрибуто-
ров iPhone это может обернуться 
потерей заметной части бизнеса.

«М.Видео» и российское предста-
вительство Apple подписали кон-
тракт на прямые поставки iPhone с 
1 июня, сообщил представитель «М.
Видео» Антон Пантелеев. Соглашение 
позволит быстрее получать устройст-
ва во время старта, минуя локальных 
дистрибуторов, и более четко регули-
ровать объемы закупок исходя из 
спроса, пояснил он. Контракт на пря-
мые закупки iPhone с 1 июня подпи-
сала и розничная сеть re:Store, сооб-
щила Людмила Семушина, руководи-
тель пресс-службы Inventive Retail 
Group, в которую входит ритейлер. По 
ее словам, переговоры об этом шли 
около года. «Заключение контракта 
означает существенное улучшение 
доступности устройств. Ранее сеть 
re:Store периодически сталкивалась с 
дефицитом iPhone»,— сказала Люд-
мила Семушина. Компании также 
смогут увеличить продажи за счет уве-
личения объема поставок и доход-
ность — путем оптимизации логисти-
ки, добавила она. Представитель 
Apple отказался от комментариев.

«М.Видео» и re:Store с 2013 года на-
прямую закупали у Apple всю техни-
ку, за исключением iPhone: компью-
теры Mac, планшеты iPad и плееры iP-

od. Закупки смартфонов Apple с октя-
бря 2013 года велись у оптовых ди-
стрибуторов Merlion и diHouse (вме-
сте с Inventive Retail Group входит в 
группу «Ланит»), говорит Людмила Се-
мушина. Прямые контракты на iP-
hone есть также у сотовых операторов 
«Вымпелком» и «МегаФон» и ритейле-
ра «Связной».

Продажи iPhone в «М.Видео» и 
re:Store образуют у дистрибутора «до-
вольно заметный объем бизнеса, ко-
торый сократится», говорит генди-
ректор diHouse Юрий Родный. «Мар-
жа дистрибутора распределится меж-
ду Apple и ритейлерами»,— сказал 
он, добавив, что ожидал подписания 
этих контрактов. Представитель 
Merlion отказался от комментариев. 
Данные соглашения не окажут «зна-
чительного влияния» на работу ди-
стрибуторов, считает президент На-
циональной компьютерной корпора-
ции (владеет компанией OCS, ди-
стрибутором Apple) Александр Кали-
нин. «В рамках прямого контракта 
Apple поставляет ритейлерам устрой-
ства под банковские гарантии с их 
стороны. Если нужно закупить боль-
ше устройств, ритейлерам нужно 
предоставить Apple расширенную 
банковскую гарантию, и в этой ситуа-
ции многие предпочитают идти к ди-
стрибуторам»,— сказал Александр 
Калинин. Но менеджер «Вымпелко-
ма» считает, что, заключая контракт с 
«М.Видео», Apple, наоборот, снимает с 
себя часть финансовых рисков, кото-
рые имеет при работе с дистрибуто-
рами. Merlion и diHouse «надежные» 
и «финансово устойчивые» компа-
нии, парирует Юрий Родный.

В 2014 году в России продано 
2,7 млн iPhone на 67 млрд руб. На фо-
не ажиотажного спроса в декабре и 
повышения цен рост продаж к 2013 
году в штуках составил более 60%, а в 
деньгах — свыше 80%, оценивал 
«Связной». А зимой продажи iPhone 
упали, рассказывали ритейлеры. В 
первом квартале 2015 года iPhone 6 
продано на 75% меньше, чем в четвер-
том квартале. За этот период рынок 
мобильных телефонов в количестве 
сократился наполовину, а в деньгах 
— на 60%, меньше выручка была толь-
ко в кризисном 2009 году, отмечала 
IDC. В результате доля Apple по ито-
гам первого квартала 2015 года по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года снизилась на 3 п. п. и 
составила 8%, а в денежном выраже-
нии осталась без изменений (28%). 
Укрепление рубля, оживление рынка 
кредитования, возможность рассроч-
ки платежа позитивно сказываются 
на продажах премиум-смартфонов, 
отмечает аналитик IDC Наталья Ви-
ноградова.

Имея прямой контракт на iPhone, 
ритейлер закупает устройства на 3–4% 
дешевле, это дополнительный зазор 
для регулирования цены на смарт-
фон в случае демпинга на рынке, от-
мечает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Но 
ритейлерам, имея рекомендацию це-
ны от Apple, будет сложно управлять 
конечной стоимостью iPhone, ведь 
они теперь рискуют попасть под санк-
ции, заключает аналитик.

Владислав Новый,  
Мария Коломыченко,  
Анастасия Дуленкова

Новые друзья Apple
«М.Видео» и re:Store будут закупать iPhone напрямую

В октябре эти показатели состав-
ляли 75%, 31% и 28% соответственно. 
Как сообщил вчера ВЦИОМ, эконо-
мика возглавляет перечень важных 
для россиян государственных про-
блем: 17% населения ставят ее на пер-
вое месте в списке самых актуальных 
вопросов в России (в январе — 23%).

93% потребителей утверждают, 
что пересмотрели структуру расхо-
дов: стали меньше тратить и больше 
сберегать, выбирать более эконо-
мичные магазины или дешевые ана-
логи привычных товаров. При этом 
продуктовые санкции беспокоят 
только 23% россиян. Из них 56% стра-
дают от нехватки привычных сыров 
и колбасных изделий, а 53% не хвата-
ет рыбы и морепродуктов.

К маю выросла доля тех, кто ре-
шил экономить на покупке бытовой 
техники и электроники — с 36% в ок-
тябре до 44%, одежде и обуви — с 36% 
до 47%, товарах для дома и ремонта 
— с 33% до 39%. С 17% до 12% снизи-
лась доля тех, кто планирует взять 
банковский кредит. Но слова у ре-
спондентов могут расходиться с де-
лом, полагает представитель «М.Ви-
део» Антон Пантелеев. По его сло-
вам, цифры по продажам в кредит 
сейчас сопоставимы с прошлым го-
дом и операционные показатели «в 
целом оптимистичны».

Наконец, 63% россиян решили 
снизить расходы на летний отдых. 
Так, 33% опрошенных говорят, что 

никуда не поедут в этом году, хотя 
прошлым летом дома оставались 
только 28% респондентов. Доля тех, 
кто решил ограничиться отдыхом на 
даче, выросла по сравнению с прош-
лым летом с 25% до 29%. Упало коли-
чество россиян, готовых выехать за 
границу или на Черноморское побе-
режье Кавказа (Сочи, Туапсе, Анапа и 
т. д.) — с 26% до 18% и с 15% до 13%. За-
то в два раза больше людей утвержда-
ют, что планируют ехать в Крым,— 
10% по сравнению с 5% годом ранее.

При этом на выходные 12–14 ию-
ня примерно 40% бронирований 
приходится на зарубежные направ-

ления, указывают в совместном ис-
следовании Biletix и «Связной Трэ-
вел». «Предпочтения по путешестви-
ям на выходные 12–14 июня нахо-
дятся вне тренда, который домини-
рует на рынке в этом году. И это отча-
сти показывает, как востребован-
ность зарубежных направлений по-
степенно возвращается»,— приво-
дятся в исследовании слова директо-
ра «Связной Трэвел» Алексея Доро-
ша. Среди причин этого — привыка-
ние к упавшему курсу рубля и мень-
шая стоимость именно краткосроч-
ных поездок.

Елизавета Макарова

Потребители потеряли страх
с1

5,5 триллиона 
рублей составила 
совокупная выручка 
первой  сотни  
розничных компаний 
в 2014 году  
 (данные Infoline)

Топ-20 крупнейших ритейлеров
Место Компания Сегмент Выручка за 2014 год Прирост  Изменения 
в рейтинге    (млрд руб.)  выручки (%) в рейтинге
1 «Магнит» FMCG 763 32 Без изменений

2 X5 Retail Group FMCG 632 19 Без изменений

3 Auchan FMCG 338 18 Без изменений

4 «Дикси» FMCG 227 27 +1

5 Metro FMCG 210 15 –1

6 «Лента» FMCG 194 35 +1

7 «М.Видео» БиКТ 176 19 –1

8 «О’кей» FMCG 152 9 Без изменений

9 Leroy Merlin DIY 119 26 +4

10 DNS БиКТ 115 6 Без изменений

11 «Евросеть» Электроника 115 2 –2

12 «Эльдорадо» БиКТ 112 16 Без изменений

13 «Связной» Электроника 111 3 –2

14 IKEA Мебель 95 18 Без изменений

15 «Спортмастер» Спорт 77 20 Без изменений

16 «Л’Этуаль» Косметика и дрогери 62 20 +2

17 «Монетка» FMCG 62 18 Без изменений

18 ТД «Интерторг» FMCG 59 35 +4

19 «Атак» FMCG 59 30 +1

20 «Мария-Ра» FMCG 58 14 –1

Источник: Infoline.

АЛКОГОЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Diageo сольется 
с Мордовией
Британский производитель алко-
голя Diageo (виски Johnnie Walk-
er, ликер Baileys) перенес разлив 
своего вискового напитка Row-
son’s Reserve с петербургской 
 «Ладоги» на мордовский ЛВЗ 
 «Саранский». Там же, возможно, 
компания будет выпускать водку 
«Смирновъ» и ром Shark Tooth.

О начале партнерства Diageo и 
ЛВЗ «Саранский» (входит в холдинг 
«Мордовспиртъ», выпускает водки 
«Деревенька», «Млечный путь») гово-
рится в их совместном пресс-релизе. 
По контракту с британской компа-

нией ЛВЗ будет выпускать ее виско-
вый напиток Rowson’s Reserve, запу-
щенный на российском рынке в 
2014 году. Как сообщила Diageo, ЛВЗ 
«Саранский» выбран на конкурсе. 
«Мы рассматриваем партнерство с 
ЛВЗ 

”
Саранский“ в долгосрочной 

перспективе»,— отметили в Diageo.
До ЛВЗ «Саранский» Diageo разли-

вала часть своей продукции в РФ на 
петербургском заводе группы «Ладо-
га» (владелец водки «Царская»): кроме 
Rowson’s Reserve там производились 
водки «Смирновъ» и ром Shark Tooth. 
Но в ноябре 2014 года «Ладога» остано-
вила предприятие из-за разбира-
тельств с налоговыми органами — 
они обвинили компанию в уклоне-

нии от налогов с помощью фирм-од-
нодневок (см. 

”
Ъ“ от 24 марта). В ре-

зультате ОАО «Промышленная группа 

”
Ладога“» перестало получать феде-

ральные специальные марки, а 27 
февраля суд признал общество бан-
кротом на основании его собственно-
го заявления.

Комментируя отношения с «Ладо-
гой», представитель Diageo сказал, 
что «неисполненных обязательств 
между сторонами нет». О выпуске 
«Смирновъ» и Shark Tooth в компа-
нии сообщили, что обсуждают c ЛВЗ 
«Саранский» возможность разлива и 
этих брендов, но пока не готовы под-
твердить какие-либо детали.

Олег Трутнев

ГДЕ ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ ПРОВЕСТИ ЛЕТНИЙ ОТПУСК?
ИСТОЧНИК: INTELLIGENT RESEARCH FOR GROWTH.
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культура

На сцене Центра имени Мейерхоль-
да «Балет Москва» показал «Кафе Иди-
от» — премьеру 90-минутного спектакля 
Александра Пепеляева по мотивам ро-
мана Достоевского, лучшего из обшир-
ного наследия старейшины современно-
го танцтеатра России, считает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Александр Пепеляев — почти ровесник 
современного танца России. Выпускник 
химфака МГУ и режиссерского факультета 
ГИТИСа, которые он окончил почти однов-
ременно, устраивал перформансы в квар-
тирах и библиотеках еще в начале 1990-х, 
в 1994-м основал свой «Кинетический те-
атр», десять лет руководил ЦЕХом (Центр 
танца и перформанса в Москве), пробился 
на международную арену, стал успешным 
менеджером, поставил много всякого и раз-
ного. Но хореографом так и не стал: кустар-
ность танцевального образования делала его 
спектакли пластически банальными, чтобы 
не сказать скудными. Этот недостаток Пепе-
ляев маскировал разными способами — ли-
тературой, режиссурой, сценографией, на-
рочитой телесной вульгарностью, концепту-
ально противопоставляя хореографию теа-
тру. «Кафе Идиот» он на всякий случай нарек 
«визуальным театром» (в сущности, этот яр-
лык можно приклеить хоть к «Спящей кра-
савице», особенно в старинной вихаревской 
редакции, там тоже есть на что посмотреть). 
Однако на этот раз у Пепеляева получился са-
мый настоящий танцевальный спектакль — 
тот, в котором ситуации, характеры и вза-
имоотношения персонажей проясняются 
именно в танце.

Это обстоятельство, впрочем, ничуть не 
умалило значения режиссерских и сцено-
графических находок, которыми изобилу-
ет «Кафе Идиот»: плодотворная попытка пе-
ревести роман Достоевского в современный 
контекст. 12 персонажей спектакля одеты ху-
дожником Сергеем Илларионовым в агрес-

сивно кровавые костюмы-трансформеры. 
Поначалу копирующие моду XIX века, они 
со временем утрачивают исторические под-
робности, так что к моменту финального ду-
шевного обнажения герои остаются во внев-
ременном исподнем белье. Здесь все шесть 
женщин в той или иной мере Настасьи Фи-
липповны, четыре неистовых атлета-Рого-
жиных и уж точно два князя Мышкина — 
с тонкими интеллигентными лицами, нем-
ного нелепые и беспомощные. Сцена, по-бы-
товому ограниченная двумя стенами с ядо-
вито-зелеными обоями и красной дверью, 
на заднике распахнута для медиафантасма-
горий — там заплетаются водоросли взаимо-
отношений, бело-черным вихрем закручи-
ваются мечты, туда, ввысь, к колосникам, от-
летает задолго до реальной смерти душа Нас-
тасьи Филипповны.

Александр Пепеляев, разумеется, не пере-
сказывает роман: череда ритмически и эмо-
ционально контрастных сцен позволяет 
лишь угадывать знакомые эпизоды. Цитаты 
из Достоевского режиссер включает в спек-
такль трижды: прочитанные наивным дет-
ским голоском без тени пафоса и надрыва, 
они придают танцевальным эпизодам жут-
ковато-беспощадную прозрачность. Как 
и роман, спектакль балансирует на грани 
жестокой мелодрамы, психологического 
триллера, криминальной хроники, карна-
вального безумия и ярмарочного балагана. 
Тут и окутанный зеленоватым сиянием нож, 
медленно проползающий по воздуху, чтобы 
воткнуться в грудь жертвы; тут и бегающие 
по стенам — в буквальном смысле — Рого-
жины; и Мышкины, являющиеся, как при-
видения, прямо из зеленых обоев; и рассла-
бленно-вымороченный кайф инфернальной 
дискотеки; и атмосфера недорогого борделя 
с сатирически заостренным эротизмом дам-
ского дефиле на высоких шпильках.

Но самое сильное в этом гиньоле, конеч-
но, сам танец — эмоционально щедрый, 

технически довольно сложный, лексиче-
ски разработанный гораздо подробнее, чем 
обычно у Пепеляева, благо микс из жесткой 
музыки Ника Берча и ностальгических за-
падных шлягеров прошлого века позволяет 
экспериментировать в разных стилях и жан-
рах. На сей раз хореограф находит необхо-
димые слова-движения для каждого персо-

нажа в каждом конкретном эпизоде, будь то 
роскошное трио князя, Рогожина и Настасьи 
Филипповны, в котором танцевальные фра-
зы, повторенные в разных темпах и интона-
циях, передают всю безысходность перепле-
тения любви-ненависти, или центральный 
дуэт Мышкина и Рогожина с оригинальны-
ми поддержками, зримо обрисовывающий 
безнадежную нерасторжимость и разитель-
ное несходство персонажей.

Артисты современной части труппы «Ба-
лета Москва» работают истово и мощно: каж-
дый ведет свою линию в спектакле с пол-

ным пониманием смысла целого, каждый 
в какой-то момент выходит на первый план, 
и эти сольные фрагменты выдают в них 
вполне состоявшихся актеров-танцовщи-
ков. Для обновленного состава труппы «Кафе 
Идиот» стало тем же, чем был исторический 
«Взлом» Пола Нортона в период расцвета 
«московского» современного танца. Возмож-
но, «Балет Москва» и Александр Пепеляев, 
что называется, нашли друг друга. Во всяком 
случае, труппа выпустила первый полноцен-
ный танцспектакль, а режиссер с 25-летним 
стажем стал наконец-то хореографом.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Без дураков
«Кафе Идиот» в «Балете Москва»

Французская певица Заз (Иза-
бель Жеффруа) стала популяр-
ной в Европе несколько лет назад 
благодаря видеороликам, сня-
тым на улицах Монмартра и вы-
ложенным в интернет. В начале 
мая в Лондоне началось ее турне 
в поддержку третьего студийно-
го альбома «Paris», в который во-
шли классические номера фран-
цузского шансона — от Шарля 
Азнавура и Джо Дассена до Мори-
са Шевалье и Лео Ферре. 10 ию-
ня Заз выступит в Государствен-
ном Кремлевском дворце. БОРИС 
БАРАБАНОВ поговорил с ЗАЗ о ее 
работе с Шарлем Азнавуром и Ку-
инси Джонсом, а также о том, 
много ли в «Париже» Сибири.

— Ваш альбом «Paris» состоит из 
давно известных публике пе-
сен о Париже. Насколько этот на-
бор песен пересекается с той про-
граммой, которую вы исполняли, 
гастролируя по России по линии 
«Альянс Франсез» еще до вашей 
всемирной популярности?
— Конечно, я исполняла некоторые 
песни. Меня часто просили спеть 
о Париже, особенно песню «Champs 
Elysees», которую всегда просят ис-
полнить в России. Но на самом деле 
не так уж много этих песен я пела на 
гастролях в России — песни две-три. 
И потом, в том исполнении, в кото-
ром они записаны на альбоме, их еще 
не слышали. Я проделала большую ра-
боту по обработке, аранжировке му-
зыки, по-настоящему большую.
— Париж — это не только откры-
точный город, но и город много-
национальный, город, в котором 
много проблем — экономических, 
национальных, религиозных. 
Ваш «Париж» — это скорее тури-
стический образ города? Или вам 
хотелось показать все его грани?
— Я хотела создать альбом, напол-
ненный радостью жизни и поэзией. 
Обстановка в мире, о которой рас-
сказывают нам в СМИ, близка к ката-
строфе. Тем не менее это односторон-
ний взгляд, есть очень много людей, 
которые пытаются изменить общест-
во с помощью новых предложений, 
альтернативных способов в образо-
вании, культуре, экономике. Людей, 
которые пытаются заставить общест-
во относиться с большим уважени-
ем ко всему живому, к земле. И так 
во всем мире, но многие не понима-
ют, живут в страхе и сомнениях. Я не 
наивна. Но я хотела сделать акцент 
на радости, чтобы показать, что есть 
лучшее, к чему надо стремиться. Если 
нас что-то не устраивает, нужно бо-
роться за то, чтобы это изменить, а не 
ждать, пока власти сами к этому при-
дут. Все зависит от нас — от совмест-
ных усилий всех людей. У меня мно-
го проектов и инициатив, которые 
я стараюсь осуществлять, например, 
через ассоциацию Colibris (француз-
ское движение за создание общест-

ва, основанного на уважении к окру-
жающей среде и друг к другу.— 

”
Ъ“), 

в которой я состою. И это гениаль-
но, потому что повсюду, где я встре-
чаю людей из ассоциации, они дей-
ствительно борются. Все не так ужас-
но и негативно, как это преподносит-
ся в СМИ. Для меня Париж — это не-
кая форма легкости, и мой альбом де-
монстрирует образы Парижа, прони-
занные этой легкостью.
— Расскажите, пожалуйста, о со-
трудничестве с Куинси Джонсом, 
которого все помнят по работе 
над «Триллером» Майкла Джексо-
на. Каков был его вклад в альбом? 
Вообще-то он очень редко что-ли-
бо продюсирует в последние годы. 
Как вам удалось его уговорить?
— Это правда. На самом деле я уже 
однажды просила его со мной рабо-
тать, с моим альбомом «Recto Verso», 
но он — конечно, очень вежливо — 
отказался, не восприняв его всерь-
ез. А когда я решила создать альбом 
из старых французских песен с при-
месью джаза, я решила, что продюсе-
ром обязательно должен быть Куинси 
Джонс. Никто не верил, что он согла-
сится, и все со страхом ждали ответ, 
потому что он действительно отказы-
вал многим проектам в последние го-
ды. Но тут к всеобщему удивлению он 
сказал «да». Это словно был знак свы-
ше. С ним было очень приятно рабо-
тать, он большой энтузиаст. Потом 
к нам присоединился Джон Клейтон, 
и мы все веселились как дети. Конеч-
но, заполучить Куинси Джонса, Джо-
на Клейтона — это была победа.

— Мне сложно представить се-
бе, как музыкант может взять-
ся за такую песню, как, напри-
мер, «Champs Elysees». Это песня, 
по которой о вашем городе судит 
весь мир. Как вы подошли к ней? 
Хотели ли добавить к ней своих 
красок? Или только воспроизве-
сти канон?
— Здесь нужно сказать об идее альбо-
ма в целом. На самом деле он не был 
запланирован, это был просто по-
рыв общего энтузиазма. Я рассказа-
ла своей группе, что за границей лю-
ди часто слушают старые француз-
ские песни. И появилась идея переи-
начить их на джазовый мотив, интер-
претировать по-своему. Я выбрала те 
песни, с которыми у меня связаны ка-
кие-то истории. Например, «Champs 
Elysees» я выбрала из-за русских, по-
тому что, когда я была в России, во 
Владивостоке, меня постоянно про-
сили ее спеть. И в принципе, в какой 
бы уголок земли я ни приезжала, ме-
ня всюду просят ее исполнить. Мы 
записывали песни, слушали, пыта-
лись довести до совершенства, пере-
иначивали некоторые части. Мы по-
настоящему получали удовольствие, 
все вместе, пытаясь найти наиболее 
подходящий стиль. «Champs Elysees» 
мы старались сделать одновременно 
джазовой и популярной.
— Вы записали дуэт с Шарлем 
Азнавуром «J’aime Paris au mois de 
mai», песню 50-летней выдержки. 
Вы встречались в студии или ра-
ботали по отдельности? Он знал 
вас раньше?

— Изначально мы познакомились 
на телевизионной съемочной пло-
щадке. Тогда мы впервые попробо-
вали выступить вместе, спеть в ду-
эте. Он сразу показал себя как глу-
бокий, бесконечно нежный и об-
аятельный человек. Это была ог-
ромная удача разделить музыкаль-
ный опыт с этой французской «до-
стопримечательностью», потому 
что он действительно икона фран-
цузского шансона. Работать с ним 
было очень естественно, как будто 
так и должно было быть. Мы при-
ступили сразу, как он согласился, 
мы встретились несколько раз. Это 
очень любопытный человек и боль-
шой энтузиаст. Это было очень лег-
ко и гениально — импровизиро-
вать даже без подготовки.
— На этом альбоме среди клас-
сических номеров французского 
шансона нашлось место и для ва-
ших собственных вещей — «Dans 
mon Paris» и «Paris l’apres-midi». 
Это совсем новые песни?
— Я хочу сказать о «Dans mon Paris». 
Это стандарт, который знают все 
джазмены. Но у него не было текс-
та. И мы решили сочинить его. Это 
такой способ рассказать о Париже, 
о том, каков он для меня. От квар-
тала к кварталу атмосфера меняет-
ся, это не только памятники и до-
стопримечательности, которые все 
знают. В песне говорится, что Па-
риж включает в себя не только это. 
Часто приходится слышать: «Не по-
везло мне, я не парижанин, не гу-
ляю каждый день по Елисейским 
Полям и не поднимаюсь в выход-
ные на Эйфелеву башню». Хотя я не 
думаю, что впервые почувствовала 
себя парижанкой, только подняв-
шись на Эйфелеву башню.

ТУРНЕ ПОП

«”Champs Elysees“ я выбрала из-за русских»
Заз готовится к концерту в Москве

ПРОЕКТ

Режиссер «Мира юрского периода»  
не будет снимать сиквел картины
Режиссер «Мира юрского периода» Колин Треворроу заявил, что не будет 
снимать сиквел блокбастера о парке развлечений с динозаврами. «

”
Парк 

юрского периода“ — как 
”
Звездные войны“. Разные режиссеры могут доба-

вить к новым фильмам каждый что-то свое. Я буду так или иначе вовлечен 
в работу над сиквелом, но не в качестве режиссера»,— заметил Треворроу.

«Мир юрского периода» выходит на экраны 11 июня. Главные роли в кар-
тине, действие которой разворачивается в парке юрского периода спустя 
22 года после событий оригинального фильма Стивена Спилберга, сыграли 
Крис Пратт, Брайс Даллас Ховард, Ник Робинсон и Ирфан Кхан.

По сюжету из-под контроля менеджмента парка выходит новый, генети-
чески выведенный динозавр Indominus rex, который начинает сеять разру-
шения и провоцировать панику среди десятков тысяч посетителей парка. 
Единственный, кто может с ним справиться,— дрессировщик велоцирапто-
ров, которого сыграл Пратт.

Первые три фильма во франшизе «Парк юрского периода» вышли в 1993, 
1997 и 2001 годах. Два из них снял Стивен Спилберг, а третий — Джо Джонс-
тон. При суммарном бюджете $379 млн они собрали в мировом прокате бо-
лее $2 млрд.

Колин Треворроу ранее снял независимую фантастическую комедию 
«Безопасность не гарантируется». По окончании промотура «Мира юрско-
го периода» он должен приступить к работе над картинами «Книга Генри» 
и «Умная жизнь». Lenta.ru

СКАНДАЛ

Sotheby’s отказался  
снять с торгов «Вечер в Каире»
Вчера в российском МВД заявили, что продолжают прилагать усилия к сня-
тию картины И. Айвазовского «Вечер в Каире» с торгов в аукционном доме 
Sotheby’s, намеченных на сегодня. «Российское бюро Интерпола продолжа-
ет принимать все возможные меры в рамках международного полицейско-
го сотрудничества по разрешению вопроса о возвращении картины И. Ай-
вазовского 

”
Вечер в Каире“, похищенной в 1997 году из частной коллекции 

в Москве, ее законному владельцу»,— сказала представитель министерст-
ва Елена Алексеева. Она отметила, что НЦБ Интерпола МВД России ожида-
ет ответ от правоохранительных органов Великобритании на свой запрос, 
отправленный 29 мая.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 1 июня), дом Sotheby’s отказался снять 

с торгов картину Ивана Айвазовского «Вечер в Каире», несмотря на заявле-
ния российских властей о том, что она была украдена. Как сообщили в аук-
ционном доме, полотно, написанное в 1870 году, будет выставлено на про-
дажу в Лондоне сегодня. В Sotheby’s отметили, что это согласовано с консиг-
нантом (его имя не называется) и семьей бывшего владельца картины Ива-
на Носенко. Оценочная стоимость лота составляет £1,5–2 млн.

В начале XX века полотно «Вечер в Каире» находилось в собственности 
собирателя Н. И. Дедова, а в 1940-х годах его приобрел Иван Носенко, зани-
мавший в то время пост наркома судостроительной промышленности. По-
сле смерти Носенко в 1956-м обладательницей коллекции стала его вдова, 
у которой картина и была похищена. Рита Русакова
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Константин Райкин поставил в «Сатириконе» спектакль  
«Все оттенки голубого» по одноименному роману Рю Мураками. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

12 персонажей спектакля «Кафе Идиот» 
одеты художником Сергеем Илларио-
новым в агрессивно кровавые костю-
мы-трансформеры  ФОТО РУСТ2D
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В среду матчем в Москве  
стартует финальная серия play-off  
Единой лиги ВТБ ЦСКА—«Химки»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КАДРЫ

«Реал» разглядел  
в Рафаэле Бенитесе  
что-то новое
Завтра клуб должен объявить  
о назначении испанского тренера

ROLAND GARROS

Мария Шарапова 
оторвалась от парижского грунта
Вторая ракетка мира выбыла в четвертом круге

«Реал» должен завтра 
объявить о назначении 
нового главного трене-
ра вместо ушедшего в от-
ставку после окончания 
сезона Карло Анчелотти. 
Его сменщиком наверня-
ка будет Рафаэль Бени-
тес. Испанский специа-
лист вчера дал понять, 
что в ближайшее время 
подпишет контракт с ма-
дридским клубом, кото-
рый сделал на самом де-
ле рискованный выбор. 
У Рафаэля Бенитеса неод-
нозначная репутация. Он 
постоянно находится в по-
ле зрения топ-клубов, но 
за минувшие десять лет не 
выиграл ни одного сверх-
ценного трофея — притом 
что «Реалу» только такие 
и нужны.

Вчера Рафаэля Бенитеса 
журналисты популярной ис-
панской газеты Marca заста-
ли готовящимся к посадке в 
частный самолет, вылетаю-
щий рейсом из Неаполя, где 
он трудился с лета 2013 года 
наставником местного клу-
ба «Наполи», в Мадрид, где 
в среду должна состояться 
презентация нового главно-
го тренера «Реала». Мадрид-
ский клуб после окончания 
сезона, в котором, в отличие 
от предыдущего, принесше-
го ему титул сильнейшего в 
Европе, не завоевал ни одно-
го трофея, расстался с зани-
мавшим эту должность ита-
льянцем Карло Анчелотти. 
Рафаэль Бенитес уже около 
месяца называется в числе 
наиболее вероятных пре-
емников Анчелотти. А в ми-
нувшие выходные на встре-
че с болельщиками «Реала» 
его вице-президент Эдуар-
до Фернандес де Блас, гово-
ря о предыдущих тренерах 
команды, назвал «лучшими 
в мире» и Анчелотти, и Жозе 
Моуринью, добавив, что «Бе-
нитес также им будет».

После же вчерашних вы-
сказываний самого испан-
ского специалиста сомне-
ний в его назначении пра-
ктически не осталось. Рафа-
эль Бенитес, отвечая на во-
прос по поводу контракта с 
«Реалом», сказал, что «оста-
лись еще вещи, которые нуж-
но обсудить», но подчеркнул, 
что чувствует себя «вдохнов-
ленным и счастливым».

В том, что так же себя чув-
ствуют болельщики «Реала», 
есть, однако, серьезные сом-
нения. Дело в том, что у Рафа-
эля Бенитеса слишком неод-
нозначная и противоречи-
вая репутация. С одной сто-
роны, тренеров, имеющих 

более солидный опыт рабо-
ты в топ-клубах, чем у него, 
найти сейчас довольно труд-
но. Бенитес прославился в 
начале века, когда дважды — 
в 2002 и 2004 годах — привел 
«Валенсию» к титулу чемпи-
она Испании. После нее и 
вплоть до появления в «На-
поли» в его карьере были ис-
ключительно клубы сверх-
популярные и сверхамбици-
озные — «Ливерпуль», «Ин-
тер» и «Челси».

С другой стороны, ни про 
один из них не скажешь, что 
благодаря Рафаэлю Бенитесу 
он вышел на новый уровень. 
И ни один не прощался с ним 
со слезами на глазах. С «Ли-
верпулем» Бенитес очень яр-
ко начал, выиграв в 2005 году 
Лигу чемпионов (в легендар-
ном финале ливерпульцы, 
уступая — 0:3, одолели «Ми-
лан»), но закончил в 2010-м 
скверно. Пресса критикова-
ла его и за слабые результаты 
(команда опустилась в число 
середняков премьер-лиги), и 
за скучную игру.

«Интер», который при 
предшественнике Рафаэля 
Бенитеса Жозе Моуринью 
собрал за сезон все три наи-
более значимых приза — зо-
лото чемпионата Италии, Ку-

бок страны и Кубок европей-
ских чемпионов, при Бени-
тесе выглядел гораздо сла-
бее. В итоге испанец, появив-
шийся в Милане летом 2010-
го, не дотянул в этом клубе 
даже до Нового года.

Потом, после почти двух-
летнего перерыва, Рафаэля 
Бенитеса назначили трени-
ровать «Челси». С ним он одер-
жал победу в Лиге Европы. Но 
по меркам лондонцев это был 
скорее утешительный приз: 
более значимые турниры — 
Лигу чемпионов и первенст-
во страны — они завалили.

Период в «Наполи» из это-
го тренда не выпал. Вроде бы 
не скажешь, что неаполитан-
цы под его руководством по-
терпели крах. В первом сезо-
не с Бенитесом они забрали 
Кубок страны и квалифици-
ровались в Лигу чемпионов. 
Во втором команда, кото-
рую еще недавно не относи-
ли к грандам, некоторое вре-
мя держалась неподалеку от 
верхушки, а ее игра получа-
ла хорошие отзывы. Итог, од-
нако, вышел плохим. В Лиге 
Европы, куда «Наполи» пере-
шел, не отобравшись в груп-
повой этап главного евро-
кубка, он не выдержал в по-
луфинале столкновения с 
котировавшимся куда ни-
же «Днепром». В чемпионате 
финишировал лишь пятым. 
Для болельщиков же «Реала» 
просто неплохие результа-
ты, просто неплохая игра бу-
дут равнозначны краху.

Алексей Доспехов

Мария Шарапова не сумела выйти в чет-
вертьфинал Roland Garros, неожиданно 
уступив в четвертом круге 13-й ракетке 
мира Луции Шафаржовой в двух сетах. 
Таким образом, дальше парижский тур-
нир пойдет без участия представите-
лей России. Чуть было не последовала 
за второй ракеткой мира и лидер рей-
тинга Серена Уильямс, только ценой чу-
довищных усилий сумевшая справиться 
со Слоун Стивенс.

Несколько лет назад Мария Шарапова, 
рассуждая о том, как она играет на грунтовых 
кортах, использовала сравнение «как корова 
на льду». И с этим было трудно спорить, пото-
му как на земле Шарапова откровенно мучи-
лась, и казалось, никогда ей не видать боль-
ших побед на этом покрытии. Но есть у рос-
сиянки качество, которое часто помогает ей в 
сложных ситуациях. Назовем это упорством, 
граничащим с упертостью. И именно благо-
даря этому свойству характера Шарапова су-
мела превратить свой самый нелюбимый 
турнир Большого шлема в самый успешный 
среди всех главных чемпионатов. Ведь за по-
следние три года она дважды первенствовала 
в Париже (в 2012 и 2014 годах) и еще один раз 
дошла до финала. И можно только предста-
вить, какой объем работы ей пришлось про-
делать, чтобы, располагая данными, вроде 
бы исключающими успешную игру на грун-
те, который предназначен скорее для малень-
ких, юрких и выносливых, а не для тех, ко-
го природа одарила ногами, длине которых 
может позавидовать любая «прогульщица» по 
подиуму, стать сильнейшим грунтовым игро-
ком. И понятно, что в Париж Шарапова ехала, 
чтобы вновь подтвердить свой статус.

Что именно помешало Марии Шарапо-
вой выступить, как хотела она сама, как рас-
считывали болельщики, как предсказыва-
ли букмекеры, с ходу и не поймешь. Есть со-
блазн свалить все на простуду, очень некста-
ти случившуюся у россиянки. Действитель-
но, по ходу матча с Луцией Шафаржовой, с 
которой Шарапова пересекается на турни-
рах не так уж часто (счет по личным встречам 

до вчерашнего дня был 4:1 в пользу россиян-
ки), вторая ракетка мира время от времени 
попросту закашливалась. И в принципе это 
могло бы стать вполне приемлемым объяс-
нением поражения. Но ведь сама Шарапо-
ва сразу отвергла такой вариант, заявив, что 
простуда вообще к делу отношения не имеет. 
«Я боец и должна в любой ситуации сражать-
ся до конца»,— заявила теннисистка, доба-
вив, что чувствовала себя не так уж и плохо.

Можно объяснить случившееся баналь-
ным невезением. Ведь окажись Мария Ша-
рапова чуть удачливее на тай-брейке пер-
вого сета, все могло бы сложиться иначе. Но 
ведь в ее карьере была куча матчей, которые 
россиянка начинала неудачно. И ничего, 
когда требовалось, она набирала такой ход, 
что сыпались практически любые соперни-
цы. А еще можно начать копаться в статисти-
ке встречи. Но и там чего-то особенного не 
обнаруживается. Не получается сказать, что 
Шарапова проиграла, потому что подавала 
сильно хуже соперницы или ошибалась на-
много чаще. Игра в целом равная была.

Сама она, теперь уже можно сказать, экс-
чемпионка Roland Garros, рассуждая о мат-
че, снова прибегла к метафоре, заметив, что 
у Шафаржовой в коробке передач попросту 

было на одну ступень больше. «Ну а у меня 
были моменты, когда я ловила игру, но удер-
жать их не удалось»,— констатировала Ма-
рия Шарапова, после вылета которой среди 
участников одиночных турниров в Париже 
представителей России не осталось.

Моменты действительно были. Можно 
вспомнить, как Шарапова встрепенулась по-
сле провального начала второго сета, в кото-
ром Шафаржова взяла три гейма подряд. Рос-
сиянка ответила ей той же монетой — и ка-
залось, вот-вот вынудит чешку дрогнуть под 
натиском атак. Не вышло. Более того, в де-
сятом гейме Шарапова сама принялась да-
рить сопернице матчболы, и той хватило 
двух, чтобы закончить матч и зафиксировать 
худшее выступление Марии Шараповой на 
Roland Garros c 2010 года, когда она выбыла 
в третьем круге.

Понедельник имел все шансы стать очень 
грустным днем для организаторов турни-
ра. Потеря Марии Шараповой уже большой 
удар, а ведь следом за ней чуть было не по-
следовала и Серена Уильямс. Американка 
в Париже смотрится пока не слишком убе-
дительно, пробивается из раунда в раунд, 
играя трудные трехсетовые матчи, а вчера 
в начале встречи со своей соотечественни-
цей Слоун Стивенс и вовсе расклеилась. Да 
так, что отдала стартовый сет со счетом 1:6. 
Уильямс в конечном счете все же выкараб-
калась из ямы, в которую сама себя загна-
ла. С трудом, чередуя хорошие розыгрыши с 
откровенно провальными, справляясь с ва-
лом ошибок (43 невынужденные ошибки у 
Уильямс против 21 у Стивенс), она вымучи-
ла победу во второй партии, а в третьей, ког-
да пошла уже война нервов, просто за счет 
опыта сумела навязать Стивенс свою игру. 
Но если Уильямс и дальше будет показывать 
теннис столь невысокого качества, о победе 
в турнире ей можно и не мечтать.

Александр Петров

Четвертый круг Roland Garros
Женщины. Луция Шафаржова (Чехия, 13)—Мария Шарапо-
ва (Россия, 2) 7:6 (7:3), 6:4. Гарбинье Мугуруса (Испания, 21)—
Флавия Пеннетта (Италия, 28) 6:3, 6:4. Сара Эррани (Италия, 
17)—Юлия Гёргес (Германия) 6:2, 6:2. Серена Уильямс (США, 
1)—Слоун Стивенс (США) 1:6, 7:5, 6:3. Элисон ван Эйтванк 
(Бельгия)—Андрея Миту (Румыния) 6:1, 6:3.

1/4 финала. 02.06. Ана Иванович (Сербия, 7)—Элина Свито-
лина (Украина, 19), Мугуруса—Шафаржова. 03.06. Уильямс—
Эррани, ван Эйтванк—победительница матча Петра Квитова 
(Чехия, 4)—Тимеа Бачински (Швейцария, 23).

Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Гаэль Монфис 
(Франция, 13) 6:3, 4:6, 6:4, 6:1. Давид Феррер (Испания, 
7)—Марин Чилич (Хорватия, 9) 6:2, 6:2, 6:4. Энди Маррей 
(Великобритания, 3)—Жереми Шарди (Франция) 6:4, 3:6, 6:3, 
6:2. Рафаэль Надаль (Испания, 6)—Джек Сок (США) 6:3, 6:1, 
5:7, 6:2. Новак Джокович (Сербия, 1)—Ришар Гаске (Франция, 
20) 6:1, 6:2, 6:3. 

1/4 финала. 02.06. Станислас Вавринка (Швейцария, 8)—
Федерер, Кеи Нисикори (Япония, 5)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 14). 03.06. Маррей—Феррер, Джокович—Надаль.

СКАНДАЛ

«Днепр» сыграл бесплатно
Его призовые за выход в финал Лиги Европы пошли на уплату долгов за стадион

Рафаэль Бенитес 
за последние десять 
лет не выиграл ни од-
ного большого тро-
фея, но руководство 
«Реала», видимо, это 
не смущает   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Рейтинг FIDE

1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2876. 2 (3). Фабиано Кару-
ана (Италия) — 2805. 3 (2). Вишванатан Ананд (Индия) — 2804. 
4 (4). Хикару Накамура (США) — 2802. 5 (5). Веселин Топалов 

(Болгария) — 2798. 6 (8). Владимир Крамник — 2783. 7 (6). 
Александр Грищук (Россия) — 2781. 8 (10). Левон Аронян 
(Армения) — 2780. 9 (7). Уэсли Со (США) — 2778. 10 (9). Аниш 
Гири (Нидерланды) — 2773. 11 (20). Дмитрий Яковенко — 
2759. 12 (13). Сергей Карякин (оба — Россия) — 2753… 19 
(15). Евгений Томашевский — 2745. 20 (25). Петр Свид-
лер (оба — Россия) — 2746.

Англичане  
покидают FIFA
Член правления Футбольной 
ассоциации Англии (FA) Хи-
зер Рэббеттс вышла из соста-
ва рабочей группы Междуна-
родной федерации футбола 
(FIFA) по борьбе с расизмом и 
дискриминацией, сообщает-
ся на официальном сайте FA.

Президент FIFA Зепп 
Блаттер 29 мая был переиз-
бран на пятый срок после 
отказа своего единственно-
го конкурента принца Иор-
дании Али бен аль-Хусейна 
от продолжения борьбы во 

втором туре выборов. Вы-
боры главы FIFA проходили 
на волне грандиозного кор-
рупционного скандала. Фут-
больная ассоциация Англии 
поддерживала на выборах 
аль-Хусейна.

«Это было непростое ре-
шение, так как я считаю, что 
проблемы расизма и дискри-
минации очень важны, осо-
бенно в связи с проведением 
чемпионата мира 2018 года 
в России, и, хотя FIFA не вос-
приняла эти вопросы серьез-
но в прошлом, за последнее 
время наметился прогресс 

в этом вопросе. Однако мое 
желание участвовать в раз-
работке политики в этой об-
ласти перевешивается ката-
строфическим влиянием по-
следних событий на репута-
цию FIFA»,— заявила госпо-
жа Рэббеттс, добавив, что не 
может работать в организа-
ции, которая, как полагает 
представительница FA, себя 
дискредитировала.

Ранее вице-президент FIFA 
от Великобритании Дэвид 
Гилл также отказался от свое-
го поста после переизбрания 
Зеппа Блаттера. «Р-Спорт»

Юрий Семин  
ведет переговоры 
с «Анжи»
Юрий Семин ведет перего-
воры с махачкалинским фут-
больным клубом «Анжи» о 
назначении на пост главного 
тренера команды. Они долж-
ны завершиться на этой не-
деле. Об этом сообщил сам 
господин Семин. Информа-
ция о том, что 68-летний спе-

циалист может возглавить 
махачкалинскую команду, 
ранее появилась в россий-
ских СМИ. В частности, сооб-
щалось, что он уже присту-
пил к работе с командой.

«Нет, к работе с 
”
Анжи“ 

я не приступал, я сейчас от-
дыхаю,— сказал Юрий Се-
мин.— Но переговоры дейст-
вительно ведутся. Думаю, яс-
ность наступит через три-че-

тыре дня». В сезоне-2014/15 
Юрий Семин тренировал са-
ранскую «Мордовию», кото-
рая в чемпионате России за-
няла восьмое место. «Анжи» 
по итогам первенства Фут-
больной национальной ли-
ги получил право участво-
вать в чемпионате Россий-
ской футбольной премьер-
лиги в следующем сезоне. 
ТАСС

КОНТРАКТЫ

СКАНДАЛЫ

Мария Шарапова продемонстрировала 
худшее выступление на Roland Garros 
с 2010 года   ФОТО REUTERS

Днепропетровский «Днепр» не получит 
за блестящее выступление в нынешнем 
розыгрыше Лиги Европы, в котором 
он дошел до финала, никаких денег. 
Все призовые, заработанные принад-
лежащим украинскому бизнесмену 
и политику Игорю Коломойскому клу-
бом,— €9 млн — пойдут на погашение 
его долгов перед немецкой строитель-
ной компанией Hochtief Solutions AG, 
которой «Днепр» отказался платить 
за возведение домашней арены.

Информация о том, что «Днепр» не полу-
чит полагающихся ему от Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) при-
зовых за выступление в Лиге Европы, бы-
ла обнародована в эфире программы «Боль-
шой футбол» на украинском канале «Фут-
бол 1». Днепропетровский клуб стал авто-
ром одной из самых громких сенсаций ны-
нешнего еврокубкового сезона. Котируясь 
не очень высоко, он добрался до финала вто-
рого по статусу континентального клубного 
турнира, уступив в Варшаве на прошлой не-
деле в упорной борьбе действующему обла-
дателю трофея испанской «Севилье» — 2:3. 
За это достижение «Днепр» должен был за-
работать €9 млн.

Ведущий программы сообщил, что «со-
гласно решению суда» эти деньги «уходят на 
счета немецкой компании Hochtief» и если 
хозяин «Днепра», украинский бизнесмен и 
политик Игорь Коломойский решит как-то 
«отблагодарить футболистов», то ему придет-
ся выдать им бонусы «из своего кармана».

Между тем 
”
Ъ“ еще в марте предсказывал 

именно такое развитие событий. Первые се-
рьезные потери «Днепр» понес, когда голланд-
ские судебные приставы арестовали все биле-
ты в гостевой сектор амстердамского стадиона 
Arena, где прошел ответный матч 1/8 финала 
Лиги Европы между местным «Аяксом» и укра-
инским клубом. Такие действия были связаны 
именно с конфликтом «Днепра» с известной 
немецкой строительной компанией Hochtief. 
Она занималась возведением стадиона клуба 
«Днепр Арена», который был сдан в эксплуата-
цию в 2008 году. При этом по ходу строительст-
ва его смета вышла за рамки первоначальной. 
Однако украинский клуб компенсировать раз-
ницу Hochtief Solutions AG наотрез отказался, 
указывая на «множество недоделок».

В начале нынешнего десятилетия конфликт 
перешел в юридическую плоскость. После 
приобретения в 2011 году 50,6% акций Hochtief 
Solutions AG испанской корпорацией ACS во 

главе с президентом мадридского «Реала» Фло-
рентино Пересом строительная компания по-
дала иск к «Днепру». Международный арби-
тражный суд Международной торговой пала-
ты в Вене удовлетворил его, обязав днепропе-
тровцев погасить задолженность. По оценке 
источников 

”
Ъ“, она составляет €12,5 млн.

Однако непосредственно на Украине взы-
скать ее не получалось. Зато «Днепр» испы-
тывает трудности, приезжая в Западную Ев-
ропу: суды многих ее государств признают 
решение венского арбитража и санкциони-
руют отчуждение доступных активов клуба. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, уве-

ренно предсказал, что в рамках этого про-
цесса UEFA лишит «Днепр» и призовых за Ли-
гу Европы, матчи которой он, кстати, играл 
не на «Днепр Арене», а в Киеве.

Впрочем, это не единственная санкция, 
наложенная головной европейской фут-
больной организацией на клуб. Вчера UEFA 
объявил, что наказал «Днепр» матчем при 
пустых трибунах за расистское поведение 
болельщиков в ответной полуфинальной 
встрече Лиги Европы с итальянским «Напо-
ли» 14 мая. Днепропетровцы также оштрафо-
ваны на €70 тыс.

Алексей Доспехов
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